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Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

l Banda Zurdo faz show amanhã no Espaço Mundo no Projeto Quanto Vale o Show?

l Inscrições para o Prêmio Criança.PB de Jornalismo foram prorrogadas até o dia 29

l Arlequim Produções inscreve até o dia 30 para o III Balaio Circense

l Reginaldo Rossi faz show neste sábado no bar e restaurante Shop Time, em JP

R$ 1,00

R$ 160,00
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População poderá 
denunciar prática 
de racismo através 
das redes sociais 

UFPB apresentará 
projetos inovadores 
na Conferência 
Brasil-Canadá 3.0

Luceninha renuncia 
ao cargo de prefeito 
de Cabedelo e 
o vice assume

 

 

 

Cidadania

TeCnologia

Mudança
A campanha “Racismo, um 

crime que se sente na pele” foi 
lançada ontem pelo Governo do 
Estado. O objetivo é combater o 
preconceito racial. A população 
poderá participar através das 
redes sociais. PáginA 13

O Laboratório de Aplica-
ções de Vídeo-Digital da UFPB 
vai apresentar três projetos.  
Um deles o Brasil 4D, o pri-
meiro de interatividade na 
televisão pública. PáginA 11

José Maria de Lucena Fi-
lho apresentou renúncia on-
tem após 11 meses como pre-
feito. O vice, Wellington Viana, 
foi empossado. PáginA 17

FoTo: evandro Pereira

FoTo: Secom-PB
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PáginA 25

senado aprova minirreforma 
eleitoral para eleições de 2014

O plenário do Senado 
aprovou ontem a minirre-
forma eleitoral com medidas 
para reduzir os custos da elei-
ção. O projeto agora vai para 
sanção da presidente Dilma 
Rousseff e pode já valer para 
o pleito de 2014. PáginA 4

Presídios da PB recebem mais 
10 novos detectores de metais

SEguRANçA

 

 

Paraíba integra 
Plano para o 
Desenvolvimento 
do Nordeste

Maria da Penha 
recebe título 
de cidadã em 
Campina grande

PáginA 14

PáginA 16

Baixo índice de cadastramento biométrico em Cg preocupa a Justiça Eleitoral PáginA 4

Estado entrega rodovia Mari-Caldas Brandão PáginA 15

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Esportes

FoTo: divulgação

2oCaderno

Matheus Andrade 
apresenta show 
Por baixo amanhã 
à noite na Estação 
Cabo Branco 
Página 8

Americana natasha 
Farny (foto abaixo) se 
apresenta hoje na série 
Concertos internacionais 
PáginA 5

Livro Mochileiros 
nos Anos de 
Chumbo será 
lançado hoje no 
Zarinha Centro 
de Cultura 
PáginA 7

Diretoria do Botafogo  
diz que encerrou 
a fase de contratação 
de atletas para a 
temporada 2014
PáginA 21

Pretinha se despede 
das corridas de rua no 
dia 14 de dezembro 
durante prova em 
sua homenagem 
PáginA 22

Kaio Márcio desiste de 
disputar o Troféu open 
de natação para focar 
nos treinos visando 
o Brasileiro de 2014 
PáginA 22
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ALTA

ALTA

06h13

18h21

2.1m

2.2m

baixa

baixa

00h00

12h02

0.4m

0.6m

nublado com 
chuvas ocasionais

DÓLAR    R$ 2,268 (compra) R$ 2,270 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 2,240 (compra) R$ 2,360  (venda)
EURO   R$ 3,047 (compra) R$ 3,049    (venda)



O alerta é do Ministério da Saúde e não 
poderia ser mais preocupante: o número de ci-
dades brasileiras em risco de epidemia de den-
gue dobrou, passando de 77 no levantamento 
feito entre outubro e novembro do ano passado 
para 157 no mesmo período deste ano. Estados 
e municípios que perderem a oportunidade de 
agir agora contra o mosquito e deixar para agir 
em março provavelmente vão ter de enfrentar 
uma situação bem mais complicada.

De acordo com levantamento feito pelo mi-
nistério, além das 157 cidades que correm risco 
de epidemia, incluindo as 34 da Paraíba, outras 
525 estão em estado de alerta. Foi a partir des-
ses números, que o governo federal decidiu lan-
çar a nova campanha de Mobilização Nacional 
Contra Dengue. E, para reforçar a vigilância, 
prevenção e controle da doença, deverá repas-
sar mais de 350 milhões a todos os municípios 
brasileiros. Mas estes recursos, por si só, não 
são suficientes para resolver o problema. 

A dengue é um mal que desafia a todos. E 
não é só uma questão de saúde pública, mas 
também de educação, comunicação e mobiliza-
ção. As ações para combatê-la não podem ser 
restritas aos governos. O mosquito tem as nos-
sas casas como local preferencial para colocar 
seus ovos. E a estratégia mais eficaz de controle 
e prevenção é justamente a eliminação desses 
focos. 

Para isso, é necessário incluirmos na roti-

na diária algumas medidas simples, como veri-
ficar acúmulo de água em calhas, ralos, bande-
jas de geladeira e ar-condicionado, entre outros 
locais, e a vedação adequada da caixa d’água. 
Cabe a todos prevenir uma doença que pode 
trazer tragédia para muitas famílias.

E diante da ameaça de uma indesejável 
epidemia, é importante redobrar a atenção aos 
sintomas da dengue. Febre, dor de cabeça, dor 
nos olhos, dores nas costas, manchas no corpo 
e, em alguns casos, pequenas hemorragias, são 
sintomas da doença. Ela pode se manifestar 
de formas diferentes, mas para o tratamento  
tem um item básico: a hidratação. A dengue re-
move parte do líquido dos vasos sanguíneos e 
compromete a circulação do sangue. Por isso, a 
água é fundamental para repor o líquido que foi 
perdido. 

O combate à dengue – enfatize-se mais 
uma vez – se faz com prevenção, mas parece 
que muita gente ainda se descuida. Basta cami-
nhar um pouco por aí para encontrar lixo em 
local inapropriado, que acumula água parada 
– reduto ideal para o mosquito. A higiene é fun-
damental para evitar uma epidemia de dengue 
na cidade e todos precisam fazer a sua parte, a 
começar pelo quintal de casa.

É inacreditável que ainda nos dias de hoje, 
com tanta informação, pessoas ainda sejam 
contaminadas e até entrem em óbito por conta 
de uma doença aliada à falta de limpeza. 
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DIRETOR TÉCNICO
Gilson Renato

Atire para fora a primeira bola o 
paraibano que não assiste a jogo do 
Brasil torcendo por uma boa atua-
ção de Hulk. E por um gol dele, claro. 
Eu mesmo, que fujo de Galvão Bueno 
como o diabo da cruz, só corro para o 
SporTV ligado no que fará em campo o 
nosso conterrâneo. E olhem que já atirei 
pedras em Hulk, até reverter minha 
estupidez. Nos dois últimos jogos da 
Seleção, lavei a alma: depois de treze 
partidas sem marcar, o atacante banca-
do por Felipão balançou, seguidamente, 
as redes de Honduras e do Chile, dei-
xando o técnico brasileiro mais conven-
cido do que nunca do seu investimento. 
Dois gols em duas partidas sucessivas 
calam a boca de qualquer apostador em 
contrário, não é isso?

Por via das dúvidas, tentei ontem o 
blog de Renato Maurício Prado, do jor-
nal “O Globo”, crítico mordaz do joga-
dor. Até o final da tarde, porém, o meu 
cronista esportivo predileto não tratou 
do amistoso contra o Chile (Brasil 2x 1, 
gols de Hulk e Robinho). Já o badalado 
Juca Kfoury - que nunca chegou a apos-
tar contra Hulk, é verdade - derramou-
-se no blog da Folha de S. Paulo. Confi-
ram como ele abre o comentário sobre 
a partida de quarta-feira à noite:   

- Eu sei que parece contraditório 
para quem gosta do chamado futebol 
bonito, mas o fato é que sou fã de Hulk. 
Sim, porque Hulk não é exatamente um 
jogador refinado, tem mais força que 
sutileza. Mas foi ele, exatamente ele, 
quem se aproveitou de uma saída er-
rada da defesa chilena que acabou nos 
pés de Oscar e deste para ele fazer 1 a 
0 aos 13 minutos de jogo em Toronto, 

no Canadá.
O blog R7 (eu sou bloguista, hein!), 

da Rede Record, foi ainda mais incisi-
vo. Avaliando as atuações dos brasilei-
ros contra os chilenos, conferiu a Hulk 
a maior nota (7,5), e foi curto e grosso: 
“Melhor brasileiro em campo, fez o 
gol e acertou uma bomba na trave.” 
Gostaram? Pois eu já havia gostado 
bem mais do que escreveu o veterano  
Antero Greco, do “Estadão”  e do ESPN, 
quando o Brasil ganhou do Canadá, em 
.maio.de 2012, ainda na época do técni-
co Mano Menezes. O comentário dele é 
antológico, leiam a seguir:

- Valeu a pena assistir ao jogo por 
causa de Hulk. Esse moço não é ba-
dalado por aqui, ao contrário do que 
ocorre em Portugal, mas se comporta 
com uma seriedade elogiável quando 
entra em campo com a amarelinha. Em 
todas as oportunidades que já teve, 
não decepciona: corre, luta, inferniza 
a vida dos zagueiros. É combativo, tem 
chute forte e sabe fazer dois, como bem 
conhecem os torcedores do Porto. Fez 
o primeiro e o terceiro, além de parti-
cipar da jogada do segundo, marcado 
contra por Zimlig.

- Hulk é o tipo de jogador que a 
gente não classifica de craque. Mas 
que gostaríamos de ver no nosso time 
pelo espírito participativo. Talvez não 
faça parte do grupo que Mano Menezes 
levará para os Jogos de Londres, mas 
está com pinta de que integrará o elen-
co que vai disputar a Copa de 2014. E 
por que não? Se lembrarmos que Viola 
foi tetra em 1994 e Luizão penta em 
2002,  não é exagero imaginar Hulk no 
Mundial.

 

Você é bem atendido pela Justiça Federal (JF)? 
Seu processo foi julgado em um prazo razoável? 
Você confia na JF como aplicadora da lei? As in-
formações de que você precisa estão disponíveis? 
Você acha que a JF é acessível aos cidadãos? Con-
seguir respostas para essas e outras perguntas 
é o principal objetivo da Pesquisa de Satisfação, 
promovida pelo Conselho da Justiça Federal, em 
parceria com os tribunais regionais federais e de-
mais unidades da Justiça Federal, no período de 
18 de novembro de 2013 a 6 de janeiro de 2014.
Com o tema “Sempre pode melhorar... e sua opinião fará diferença”, a pesquisa pode ser respondida por 
todos que sejam, ou tenham sido, usuários dos serviços oferecidos pela Justiça Federal, seja como parte, 
advogado, procurador, perito ou defensor público. A ideia é saber como a JF faz parte da vida de cada 
um e, por meio da opinião de um grande número de pessoas, identificar oportunidades de melhorias e 
traçar estratégias para evoluir nos aspectos de atendimento, acessibilidade, tempo médio de duração 
dos processos, transparência e segurança judicial.
 São 47 perguntas objetivas — nas quais o respondente avalia os serviços utilizados por ele numa escala 
que vai de Ótimo a Péssimo — além de um espaço para críticas e sugestões. A previsão é que o questio-
nário seja respondido no tempo médio de 7 minutos. Não será preciso se identificar. As perguntas estão 
disponíveis, desde a última segunda-feira (18), no endereço www.jf.jus.br/pesquisa2013. 

O deputado Carlos Dunga (PTB) voltou ontem a cobrar a 
presença no plenário do crucifixo na Assembleia e até se 
ofereceu para comprar um, caso o que existia não retorne 
ao seu local. E até reclamou que aquela sua cobrança iria pa-
rar, porque o mais indicado para fazê-la era o deputado Frei 
Anastácio que, apesar do “ oficio”, ainda não se pronunciou 
sobre a ausência do símbolo cristão
Edmilson Soares, que presidia a sessão, disse que era hora 
de“parar com essa com a brincadeira, por que com religião se 
brinca”. O fato é que Dunga alega não conceber um plenário 
sem a presença de um crucifixo, coisa que “existe em todo 
parlamento”. A ausência do símbolo, que significa vida, talvez 
justifique o fato de se falar tanto em saúde – ou falta dela! - 
nos debates da Casa.

O paraibano Aguinaldo 
Ribeiro, ministro das Cida-
des, tem dito que muitos 
municípios não conseguem 
recursos porque não têm 
projetos.
É verdade.
Porém, outra leva está 
sem receber recursos fe-
derais pelo simples fato 
de integrarem a relação de 
inadimplentes para com a 
União.

OBSTÁCULOS
RECOBRANÇA DO SÍMBOLO

UNInforme
Geovaldo Carvalho
geovaldo_carvalho@hotmail.com

EM PATOS RENÚNCIAS

JUSTIÇA ELEITORAL PESQUISA

OLHO NA LEI
Eduardo Henrique Alves, 
presidente da Câmara dos 
Deputados, promete que o 
projeto-de-lei que cria o marco 
civil da internet no Brasil será 
votado, de qualquer maneira, 
esta semana. 
Há forte pressão das operado-
ras de telefonia, que querem 
evitar a neutralidade da  pro-
posta para poderem cobrar - e 
muito - por mil e um pacotes de 
serviços. 
E o PMDB está a favor dela.

Vereadores ligados à prefei-
ta Francisca Mota (PMDB), de 
Patos, criticam diariamente 
na Câmara Municipal, a situa-
ção do Hospital Regional. No 
entanto, não fazem nenhuma 
menção à UPA que está aban-
donada pela Prefeitura há mais 
de três anos. Por falar em Pa-
tos, a exemplo de Santa Rita, 
também terá que demitir mais 
de mil servidores por ordem do 
Ministério Público.

Há indicação de que a renúncia 
de “Luceninha”, em Cabedelo, 
não será a única entre os che-
fes de executivos municipais na 
chamada Área Metropolitana. 
Há outro que tem se reunido 
constante com familiares e au-
xiliares próximos, avaliando o 
impacto de se afastar do cargo. 
Ele tem se achado incapaz de 
contornar os problemas herda-
dos, mas não quer
 atribuí-los ao antecessor, que o 
apoia para o cargo. 

Dois gols em duas partidas sucessivas calam a boca de qualquer 
apostador em contrário, não é isso?”

INCLUSÃO
A partir de janeiro, serão oferecidos gratuitamente pelo Sistema Único de Saúde dois medicamentos 
(ambrisentana e bosentana) para tratamento de hipertensão arterial pulmonar e dois para tratamen-
to de câncer no pulmão. Serão investidos 12 milhões por ano para a compra dos medicamentos contra 
hipertensão e câncer pulmonar pelo SUS, aliviando as despesas de vitimas pobres dessas doenças.



Sílvio Lima
Artista plástico

Museu de Arte Sacra proporciona 
viagem no tempo em Guarabira

ma viagem no tempo observando peças raras ligadas ao universo 
artístico da Igreja Católica. Isso é proporcionado com uma visitação 
ao Museu de Arte Sacra Fernando Cunha Lima, que funciona em um 
antigo casarão recuperado pela Prefeitura Municipal de Guarabira. 
Instalado no Centro da cidade, o acervo consta de sino, esculturas 
de santos, vestes, livros sagrados, confessionário e até mesmo 
de um púlpito, local dentro de uma igreja onde são proferidas as 
leituras da Bíblia. No museu o visitante também poderá ouvir a 
bela melodia da Serafina, instrumento musical bastante antigo 
que ainda toca perfeitamente. O local é agradável e aconchegante, 
sendo reservado um espaço para palestras e eventos no primeiro 
andar, além de jardim amplo na parte de traz do prédio. De acordo 
com o diretor do museu, artista plástico Sílvio Lima, entre as 
raridades valiosas no acervo, consta um conservado Missal escrito 
em latim com 112 anos de existência. Na entrevista a seguir ele 
revela que o museu já recebeu mais de 3 mil e quinhentas pessoas 
para visitação e destaca que na solenidade de reabertura o público 
ficou encantado com a apresentação do maestro José Carlos, que 
utilizando a Serafina tocou o “Hino à Alegria” da 9a Sinfonia de 
Beethoven.

Quando o Museu de Arte 
Sacra Fernando Cunha Lima foi 
fundado?

Na verdade o museu foi rea-
berto há cerca de três meses, mas 
ele foi inaugurado no ano de 2000 
e estava desativado. Para reabrir, 
nós formamos uma equipe a pe-
dido do prefeito Zenóbio Toscano 
e, em cerca de 10 dias havíamos 
concluído os trabalhos, reabrindo 
as suas portas no dia 16 de agosto 
último. O processo de reabertura, 
de certa forma, foi uma espécie 
de readaptação para ocupação do 
espaço, bem como da restauração 
de algumas peças que estavam 
danificadas pela ação do tempo.

Porque o museu recebeu 
este nome?

O nome foi uma homenagem 
ao político e empresário Fernando 
Cunha Lima, que reviveu reminis-
cências de sua família em Guara-
bira. Ele nasceu em Guarabira em 
26 de julho de 1934, foi empre-
sário com base na Paraíba. Filho 
de Demóstenes da Cunha Lima e 
Francisca (Nenzinha) Bandeira da 
Cunha e irmão do ex-governador 
da Paraíba Ronaldo Cunha Lima. 
Era candidato a deputado federal 
tido como eleito, mas foi assassi-
nado meses antes das eleições de 
novembro de 1978, em Grumari 
no Rio de Janeiro. 

Qual é o acervo do museu 
hoje?

Continua um acervo sobre a 
vida do monsenhor Emiliano de 
Cristo. Um padre que se preo-
cupou muito com a educação no 
município de Guarabira, sendo 
responsável juntamente com al-
guns órgãos na abertura de es-
colas. Em 1933, quando ele che-
gou a Guarabira, percebeu que 
a educação no município tinha 
80% de dificuldade na alfabeti-
zação. Com a sua preocupação 
na qualidade do ensino, surgiu 
o Colégio da Luz, Colégio San-
to Antônio e em 1952 surgiram 
outras escolas. Ele também se 
preocupava com a questão dos 
velhos abandonados nas ruas e 
o seu trabalho resultou na fun-
dação do albergue, ou seja, o 
padre tinha uma preocupação 
geral na melhoria da qualidade 
de vida da população do muni-
cípio.

Quais as peças raras que 
compõem o acervo do museu?

Como peças raras, eu posso 
destacar as do altar da antiga e 
extinta Catedral de Guarabira, 
nós temos em nosso acervo um 
belo e conservado Missal escrito 
em latim e que já tem 112 anos 
de existência. Esta peça está ex-
posta em uma redomar de vi-
dro para que permaneça intac-
ta. Nós temos também algumas 
peças que pertenceram ao Frei 
Damião. Também destaco a Se-
rafina, que é um instrumento 
musical bastante antigo que ain-
da toca perfeitamente. Ele era 
usado para tocar na extinta Ca-
tedral, sendo hoje uma das pe-
ças mais valiosas do museu. Esta 
Serafina foi totalmente restau-
rada e durante a solenidade de 

reinauguração do museu, o ma-
estro José Carlos, responsável 
pela formação do Coral Munici-
pal e instalação do Projeto Pri-
ma em Guarabira, fez uma apre-
sentação musical tocando Ode à 
Alegria (ou Hino à Alegria) da 9ª 
Sinfonia de Beethoven.

Cerca de quantas imagens 
compõem o acervo?

O acervo do museu é com-
posto de mais de 100 itens entre 
santos e outras peças raras. Nós 
temos uma grande variação de 
imagens. Nós temos as imagens 
dos bispos que passaram por 
Guarabira, temos uma destacan-
do o turismo religioso em pontos 
estratégicos e existentes na Pa-
raíba, além de outras que estão 
em fase de apuração e estudos 
para serem inseridas no acervo 
do museu. Ainda estamos para 
iniciar o processo de restauração 
de uma segunda Serafina, sendo 
esta maior do que a que já foi re-
cuperada.

Como se divide as partes 
existentes no museu?

O museu é composto de vá-
rios espaços. O primeiro, logo na 
entrada, é o espaço reservado 
para antigo altar da extinta Ca-
tedral, algumas vestes do mon-
senhor Emiliano de Cristo e dos 
padres que marcaram a história 
religiosa da cidade. Em outra 
parte tem as imagens de diver-
sos santuários. Uma ala é desti-
nada aos bispos, ai também tem 
pinturas ou peças modernas e, 
na última parte, nós colocamos 
antigas peças do confessionário, 
o púlpito que era o local dentro 
de uma igreja onde são proferi-
das as leituras da Bíblia, além do 
sino antigo.

O museu também tem uma 
parte superior. O que vai fun-
cionar neste espaço?

Também compõem o nosso 
acervo um relógio da antiga Es-
tação Ferroviária de Guarabira, 
além da ala reservada para expor 
os instrumentos musicais, peças 
que compõem o altar e a redoma 
com o Missal escrito em latim. 
Na parte superior do prédio, o 
museu abriga um amplo espa-
ço exibir documentários, pales-
tras sobre as peças do acervo, 
informações sobre as romarias, 
depoimentos das pessoas, entre 
outras atividades culturais.

Desde a sua reabertura 
quantas pessoas já visitaram o 
museu?

Como a reabertura desse 
museu já era uma solicitação 
por parte da população local, 
nós já recebemos mais de 3 mil 
e quinhentas pessoas. Isso nos 
estimula bastante para dar con-
tinuidade ao nosso trabalho. O 
próximo passo será o de apro-
veitar o nosso amplo jardim que 
fica na parte de traz do museu, 
para realizarmos Sarau Poético, 
interagindo com as comunidades 
existentes no município, grupos 
de igrejas, colégios, entre outros, 
informações sobre a história de 
Guarabira.

U
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Senado aprova minirreforma eleitoral
ELEIÇÕES

Projeto de lei tem o objetivo 
de tentar conter custo de 
campanha em todo o país

O Senado Federal apro-
vou ontem projeto de lei que 
introduz mudanças pontuais 
na legislação eleitoral, chama-
do de minirreforma eleitoral. O 
texto traz medidas que visam 
reduzir o custo das campanhas 
eleitorais, como a limitação de 
cabos eleitorais, mas manteve 
a proibição às doações por em-
presas ligadas a concessioná-
rias de serviços públicos.

O texto, que já havia sido 
aprovado pela Câmara dos De-
putados, seguirá para sanção 
da presidente Dilma Rousseff. 
Da forma como foi aprovado 
inicialmente pelos senadores, 
estariam liberadas as doações 
de concessionárias de ser-
viços públicos caso elas não 
fossem “responsáveis diretos 
pela doação”. Na Câmara, essa 
possiblidade foi excluída, de-
cisão que foi ratificada ontem 
pelos senadores. Está manti-
da, portanto, a legislação atual, 
que proíbe essas doações para 
evitar que empresas contra-
tadas pelo Estado financiem 
candidatos do governo.

A minirreforma introduz 
também mudanças que visam 
reduzir o custo das campanhas: 
limita gastos com alimentação a 
10% da receita da campanha e, 
com combustível, a 20%; proí-
be “envelopamento de carros” 

com adesivos e veta pintura 
de muros e uso de cavaletes 
em vias públicas. Fica proibido 
também uso de bonecos, placas, 
faixas, cartazes, bandeiras e pin-
turas em muro de bens particu-
lares. O autor da proposta, sena-
dor Romero Jucá (PMDB-RR), 
explicou que geralmente os 
proprietários recebem dinhei-
ro dos candidatos para colocar 
placas e faixas na frente de casa.

“O que acontece na prá-
tica: você aluga um espaço da 
casa para botar a placa depois 
chega um candidato e paga 
para tirar a placa do adversá-
rio e botar outra. Envelopar 
o carro também não, porque 
as pessoas envelopam o car-
ro, que vira um outdoor, mas 
pede um tanque de gasolina 
para isso”, afirmou Jucá.

O projeto acaba com o 
chamado “candidato secreto”, 
pessoas que substituem candi-
daturas na véspera da eleição. 
Com a nova lei, a troca de candi-
datos só poderá ser feita até 20 
dias antes das eleições. O texto 
ainda permite que políticos que 
receberam punição da Justiça 
Eleitoral parcelem a multa em 
até 60 vezes, desde que cada 
parcela não ultrapasse o limite 
de 10% dos seus rendimentos. 
Com o projeto, quem cometer 
boca de urna poderá receber 
pena de prisão, pagar multa e 
ser processado. Atualmente, a 
prisão pode ocorrer, mas fica 
a cargo da autoridade policial 
que realizar o flagrante.

A partir das eleições de 2014, os 
eleitores serão identificados na urna 
por meio da impressão digital, pelo 
sistema biométrico da Justiça Eleitoral. 
No entanto, o baixo índice do recadas-
tramento tem preocupado o Tribunal 
Regional Eleitoral em Campina Gran-
de. Segundo Jaligson Ferreira, chefe de 
cartório em substituição, os eleitores 
não têm comparecido massivamente, 
impedindo o TRE de atingir a sua meta 
de 2.330 atendimentos por dia.

Balanço
Campina Grande tem 280.000 

eleitores. Entretanto, o último balan-
ço feito pelo Tribunal no município 
constatou que do dia 4 de fevereiro 
até11 de novembro deste ano ape-
nas 101.198 eleitores fizeram o reca-
dastramento, ou seja, 36,25%. Desse 
modo, a cidade corre o risco de não 
fazer as eleições de 2014 com biome-
tria, pois o Tribunal Superior Eleito-
ral só permite a mudança a partir do 
percentual de 80%. A meta nacional 

do TSE para completar o recadastra-
mento é para 2018.

Postos
Campina conta com três postos de 

atendimento para o recadastramento 
funcionando de segunda a sexta, das 
8h às 18h: o TRE, localizado no Fórum 
Eleitoral, no Complexo Judiciário do 
bairro da Liberdade, próximo à Facul-
dade Maurício de Nassau; e no Museu 
Vivo da Ciência e Tecnologia, localiza-
do no largo do Açude do Novo, pró-
ximo ao Terminal de Integração, no 
Centro da cidade; e a Universidade 
Estadual da Paraíba. 

As pessoas que não fizerem a 
biometria até março de 2014 terão 
seus títulos cancelados. Assim, além 
de não poderem votar, também não 
poderão tomar posse em cargos pú-
blicos, se inscreverem em concursos, 
etc. O recadastramento é gratuito e 
o eleitor deve apresentar, além de 
um documento oficial com foto, um 
comprovante de residência, o título 
de eleitor e o certificado de quitação 
do serviço militar, no caso dos eleito-
res do sexo masculino.

Baixo índice preocupa o 
TRE em Campina Grande

REcadaStRamEnto BIométRIco

Bianca Dantas
Especial para A União

A Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Huma-
no (Sedh) apresentou, on-
tem, as ações do Governo do 
Estado para o enfrentamen-
to à violência sexual contra 
criança e adolescente duran-
te o Fórum Comunitário para 
apresentação do Diagnósti-
co e Avaliação das Políticas 
Municipais e Estaduais de 
Crianças e Adolescentes. 

O evento, organizado pelo 
Centro da Mulher 8 de Março 
e a Rede de Enfrentamento ao 
Abuso e à Exploração Sexual 
de Crianças e Adolescentes 
(Redexi-PB) aconteceu duran-
te todo o dia, na sede do Mi-
nistério Público, para cerca de 
200 pessoas. 

A gerente de Proteção So-
cial Especial da Sedh, Mayara 
Martins, destacou o compro-
misso do Governo do Estado 
e da secretária Aparecida Ra-
mos, à frente da Sedh, sobre as 
causas da infância e juventude.  
“Durante todo o ano foi realiza-
do atendimento e acompanha-
mento das crianças, adolescen-
tes e das famílias por meio dos 
Centros de Referência Especia-
lizados da Assistência Social 
(Creas) regionais e municipais. 
Foi feita a doação de compu-
tador para os Creas munici-
pais, além da estruturação 
adequada para funcionamen-
to dos 20 Creas Regionais, 
todos dotados de veículo”, fri-
sou durante a explanação.

Sedh apresenta ações 
contra violência sexual

cRIanÇa E adoLEScEntE

A Federação Paraibana 
de Futebol (FPF), divulgou 
ontem, a tabela do 1º turno 
do Campeonato Paraiba-
no/2014, que terá início no 
dia 5 de janeiro e término no 
dia 16 de fevereiro. Três jogos 
estão marcados para a estreia, 
Campinense x Santa Cruz 
de Santa Rita, Sousa x CSP e 
Atlético de Cajazeiras x Auto 
Esporte. No dia seguinte (6), 
se enfrentam Queimadense x 
Sport Club Campina Grande. 
Na última rodada da primeira 
fase, jogarão Atlético x Sousa, 
Campinense x Queimadense, 
CSP x Auto Esporte e Santa 
Cruz de Santa Rita x Sport 
Club Campina Grande. Inicial-
mente a tabela foi liberada 

sem os locais dos jogos, já que 
as vistorias acontecerão no 
período de 16 a 20 de dezem-
bro, nos Estádios Almeidão 
e Leonardo Vinagre da Sil-
veira, a Graça (João Pessoa), 
Amigão e Presidente Vargas 
(Campina Grande), Teixeirão 
(Santa Rita), Perpetão (Caja-
zeiras) e Marizão (Sousa). 

Na primeira fase Bo-
tafogo (campeão do Esta-
dual/2013) e Treze (vice) fi-
carão de fora, já participarão 
da Copa do Nordeste, entran-
do apenas no segundo turno.  
Com 10 clubes confirmados 
os dois últimos times cai-
rão para a Segundona, como 
manda o regulamento e o Es-
tatuto do Torcedor.

FPF divulga tabela do 
1º turno do campeonato

PaRaIBano 2014

SES assina convênio 
hoje para estágios

A Secretaria de Estado da 
Saúde, por meio do Centro Formador 
de Recursos Humanos (Cefor-PB), 
assina hoje convênio com institui-
ções de ensino para estabelecer 
as condições de concessão de es-
tágios, pequisas e extensão nos 
serviços de saúde da rede estadual. 
O evento acontecerá no auditório de 
Fonoaudiologia e Terapia Ocupacio-
nal da Universidade Federal da Pa-
raíba, na capital, a partir das 8h30. 

“Em parceria com os serviços 
estaduais de saúde e com as ins-
tituições de ensino conveniadas, a 
Rede Escola SUS – PB busca iden-
tificar espaços de integração en-
sino-serviço considerando que os 
mesmos são cenários privilegiados 
de prática; aperfeiçoar o proces-
so de formação dos profissionais 
de saúde; estimular a educação 
permanente dos profissionais dos 
serviços e do processo contínuo 
de melhoria de qualidade de vida 
dos usuários, numa perspectiva de 
formar no SUS, para o SUS e pelo o 
SUS”, explicou Pedro Alberto Lacer-
da Rodrigues, coordenador da Rede 
Escola SUS - PB.

Por sua vez, o diretor geral 
do Cefor-PB, Volmir Brutscher, dis-
se que “diante do entendimento 
de que o SUS deve ser ordenador 
da formação dos trabalhadores de 
saúde, o Cefor-PB, enquanto gestor 
da educação permanente no Estado 
e, a partir da política da Rede Escola 
SUS, busca consolidar a relação en-
sino-serviço, como estratégia para 
unir a formação em saúde às neces-
sidades do SUS entendendo o papel 
que o sistema tem de formador e 
não apenas de simples espaço para 
campo de práticas”.

JF faz pesquisa 
junto a usuários

Você é bem atendido pela Jus-
tiça Federal (JF)? Seu processo foi 
julgado em um prazo razoável? Você 
confia na JF como aplicadora da lei? 
As informações de que você precisa 
estão disponíveis? Você acha que a 
JF é acessível aos cidadãos? Conse-
guir respostas para essas e outras 
perguntas é o principal objetivo da 
Pesquisa de Satisfação, promovida 
pelo Conselho da Justiça Federal, em 
parceria com os tribunais regionais 
federais e demais unidades da Justiça 
Federal, no período de 18 de novem-
bro de 2013 a 6 de janeiro de 2014.

Com o tema “Sempre pode me-
lhorar... e sua opinião fará diferença”, 
a pesquisa pode ser respondida por 
todos que sejam, ou tenham sido, 
usuários dos serviços oferecidos 
pela Justiça Federal, seja como parte, 
advogado, procurador, perito ou de-
fensor público. A ideia é saber como 
a JF faz parte da vida de cada um e, 
por meio da opinião de um grande 
número de pessoas, identificar opor-
tunidades de melhorias e traçar es-
tratégias para evoluir nos aspectos 
de atendimento (encaminhamento 
adequado), acessibilidade (acesso 
físico e virtual, por telefone e envio 
automático de informações), tempo 
médio de duração dos processos, 
transparência (democratização do 
acesso às informações) e seguran-
ça judicial (garantia de aplicação 
objetiva da lei).

São 47 perguntas objetivas 
— nas quais o respondente avalia 
os serviços utilizados por ele numa 
escala que vai de Ótimo a Péssimo 
— além de um espaço para críticas 
e sugestões. A previsão é que o 
questionário seja respondido no 
tempo médio de 7 minutos.
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Balaio Circense inscreve 
para módulos de formação 
até o dia 30 de novembro

Página 8

Sérgio Aspahan e Márcio 
Godinho lançam livro hoje 
em João Pessoa

Matheus Andrade se
apresenta amanhã na  
Estação Cabo Branco
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LIVRO MÚSICA

Dois recitais com instru-
mentistas internacionais 
estão programados para 
este mês de novembro na 
UFPB, em João Pessoa. No 
próximo dia 28, acontece a 
apresentação do violinista 
alemão Albrecht Breunin-

ger, professor da Universidade de Karls-
ruhe, ao lado da pianista Ana Flávia Fra-
zão, da Universidade Federal de Goiás. Já 
hoje, quem abre a série é a violoncelista 
Natasha Farny, professora da State Uni-
versity of  New York, e o pianista Durval 
Cesetti, professor da UFRN. Os shows 
acontecem na Sala Radegundis Feitosa, a 
partir das 20h, com entrada gratuita.

Organizando este primeiro concerto, 
o professor Felipe Avellar conta que a 
sugestão de trazer Natasha até o Brasil 
foi sua, por tê-la conhecido durante a 
pós-graduação que fizeram na Eastman 
School of Music de Nova York. “Ano pas-
sado publiquei um livro em parceria com 
os violoncelistas Teresa Cristina Rodri-
gues e Fábio Presgrave, que enviamos de 
presente para a Natasha. Daí surgiram os 
primeiros contatos sobre uma possível 
visita ao Brasil, que agora se concretiza”, 
salienta. Esta apresentação faz parte de 
uma turnê, que passa também por Natal, 
Rio de Janeiro e Florianópolis.

Além da apresentação, Farny está 
realizando masterclasses com alunos 
de violoncelo da UFPB, uma experiência 
única para os graduandos. “Ela traz uma 
contribuição maravilhosa para a Uni-
versidade, transmitindo vários aspectos 
técnicos e interpretativos para nossos 
alunos”, enfatiza Felipe. O projeto Con-
certos Internacionais é uma iniciativa 
dos docentes da área de Práticas Inter-
pretativas do Programa de Pós-Gradua-
ção em Música da UFPB, viabilizando a 
vinda de intérpretes oriundos de insti-
tuições de ensino de outros países.

O recital de Natasha será coestre-
lado por Durval Cesetti, pianista da 

A série Concertos Internacionais, do Programa de Pós-Graduação 
em Música da UFPB, traz a violoncelista americana Natasha Farny

Foto: Divulgação

André Luiz Maia
Especial para A União

Parceria musical
Universidade Federal do Rio Grande 
do Norte, e terá ainda uma participa-
ção com o próprio Felipe Avellar, que 
apresenta um duo de violoncelo da 
compositora norte-americana Caroline 
Mallonnée, escrito e dedicado à Na-
tasha Farny. “O repertório é extrema-
mente variado e instigante. O progra-
ma inicia com a Fantasia sobre temas 
do Ballet ‘A Casa de Bernarda Alba’, de 
autoria do compositor americano Geo-
ffrey Gordon, seguida pela Suíte Ita-
liana para violoncelo e piano, de Igor 
Stravinsky, além da importante Sonata 
de Benjamin Britten, compositor inglês 
falecido em 1976. A segunda parte 
do programa é aberta com a célebre 
Sonata de J. Brahms em mi menor, se-
guida pela obra Alaskan King para dois 
violoncelos, da compositora Caroline 
Mallonée”, relata Avellar.

Oriunda de uma família de musicis-
tas, a mãe de Natasha Farny é flautista 
profissional e seu pai um músico ama-
dor. “ Além disso, meus quatro irmãos 
são músicos. Desta forma, a música foi 
um caminho natural como escolha pro-
fissional e sempre contei com o apoio e o 
incentivo da família”, afirma a professora 
e musicista norte-americana. “Esta é a 
minha primeira visita ao país, que pare-
ce ser extremamente acolhedor, genero-
so e musical. Além das belezas naturais 
do Brasil, estou também encantada com 
a oportunidade de trabalhar com os 
alunos brasileiros, além de tocar com os 
músicos”, complementa.

Enquanto professora e profissional 
da música, Natasha está em constante 
intercâmbio com os mais variados públi-
cos, de países e culturas diferentes. “Em 
todos os lugares em que toquei, tenho 
encontrado plateias ávidas por cultura. 
Tudo depende da forma como é apresen-
tado e, desta forma, é responsabilidade 
do artista escolher o repertório que seja 
mais atraente e estimulante para a audi-
ência. Além disso, acredito ser importan-
te o ensino da música nas escolas como 
importante ferramenta educacional”, 
destaca. 

Foto: Lori Deemer

Além de musicista, Natasha é professora da State University of New York

Ao lado de Natasha, o 
pianista  Durval Cesetti 
apresenta repertório 
nacional e internacional
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Por iniciativa do prefeito Carlos Eduardo Alves, um 
entusiasta das questões culturais, a cidade de Natal re-
alizou com muito sucesso o seu I Festival Literário, que 
englobou também o Encontro Natalense de Escritores. 
Foram muitas as atrações, na capital do Rio Grande 
do Norte, sempre com enorme público para aplaudir 
temas como “Um romance em nascimento”, “Experi-
ência e Linguagem Literária” (com Milton Hatoum), “A 
Literatura e o Humor” (com membros da comunidade 
lusófona), “A invenção do cotidiano” (com João Paulo 
Cuenca), “A Literatura e Vinícius de Moraes” (com José 
Miguel Wisnik), “A Literatura e o erotismo”, “A poesia 
contemporânea”, com o acadêmico Ivan Junqueira e 
Marize Castro, “Literatura e Liberdade”, com os acadê-
micos Marco Lucchesi, Arnaldo Niskier e Murilo Mello 
Filho, sob a coordenação do professor, poeta e escritor 
Diógenes da Cunha Lima.

Nesta sessão, de que participamos, houve uma 
bonita homenagem ao escritor e jornalista Murilo 
Mello Filho. Natural de Natal, mas bem sucedido pro-
fissionalmente no Rio de Janeiro, recebeu das mãos 
do prefeito Carlos Eduardo Alves a maior comenda da 
sua cidade: a medalha Felipe Camarão, destinada aos 
homens de destaque na vida do Rio Grande do Norte, 
especialmente em suas atividades culturais. Foi um 
momento de grande emoção do evento, pelas palavras 
do prefeito e também pelo comovido agradecimento 
de Murilo, que recordou os seus tempos de jornalismo 
vitorioso na Revista Manchete, onde trabalhou duran-
te mais de 40 anos.

Na Varanda do Cabo Branco: 
que nome bonito para título de um 
livro de memórias, diria o escritor 
Afonso Arinos de Melo Franco. 
Trata-se do livro de Lurdinha Luna, 
a toutinegra da casa grandedo Cabo 
Branco, 3336. Serviria também para 
um livro de poemas, mas leva jeito 
mesmo é para memórias. A toutine-
gra tem muito que se lembrar, ela 
que secretariou um dos vultos da 
história recente do Brasil.

A data do even-
to é 28 de novembro, 
uma quinta-feira, às 
18h00. O duplo zero 
associa a escritora 
à imagem daquele 
agente secreto de 
sua majestade. Será 
que Lurdinha era 
uma agente-secreta? 
Sempre achei que Ja-
mes Bond foi usado 
para maquilar a ima-
gem do agente-se-
creto,usado durante 
a guerra fria de que 
também foi vítima o 
brasileiro. O período 
de 1964 a 1988 não 
foi nada mais que um capítulo da 
guerra fria, que sobrou ainda para 
argentinos, chilenos, uruguaios, 
paraguaios e as outras repúblicas da 
banana.

As ditas repúblicas da banana 
deviam tomar vergonha e se unir 
numa confederação para fazer fren-
te às republicas da dinamite, consti-
tuídas pelos Estados Unidos, Cana-
dian Club e os pobretões da União 
Europeia. Estes se uniram para 
fazer um cartel econômico, militar 
e político, e deram com os burros 
n’água. São “Los quatro muleros” de 
Garcia Lorca, que seduziam as mu-
lheres que os viam tocar suas mulas 
pela Espanha entardecida. É um po-
ema curto, um poema bonito como 
deve ser o livro de Lurdinha. 

Bela também é a canção dos 

“Quatro muleros” na voz de Es-
trellaMorente, a filha do maestro 
Henrique Morente, há cerca de dois 
anos falecido. Pois até os maestros 
morrem. Anteontem publiquei, 
neste espaço, uma lista de 60 nomes 
de colegas de ginásio que morreram 
na última metade do século passa-
do. Hoje, a idade média dos colegas 
sobreviventes está em torno de 70 
anos. Justamente a idade média dos 
homens brasileiros, que tanto tem 

aumentado nos 
últimos tempos, 
com a graça 
das nornas e da 
Deusa Macha – a 
entidade que 
gerencia a natu-
reza, dos nossos 
antepassados cel-
tas. Não vá dizer 
isso para algum 
remanescente do 
Santo Ofício – a 
diabólica Inqui-
sição – que ele 
pode lhe botar na 
fogueira, depois 
de quebrar seus 
ossos a cacete, 

como fizeram aos Távoras, em Por-
tugal, à judia Branca Dias e a outros 
mártires.

Eis um tema para mais um 
livro de memórias sobre o Tribunal 
do Santo Ofício, que nunca é demais 
relembrar o tempo em que a Igre-
ja de Roma tinha por camerlengo 
exatamente o Diabo, com rabo, 
enxofre, chifre e tudo. Tio Rufino, o 
pai do professorJosé Elias Barbosa 
Borges, viu o diabo na estrada para 
os sertões do Cariri. Estou descre-
vendo a caricatura dele conforme a 
descrição do Tio, o pai da estilista 
Celene Sitônio. Ele deu uma carona 
ao Diabo, num jipe excedente da 
Segunda Grande Guerra.

Todas as guerras são gran-
des; umas sãomais grandes, como a 
Guerra de Princesa, outras maiores 

ainda, como a do Vietnam, em que os 
Estados Unidos perderam 500 mil ho-
mens, quatro generais e um presiden-
te – o mítico John Kennedy, que deu 
início a guerra e não pode terminá-la, 
com o cartel do aço pedindo aumento 
dos preços para ganhar mais dinhei-
ro. Mataram o presidente que não 
queria aumentar a despesa da guerra, 
o lucro das indústrias. Mataram o 
presidente num carro em movimento, 
com quatro tiros disparados em pou-
cos segundos, com rifles de ferrolho 
e os atiradores estressados a dezenas 
de metros.

Depois disseram que o aten-
tado foi inciativa isolada de um 
papangu chamado Lee Oswald. 
Nenhum atirador do mundo fa-
ria aqueles tiros, contra um alvo 
em movimento, àquela distância, 
com um rilfle obsoleto, com medo, 
sozinho. Ninguém seria capaz, nem 
os snipers (caçadores) da CIA ou 
do FBI. Nem atiradores da Guarda 
Nacional de Princesa: havia um, 
muito bom, Tio Antônio Pereira, que 
cortava o arame do judas na Sema-
na Santa só com um tiro. Mas nem 
tio Antônio, nem Ronco Grosso (que 
cegou o olho de Lampião com um 
tiro no pé de quipá), nem Francisco 
de Oliveira Ledo (que matou Levino, 
irmão de Lampião, no mesmo fogo 
do Tenório, ou fogo de Flores, na 
Ribeira do Pajeú, a poucas léguas de 
Princesa.

 Basta Lurdinha olhar a visita 
das estrelas no horizonte do Cabo 
Branco para ler o argumento do seu 
livro de lembranças. Como o poeta 
Rilke olhava, desde o castelo de Du-
íno, para as estrelas de suas elegias: 
“É tudo tão antigo e tão distante. A 
estrela que contemplo, há milênios 
é morta”. A maioria das estrelas que 
vemos brilhar orgulhosas já são 
mortas. Seja em Duíno ou na varan-
da do Cabranco.

 (Sitônio Pinto escreve às 
terças, quintas e sábados)

Arquiteto - germanoromero@gmail.com
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Artigo

Quiçá com ciúmes do início do mês, em 
que chuvas e bons ventos trouxeram saudades 
do doce inverno, o sol resolveu contrapor-se 
e reinar soberano. Desde cedo, jorrou-se em 
brilho iluminando o belo Atlântico, as falésias 
e suas bordas verdejantes que compunham a 
magnífica paisagem que víamos nas pedaladas 
deste início do “Novembro Azul”.

* * *
Quem já comeu um Guajiru, mordiscou sua 

polpa, deliciou-se com sua simplicidade, sabe o 
que é uma fruta com gosto de praia, de sol, de 
brisa, de tudo que é bom às margens do belo 
Atlântico. Esta manhã, nos surpreendemos com 
a nova safra, exuberante, vigorosa, cheia de cor. 
Eles nascem e proliferam nas bordas das falé-
sias, sem ninguém para cuidar ou aguar, mas 
com a adorável companhia dos passarinhos, 
das noites de lua, da brisa do mar e de seu 
doce marulho. Mas, mordisquei tantos guajirus 
que terminei quebrando um pedaço do dente. 
Depois de encher a pochete e os bolsos, saímos 
pedalando, pedalando, por cima das falésias, 
pelas trilhas verdes, pela beira-mar, e chupan-
do guajirus - que delícia! Aí, “treck”, senti o 
estrago. Porém, nada melhor do que uma visita 
imediata ao querido amigo de infância que, por 
acaso, é nosso dentista.

* * *
Sempre tivemos um olhar de empatia pe-

los picolezeiros de praia. Dispostos e esforça-
dos, diante do lazer alheio, eles não perdem a 
oportunidade de trabalhar, principalmente em 
domingos e feriados. Diferente desta manhã, 
em que o sol subiu pleno de luz e com a cara do 
verão, no primeiro sábado de novembro, foi a 
chuva que saudou o início do mês. E, naquela 
manhã, nos deparamos com uma emocionante 
cena, em que um vendedor de picolé demons-
trava uma elevada sensibilidade humana, ao 
apanhar todos os resíduos plásticos e latinhas 
que encontrava pela frente

* * *
Bem vindo o dia! Bem vindas as belezas da 

Criação Divina. Benditos sejam os que amam 
incondicionalmente. Bem aventurados sejam 
os puros de coração, os humildes, os mansos, 
os misericordiosos! “Assim resplandeça a vossa 
luz diante dos homens, para que vejam as vos-
sas boas obras e glorifiquem a vosso Pai, que 
está nos céus!”.

* * *
Já que os jornais brasileiros parecem não 

divulgar, ou não dão importância, o Le Monde 
francês acaba de noticiar a triste realidade da 
incompetência dos governos brasileiros em ad-
ministrar as questões ambientais. Além de te-
rem as praias mais belas, porém as mais polu-
ídas de coliformes fecais - Mais da metade das 
praias cariocas estão impróprias para banho, e 
aqui, a pérola de nosso Litoral urbano, a praia 
do Cabo Branco, está contaminada também!!! 
- a Floresta Amazônica voltou a ter índices 
absurdos de desmatamento. Foram destruídos 
quase 6.000 Km2 de mata em apenas 1 ano, o 
que significa uma área do tamanho da Cisjor-
dânia, e maior do que a Polinésia Francesa. 
Quelle Horreur!

* * *
É surpreendente o que acontece nos pal-

cos da Escola de Música da UFPB. Ao assistir, 
sentimo-nos transportados para as plateias de 
Viena, Berlim, tal o elevado nível musical. Que 
bom saber que há algo assim na Paraíba. Que 
bom ver que há gente jovem, que ainda cultiva 
e valoriza a sublime arte da Música. Parabéns 
aos músicos da UFPB! Vejam em http://goo.gl/
dTFIQz.

O FLIN prosseguiu com idêntico entusiasmo, no dia 
seguinte, apresentando homenagem ao poeta Mário 
Quintana (Literatura Oral) e em seguida uma bonita ho-
menagem a outro grande escritor potiguar, o folclorista 
Luiz Câmara Cascudo. Foram lembradas algumas das 
suas numerosas produções e a importância de Cascudo 
para a cultura brasileira, com a qual ele contribuiu de 
forma extremamente expressiva. Recordou-se, na opor-
tunidade, o tempo em que ele foi destacado membro 
do Conselho Federal de Cultura, quando este órgão se 
localizava ainda no Rio de Janeiro e era constituído por 
pessoas de grande relevo, como os escritores Adonias 
Filho e Rachel de Queiroz.

O Festival Literário de Natal teve também uma des-
tacada parte musical, com o tema “A poesia na canção, 
a canção na poesia”, a cargo do cantor e compositor 
Caetano Veloso, hoje em muita evidência por causa da 
discussão nacional em torno do tema das biografias 
autorizadas (sim ou não?). A sua apresentação foi feita 
pelo especialista Eucanaã Ferraz, poeta nascido no Rio 
de Janeiro e que é autor de uma bem sucedida Anto-
logia Poética. Foi a noite em que o FLIN recebeu o seu 
maior e mais entusiasmado público, o que, aliás, não 
surpreendeu, pelo prestígio de Caetano.

O encerramento se fez com a referência ao tema 
“Literatura e Reportagem”. A escolha não poderia ter 
sido mais feliz, pois da primeira mesa fez parte o jor-
nalista Mauro Ventura e da segunda o seu pai famoso, 
Zuenir Ventura, hoje colunista de O Globo. O FLIN foi 
mesmo um sucesso!
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Roteiro

Livro

Mochileiros nos Anos de 
Chumbo - Diário de Viagem de 
Dois Estudantes de Jornalismo 
no Brasil da Ditadura Militar é o 
título do livro que os jornalistas 
mineiros Sérgio Aspahan e Már-
cio Godinho lançam hoje, a partir 
das 18h30, na livraria Esquina 
das Letras do Zarinha Centro de 
Cultura, localizado na Av. Nego, 
140, no bairro de Tambaú, em 
João Pessoa. Na ocasião, o pú-
blico - que vai ter acesso gratui-
to ao evento - ainda participará 
da palestra que ambos autores 
também proferirão a respeito da 
obra, que tem 344 páginas, custa 
R$ 40 e é publicada pela Duplo 
Ofício Editora. 

“O livro é uma homenagem 
para aqueles que lutaram con-
tra a ditadura militar, na época, 
e uma forma de agradecimento 
ao povo nordestino, que nos aco-
lheu em 1976, quando passamos 
quatro meses na região. Na Pa-
raíba, por exemplo, fomos extre-
mamente bem recebidos pelo 
Diretório Central dos Estudantes 
(DCE) da UFPB em João Pessoa e 
pela mesma instituição, em Cam-
pina Grande”, disse para o jornal 
A União um dos autores da obra, 
Sérgio Aspahan, para quem o ob-
jetivo da publicação é mostrar à 
juventude como os estudantes 
viviam e lutavam contra o regi-
me militar. “Hoje, a situação dos 
jovens é diferente, inclusive há 
mais comunicação e, embora o 
Brasil viva na democracia, no 
estado de direito, ainda há várias 
coisas que precisam ser resolvi-
das”, comentou ele.

Durante os meses em que 
percorreram o Norte e Nordeste, 
os então estudantes de jornalis-

FOTOS: Divulgação

mo viajavam de carona, ônibus e 
trem. Os relatos que escreveram 
era para contar aos pais e ami-
gos como era viver naquelas re-
giões. “Era o nosso Facebook, ou 
o Blog da época”, brincou Sérgio 
Aspahan. Ele disse que o mate-
rial registrado da viagem estava 
meio que esquecido e foi encon-
trado - bem conservado - dentro 
de uma mala no sótão do sítio de 
Márcio Godinho, em Belo Hori-
zonte. “Foram três anos traba-
lhando para escrever o livro, que 
também possui muita pesquisa”, 
disse Sérgio.   

Escrito no gênero roman-
ce jornalístico-histórico, Mo-
chileiros nos Anos de Chumbo é 
baseado em uma história real. 
Na obra, os autores fazem uma 
releitura do diário de uma via-
gem, cuja duração foi de quatro 
meses, que Sérgio Aspahan e 
Márcio Godinho empreenderam 
em 1976 - ano em que ainda 
eram estudantes de Jornalismo 
da PUC (Pontifícia Universidade 
Católica) Minas e UFMG (Univer-

Márcio Godinho e 
Sérgio Aspahan narram
a viagem pelo Nordeste
na década de 70
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Após a desastrosa tempes-
tade de comida no primeiro filme, 
Flint  e seus amigos são obrigados 
a deixar a cidade de Boca Grande. 
Sem saída, ele aceita o convite de 
seu ídolo, Chester V, e junta-se 
à The Live Corp Company, que 
reúne os melhores inventores do 
mundo. Porém, quando descobre 
que sua máquina ainda funciona 
e agora cria perigosas comidas 
animalescas mutantes, Flint decide 
retornar e tentar salvar o mundo. 
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sidade Federal de Minas Gerais) 
e tinham 19 anos de idade - pelas 
regiões Norte e Nordeste do Bra-
sil, com o objetivo de divulgar o 
jornal de esquerda “Movimento”, 
então um dos raros veículos de 
oposição à ditadura militar, ins-
talada no país no dia 31 de mar-
ço de 1964. 

Ao longo daquela já distan-
te jornada empreendida com o 
objetivo de conhecer a realida-
de brasileira, os dois estudantes 
conseguiram aglutinar, em torno 
do semanário “Movimento”, os 
opositores ao regime militar. A 
empreitada teve êxito, pois Sérgio 
Aspahan e Márcio Godinho rece-
beram ajuda para a venda de as-
sinaturas do jornal, que, embora 
circulasse, vivia sob censura pré-
via e sofria constante ameaça dos 
militares. Durante a viagem pelo 
Nordeste, ambos se aventuraram 
pelo Litoral e o Sertão, quando ti-
veram a oportunidade de descre-
ver - por experiência própria - a 
geografia, a cultura e o modo de 
vida do povo da região. 

Agora, passados 37 anos, 
os diários foram reabertos pelos 
autores para servirem de base 
para o livro e, nesse sentido, fi-
zeram uma reinterpretação dos 
relatórios da época, aproveitan-
do os locais e datas para contar 
- com linguagem coloquial e ir-
reverência - alguns eventos im-
portantes da história brasileira. 
Se valendo de pesquisas, fotos e 
reproduções de jornais, os dois 
mostram, no livro, os bastidores 
do golpe militar - que foi apoia-
do pela maioria da imprensa e 
pelas classes dominantes - e a 
resistência do Movimento Estu-
dantil, de setores progressistas 
da Igreja e da imprensa alter-
nativa À Ditadura. Mas outros 
importantes fatos da história 
do Brasil são enfocados, a exem-
plo da abolição da escravatura, 
o suicídio de Getúlio Vargas, 
as suspeitas mortes dos então 
presidentes da República Cos-
ta e Silva, Castelo Branco, João 
Goulart, Juscelino Kubitscheck e 
Tancredo Neves, etc. 

Obra que aborda a ditadura militar brasileira 
será lançada hoje no Zarinha Centro de Cultura Jornalismo e cultura 

da participação

As novas ferramentas digitais podem acelerar a 
apuração, edição e a publicação de notícias. No cenário 
da redação integrada, ou redação multiplataforma, re-
pórteres simultaneamente apuram, editam, comentam 
e acessam as distintas plataformas para a produção, 
distribuição e automatização dos processos de geração 
de conteúdos.

Quais os desafios e as perspectivas para o jornalis-
mo nesse novo cenário? Entre os desafios, está a cultu-
ra da participação. Antes, o máximo de participação no 
jornalismo que se tinha era a carta do leitor nos jornais 
e revistas, o espaço dos ouvintes no rádio. E nada ou 
quase nada na televisão.

Hoje o que se fala é em cultura da convergência no 
sentido proposto por Henry Jenkins, para quem essa 
cultura não é pautada pelo determinismo tecnológico, 
mas fundamentada em uma perspectiva culturalista. 
Esse pesquisador, para fundamentar seu argumento, 
recorreu ao tripé: convergência midiática, inteligência 
coletiva e cultura participativa.

Nesses tempos de convergência, produtores e con-
sumidores já não ocupam papéis separados. Eles já não 
atuam como tempos atrás, quando se falava de passi-
vidade dos espectadores dos meios de comunicação. 
Transformaram-se em participantes, como observou 
Jenkins.

Já não interessa hoje apenas a “verdade” proferida 
pelos tradicionais meios de comunicação e nem apenas 
a participação ocasional do cidadão nas suas páginas 
ou telas. O que interessa, ou melhor, o que se apresenta 
como novidade é a força e a velocidade dessa participa-
ção que já não depende exclusivamente desses veículos 
e de seus editores.

Nesse cenário, o modelo clássico do jornalismo pa-
rece baratinado. Esse modelo baseia-se no princípio de 
que a validade e a legitimidade do jornalismo se funda-
mentam na crença de que esta é uma atividade que pro-
fere a verdade, simplesmente porque se vale da ideia de 
que se pauta na realidade, na objetividade e na impar-
cialidade jornalística. 

Sandra Moura
Doutora em comunicação e professora da UFPB
sandroca95@hotmail.com

Mídias em destaque

BONS DE BICO (Free Birds, EUA, 2013). 
Gênero: Animação/ Comédia. Duração: 
92 min. Classificação: Livre. Direção: 
Jimmy Hayward, com vozes de Owen 
Wilson, Woody Harrelson, Amy Po-
ehler. A trama gira em torno de dois 
perus que não são nenhum pouco 
amigos. Eles são obrigados a colocar 
as diferenças de lado ao embarcarem 
numa aventura pra lá de inusitada. 
As aves viajarão no tempo para 
tentar mudar os rumos da história, 
impedindo que o peru se torne um 
prato tradicional em festas e feriados 
nos Estados Unidos. CinEspaço 1: 
14h e 15h40. Manaíra 7/3D: 13h15 
e 15h20. Tambiá 3: 14h20, 16h20, 
18h20 e 20h20.

JOGOS VORAZES: EM CHAMAS (The 
Hunger Games: Catching Fire, EUA, 
2013). Gênero: Ação/Drama. Du-
ração: 146min. Classificação: 12 
anos. Diretor: Francis Lawrence, com 
Jennifer Lawrence, Josh Hutcherson, 
Liam Hemsworth. A saga relata a 
aventura de Katniss, jovem escolhida 
para participar aos “jogos vorazes”, 
espécie de reality show em que um 
adolescente de cada distrito de 
Panem, considerado como “tributo”, 
deve lutar com os demais até que 
apenas um saia vivo. Neste segundo 
episódio da série, após a afronta de 
Katniss à organização dos jogos, ela 
deverá enfrentar a forte represália do 
governo local, lutando não apenas por 
sua vida, mas por toda a população de 
Panem. CinEspaço 2:  14h30, 17h30 e 
20h30. CinEspaço 3/3D: 15h, 18h e 
21h. Manaíra 2: 12h45, 15h45, 18h45 
e 21h40. Manaíra 5: 12h, 15h, 18h 
e 21h15. Manaíra 6: 13h30, 16h30, 
19h30 e 22h30. Tambiá 2: 14h10, 
17h10 e 20h10. Tambiá 6: 14h30, 
17h30 e 20h30.

MEU PASSADO ME CONDENA  (BRA, 
2013). Gênero: Comédia. Duração: 
102 min. Classificação: 12 anos. Dire-
ção: Julia Rezende, com Fábio Porchat, 
Miá Mello, Marcelo Valle. Quando Fábio 
e Miá se encontram, é amor à primeira 
vista. Eles se casam um mês depois 
de se conhecerem e decidem viajar 
à Europa em um cruzeiro em lua de 
mel. Só que, durante a viagem, eles 
encontram seus antigos namorados, 
Beto e Laura, que hoje estão juntos 
e também passam sua lua de mel. 
CinEspaço 1: 17h40, 19h40 e 21h40. 
Manaíra 4:  14h30, 17h, 19h40 e 
21h50. Tambiá 4:  14h30, 16h30, 
18h30 e 20h30.

OS SUSPEITOS (Prisoners, EUA, 2013). 
Gênero: Suspense. Duração: 146 min. 
Classificação: 14 anos. Direção: Denis 
Villeneuve, com Hugh Jackman, Jake 
Gyllenhaal, Viola Davis. Em Boston, 
um pai de família deve lidar com o 
desaparecimento de sua filha e de 
um amigo dela. Quando suspeita que 
o detetive encarregado das buscas 
já desistiu de procurar pelo culpado, 
este pai desesperado começa a des-
confiar de todas as pessoas ao redor. 
Fazendo sua própria investigação, ele 
encontra o principal suspeito e decide 
sequestrá-lo. Tambiá 1: 20h15.

THOR: O MUNDO SOMBRIO (Thor: The 
Dark World, EUA, 2013). Gênero: 
Ação. Duração: 111 min. Classificação: 
10 anos. Direção: Alan Taylor, com 
Chris Hemsworth, Natalie Portman, 
Tom Hiddleston. Thor e Jane Foster 
terão que se adaptar a nova dinâmica 
intergalática, causada pela ausência 
de Odin. A trama será passada nos 
Nove Mundos presentes na mitologia 
nórdica. CinEspaço 4: 14h30, 17h, 
19h20 e 21h. Manaíra 1: 13h, 15h30, 

18h15 e 20h45. Manaíra 3:  14h, 
16h45 e 19h15. Manaíra 7/3D: 17h45 
e 20h15. Tambiá 4: 14h30, 16h30, 
18h30 e 20h30. Tambiá 5: 14h30, 
16h40, 18h50 e 21h.

TÁ CHOVENDO HAMBÚRGUER 2 (Cloudy 
With a Chance of Meatballs 2, EUA, 
2013). Gênero: Animação. Duração: 
95 min. Direção: Cody Cameron, Kris 
Pearn, com Bill Hader, Anna Faris, 
James Caan. Após a desastrosa tem-
pestade de comida no primeiro filme, 
Flint  e seus amigos são obrigados a 
deixar a cidade de Boca Grande. Sem 
saída, ele aceita o convite de seu 
ídolo, Chester V, e junta-se à The Live 
Corp Company, que reúne os melhores 
inventores do mundo. Porém, quando 
descobre que sua máquina ainda fun-
ciona e agora cria perigosas comidas 
animalescas mutantes, Flint decide 
retornar e tentar salvar o mundo. 
Tambiá 1: 14h15, 16h15 e 18h15.

CAPITÃO PHILLIPS (Captain Phillips, 
EUA,  2013).  Gênero:  Suspense. 
Duração: 134 min. Classificação: 
14 anos. Direção: Paul Greengrass, 
com Tom Hanks, Catherine Keener, 
Barkhad Abdi.  Richard Phil l ips é 
um comandante naval experiente, 
que aceita trabalhar com uma nova 
equipe na missão de entregar mer-
cadorias e alimentos para o povo 
somaliano. No meio do caminho, 
enfrenta piratas, que invadem seu 
navio. Quando pensa ter conseguido 
negociar com eles, o comandante é 
levado como refém em um pequeno 
bote. Começa uma longa e tensa 
negociação entre os sequestradores 
e os serviços especiais americanos, 
para tentar salvar o capitão antes 
que seja tarde. Manaíra 8: 18h30 
e 21h30. 
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Música

Matheus Andrade apresenta novo repertório 
em show amanhã na Estação Cabo Branco

Inscrições para atividades de 
formação do Balaio Circense 
seguem até o fim do mês

Sons do contrabaixo

Com uma carreira de 20 anos 
como instrumentista, o con-
trabaixista Matheus Andrade 
apresenta amanhã repertório 
autoral no show Por Baixo. 
O show acontece às 18h, na 
Estação Cabo Branco, parte 
da programação da Semana 

do Músico. Ao lado de Matheus, estarão 
os músicos Thiago Andrade (guitarra), 
Toni Silva (guitarra), Tuca Andrade 
(teclados) e Gilson Machado (bateria), 
além da participação da cantora parai-
bana Manu Lima.

“Eu venho construindo esse repertó-
rio para gravar um CD em 2014 e orga-
nizo esse projeto há dois anos”, revela o 
músico. O show Por Baixo foi apresentado 
pela primeira vez em Campina Grande, há 
dois anos e foi lá que Matheus reuniu pela 
primeira vez a formação atual da banda. 

Por Baixo é o seu primeiro tra-
balho autoral. São composições 
próprias entre músicas instrumen-
tais e cantadas. “Meu conceito é o 
contrabaixo. Tento fazer músicas que 
privilegiam a ação do baixo. Arranjos 
que são conduzidos por ele, de algum 
modo”, explica Matheus. 

Além de composições instrumen-
tais, algumas das músicas possuem 
letra, desta vez, uma experiência que 
o músico considera recente. “Escre-
vo letras há quatro anos apenas. É o 
resultado de outras experiências, mi-
nha tendência é ser instrumentista, 
mas decidi me aventurar pelas letras 
também. Na verdade, isso começou 

FotoS: Divulgação

Por Baixo é o primeiro trabalho autoral de Matheus Andrade, que vem preparando o repertório para gravação de um CD em 2014

A banda potiguar vai apresentar seu rock instrumental no Espaço Mundo

A Orquestra Sinfônica Jovem será regida pelo maestro Luiz Carlos Durier e vai interpretar obras de grandes compositores

Amanhã, acontece mais uma edi-
ção do Projeto Quanto Vale o Show, 
no Centro Cultural Espaço Mundo. A 
banda convidada é a potiguar Zurdo 
que apresenta seu rock instrumental 
a partir das 23h. Nesse projeto, o 
público paga quanto achar justo pelo 
trabalho do grupo. A ideia é questio-
nar sobre o valor da arte e provocar 
o público a se sentir responsável pela 
realização e manutenção do projeto, 
que destina todo o dinheiro arrecada-
do ao artista. 

Zurdo é um projeto solo de 
Henrique Rocha, ou “Geladeira” como 
é mais conhecido, que mescla math 
rock e muito experimentalismo. 
Paulistano de nascença e potiguar 
de coração, Henrique fez parte da 

banda Calistoga e toca atualmen-
te na talma&Gadelha. Esse projeto 
potiguar nasceu de uma maneira 
diferente. o que seria um EP com 
quatro músicas, se tornou um filme 
com quase dezenove minutos de du-
ração, dividido entre quatro vídeos 
que se interligam e interagem, cada 
um para uma das canções da banda.

o som do Zurdo é formado por 
influências do seu fundador, que 
destaca Herbie Hancock, Fela Kuti, 
os projetos do omar Rodriguez 
Lopez, a discografia solo do John 
Frusciante, Mr. Bungle, Sonic Youth, 
Battles, oshwa e Maps and Atlases. 
o músico cita também os nacio-
nais Diagonal/Debate, Hez, Porto e 
Bixiga 70. 

na universidade, pois, quando entrei, 
percebi que as pessoas se admiravam 
com as poesias”, lembra.

Natural de João Pessoa, ele come-
çou a tocar contrabaixo elétrico aos 
13 anos. Integrou vários grupos da 

André Luiz Maia
Especial para A União 

cidade, acompanhando artistas em 
eventos diversos, fazendo direção 
musical de festivais e shows. Criou o 
projeto Novos Compositores, junta-
mente com outros músicos da cida-
de. Desde 2008, atua como produtor 

O Balaio Circense está com ins-
crições abertas para as atividades 
do módulo de formação do III Balaio 
Circense, evento realizado pela Trupe 
Arlequin e a Arlequin Produções - sob 
o patrocínio do Fundo de Incentivo à 
Cultura (FIC) - Lei Augusto dos Anjos, 
do Governo da Paraíba -  e que aconte-
cerá de 10 a 14 de dezembro, no Cen-
tro Estadual de Arte (Cearte), em João 
Pessoa. O prazo será encerrado neste 
dia 30 de novembro e se faz necessá-
ria a solicitação da ficha pelo e-mail 
balaiodeoficinas@gmail.com, o mesmo 
endereço eletrônico para o qual deverá 
ser enviada, após o preenchimento. Na 
programação oferecida, além de espe-
táculos, intercâmbio, roda de diálogos, 
sessão de Cine-Circo e mesa, serão 
ministradas as oficinas “Ensaiando Ce-
nas e Linguagem Cômica” e “O Palhaço 
Tradicional no Circo Teatro”. 

Ao se inscrever, o candidato deve 
incluir, no formulário, a descrição 
de uma cena cômica que tenha dura-
ção de até cinco minutos e com, no 
máximo, três pessoas no elenco. O 
aluno deve levar a ficha de inscrição 
impressa (com a sua cena) no pri-
meiro dia da oficina, que acontecerá 
no Cearte, instalada no Mosteiro de 
São Bento, no Centro da capital, que 
firmou parceria nesse sentido com a 
Arlequin Produções para a realiza-
ção da parte formativa do III Balaio 
Circense. Quem se inscrever para as 

aulas de cenas e linguagem cômica 
será pré-selecionado, pois a escolha 
definitiva vai ocorrer no primeiro dia 
da oficina pelo próprio ministrante, 
que pretende contemplar 30 pessoas, 
no total.

A primeira oficina será ministra-
da pelo ator e diretor paraibano Luiz 
Carlos Vasconcelos (Palhaço Xuxu) 
nos dias 11, 12 e 13, sempre às 9h. O 
objetivo é discutir, com os 30 alunos 
a serem selecionados, o roteiro, dra-
maturgia, atuação, o tempo cômico, a 
direção e todos os aspectos da cena 
curta. A segunda atividade intitula-
se “O Palhaço Tradicional no Circo 
Teatro” e será ensinada pelo artista 
alagoano Teófanes Silveira (Palhaço 
Biribinha), que pretende discutir os 
caminhos do palhaço tradicional no 
circo teatro, trilhados pelo mestre 
que fala e o aprendiz que escuta - 
técnica utilizada no circo para ensi-
nar e aprender os ofícios do palhaço 
e do mestre de cena. É necessário 
que cada participante leve adereços 
(chapéu, sapatos, cachecol, mala) e, 
se já tiver definido seu palhaço, de-
verá levar a respectiva roupa do seu 
personagem. 

A seleção dos participantes (pré-
seleção de Luiz Carlos e seleção de Bi-
ribinha) acontecerá nos dias 1 e 2 de 
dezembro, pela equipe de produção 
das oficinas. A divulgação dos resulta-
dos será no dia 3 de dezembro. 

musical, tendo realizado CDs de 
outros artistas locais, como No Es-
curo, de Nando Azymuth, Labirinto, 
de Beto Tavares, Por Acaso, de Artur 
Andrade e O Que Eu Quero, de Lívia 
Kiedes.



Homeopatia
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Especialidade é utilizada pelo SUS desde 2006

Criada há mais de duzentos 
anos (idos de 1796) pelo médico 
alemão Samuel Hahnemann, a ho-
meopatia, cujo dia nacional ocorre 
hoje, baseia-se nos fundamentos 
da ‘Lei dos Semelhantes’, que, ba-
sicamente diz que os semelhantes 
se curam pelos semelhantes, isto 
é, para tratar um indivíduo que 
está doente é necessário aplicar 
um medicamento que apresente 
(quando experimentado no ho-
mem sadio) os mesmos sintomas 
que o doente apresenta.

Para o médico homeopata e 
acupunturista, Walter Bandeira, 
a homeopatia é uma especiali-
dade médica alternativa (com-
plementar) que privilegia o ser 
humano como um todo em de-
trimento de patologias isoladas.  
“Ela tem sua ação por meio de 
estímulos de energia eclodida 
por remédios homeopáticos com 
a finalidade de que haja um ree-
quilíbrio da energia vital aos pa-
cientes”, explica.

Ele afirma que, de acordo 
com os princípios homeopáticos, 
“o paciente não tem apenas uma 
patologia: o mesmo carrega con-
sigo um desequilíbrio de energia 
que se manifesta em diferentes 
momentos de sua existência. Por 
essa razão, a atitude do médico 
especialista é restabelecer ao or-
ganismo os estágios que prece-
dem a vida, tendo como foco prin-
cipal a cura. Consequentemente 
é considerada, no entanto, um 
tratamento curativo e, principal-
mente preventivo”, explica.

A homeopatia, segundo Wal-
ter Bandeira, geralmente, trata o 
paciente como um todo, isto é, ho-
listicamente. Porém, usualmente, 
a mesma é indicada para proble-
mas alérgicos do trato respirató-
rio e dermatológico, ginecológi-
cos, gastrointestinal, estado de 
ansiedade, insônia, assim como 
depressão e outras patologias de 
origens emocionais.
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Os medicamentos homeo-
páticos são extraídos dos reinos 
vegetais, animal e mineral, tendo 
aproximadamente dois mil dife-
rentes remédios distintos, com o 
intuito de equacionar a energia 
do paciente assim como aumen-
tar o fator imunológico do mes-
mo, baseado nos sintomas e ainda 
tratar quaisquer doenças.

“Quero deixar bem claro que 
doenças como câncer, diabetes 1 
e 2 não devem ser substituídas 
pelo tratamento homeopático, a 
não ser como tratamento coadju-
vante, permitido pelo colega mé-
dico alopata,  e é importante sa-
bermos a diferença entre alopatia 
e homeopatia, embora ambas te-
nham a mesma finalidade, que é a 
cura física e bem-estar mental do 
nosso semelhante. Na alopatia os 
medicamentos são  antibióticos, 
antinflamatórios, antitérmicos e 
tantos outros, causando even-
tuais efeitos colaterais”, explica o 
médico. 

Walter Bandeira explica que, 
no Brasil, para que o médico 
torne-se um especialista em ho-
meopatia, o mesmo será subme-
tido à prova de seleção em uma 
universidade reconhecida pelo 
MEC, e após três anos entre teo-
ria e prática, o mesmo sai forma-
do em homeopatia. “Porém, para 
exercer a especialidade o referido 
médico terá que ser aprovado no 
teste elaborado pela Sociedade 
Brasileira de Homeopatia, na qual 
emitirá o título de especialista”, 
completou.

 A homeopatia no Brasil foi 
reconhecida no ano de 1980, 
sendo utilizada pelo SUS desde o 
ano de 2006.  A própria OMS re-
comenda em todo mundo como 
uma prática da medicina alterna-
tiva e complementar. “Na Paraíba, 
principalmente em João Pessoa e 
Campina Grande, a homeopatia 
está muito bem servida de exce-
lentes profissionais, que não fi-
cam a dever a quaisquer colegas 
da Federação”, garantiu o médico 
Walter  Bandeira. 

Observações importantes e dúvidas comuns:

l Só compre medicamentos homeopáticos com receita médica, pois os 
remédios são individualizados. Não se automedique!!!

l Só repita a mesma receita se o médico autorizar.
l Ligue para seu médico sobre qualquer dúvida ou alteração no quadro 

clínico.
l Apenas farmácias com manipulação homeopática estão aptas a pre-

parar a receita médica, e esta deve ser entendida por qualquer farma-
cêutico homeopata.

l Tome seu medicamento preferencialmente longe da hora das refeições. 
Se for dose única, tome em jejum ou ao se deitar, conforme orientação 
médica.

l Não guarde medicamentos homeopáticos em lugares com cheiros for-
tes.

l Mantenha os medicamentos protegidos da poeira, umidade, calor e luz.
l Evite também guardá-los perto de aparelhos que emitam radiações.
l Se usar aromaterapia, evite essências com alecrim e cânfora.
l Se fizer massagens terapêuticas regularmente, evite usar óleos com 

cânfora ou ter qualquer contato com essa substância. Segundo o ma-
nual de homeopatia, eles diminuem o efeito do medicamento, porém, 
não existem explicações sobre isso no manual.

l Não se sabe também exatamente por que motivo a cânfora pode ser 
usada como antídoto para os efeitos indesejáveis do medicamento 
homeopático que surgem em pacientes hipersensíveis.

l Não há restrições durante o tratamento homeopático de uso de álcool, 
café ou chá, a não ser que seja recomendada pelo clínico uma dieta de 
restrição.

l O uso de medicamentos alopáticos durante o tratamento homeopá-
tico não interfere e é dispensável. Uma exceção para esta afirmati-
va são os medicamentos alopáticos que visam tratar sintomas que 
chamamos de exonerativos, como, por exemplo,  erupções cutâneas, 
secreções, corrimento vaginal. Nesses casos, a interferência com me-
dicamentos alopáticos geralmente prejudica a boa evolução do trata-
mento homeopático.

A homeopatia trata o ser humano como um todo e busca um reequilíbrio da energia vital dos pacientes

Na próxima segunda-feira (dia 25 
de novembro) será comemorado o Dia 
do Doador de Sangue. Para celebrar a 
data, o Governo do Estado estará en-
tregando à população uma nova unida-
de móvel de coleta de sangue que dará 
mais conforto e acolhimento especial 
aos doadores. 

Segundo disse a coordenadora de 
Ações Estratégicas do Hemocentro de 
João Pessoa, Divani Cabral, a partir das 
9h, serão distribuídos alguns brindes 
aos doadores e alguns deles serão ho-
menageados. Ela informou também que 
o Hemocentro da capital tem atualmen-
te cerca de 200 doadores cadastrados, 
mas seriam necessários 250 diários 
para que o órgão possa atender com 
tranquilidade os 40 hospitais cadastra-
dos pelo Hemocentro. 

Com o constante aumento do nú-
mero de cirurgias e transfusões, muitos 
hospitais necessitam cada vez mais de 
doadores de sangue, de todos os tipos 
para atender a necessidade das pessoas 

que precisam dar continuidade ao tra-
tamento, uma vez que ainda não foi en-
contrada uma forma artificial eficiente 
para substituir o sangue humano. 

Além de celebrar a data na próxima 
segunda-feira, o Hemocentro de João 
Pessoa vem realizando durante este 
mês uma série de coletas em empresas, 
igrejas e shoppings que tiveram início 
no dia primeiro. 

Hoje, uma coleta será realizada no 
Instituto Federal de Educação (IFPB), no 
bairro de Jaguaribe; dia 23, na Igreja dos 
Mormos, na Avenida Liberdade, em Ba-
yeux; dia 25, na Escola Agostinho Fonse-
ca, no bairro do Cristo; dia 27, no Parque 
Solon de Lucena (Lagoa) e, fechando a 
programação, no dia 28 a coleta externa 
acontece na Empresa PBGás, na Avenida 
Epitácio Pessoa.

“Conclamamos todas as pessoas 
que trabalham nessas empresas que 
façam a sua doação para que possamos 
manter regular o nosso estoque e assim 
garantir o atendimento a todos aqueles 
que precisam do sangue”, destacou a 
chefe do Núcleo de Ações Estratégicas 
do Hemocentro, Divane Cabral.

A diretora geral do Hemocentro, 
Sandra Sobreira, explicou que o objetivo 
das coletas externas é reforçar o estoque 
e atender a demanda dos hospitais. Ela 
faz um apelo para que as pessoas com-
pareçam aos locais onde acontecerão as 
coletas externas e façam a sua doação, 
pois o Hemocentro precisa manter o seu 
estoque de sangue regular para atender 
a demanda. “Em datas comemorativas 
do ano sempre fazemos campanhas 
para sensibilizar as pessoas sobre a im-
portância do ato de doar sangue. É um 
gesto humano, solidário e que ajuda a 
salvar vidas”, disse Sandra Sobreira.

40 Hospitais
A Rede Hemocentro da Paraíba é 

responsável por atender 40 hospitais, 
cobrindo 100% dos leitos do Sistema 
Único de Saúde, e mais os leitos de pla-
nos de saúde cadastrados. Para tanto é 
composta por uma rede de dez hemo-
núcleos distribuídos nos municípios 
de Guarabira, Picuí, Monteiro, Princesa 
Isabel, Patos, Piancó, Itaporanga, Caja-
zeiras, Sousa e Catolé do Rocha, além de 
um regional em Campina Grande.

Hemocentro terá nova unidade móvel
José Alves
zavieira2@gmail.com

Saiba mais

Condições para ser doador de sangue

l Ter idade entre 16 e 69 anos, (se for menor de 18 anos é 
necessário autorização do responsável legal).

l Pesar acima de 50 quilos.
l Ter dormido normalmente nas últimas 24 horas.
l Estar alimentado, dando intervalo de duas horas após o al-

moço.
l Evitar alimentos gordurosos na véspera e no dia da doação.
l Não ter tido hepatite após os 11 anos de idade.
l Não estar gripado, resfriado, com febre ou diarreia.
l Não ter ingerido bebida alcoólica nas últimas 12 horas.

l Não ter comportamento de risco para doenças sexualmente 
transmissíveis.

l Não estar grávida ou em período de amamentação. A mens-
truação e o uso de pílulas anticoncepcionais não impedem a 
doação.

l Respeitar o intervalo entre as doações que devem ser de dois 
meses para os homens e de três meses para as mulheres.

As pessoas interessadas em doar sangue e precisarem tirar 
qualquer dúvida ou marcar uma coleta externa podem ligar para 
o telefone (083) 3218-7698.
Vale destacar que no Brasil, hoje são coletadas anualmente 3,6 
milhões de bolsas de sangue.



Meio ambiente
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PB é o 8º Estado a implantar o sistema
Cadastro ambiental

Ferramenta permite realizar 
o Cadastro Ambiental Rural 
e beneficia os produtores

A Paraíba foi o oitavo 
Estado a receber o Sistema 
Nacional de Cadastro Am-
biental (SiCAR), ferramen-
ta eletrônica que permite o 
Cadastro Ambiental Rural 
(CAR). O secretário de Ex-
trativismo e Desenvolvi-
mento Rural Sustentável do 
Ministério do Meio Ambien-
te, Paulo Guilherme Cabral e 
técnicos do Ministério esti-
veram, na última terça-feira, 
na sede da Superintendên-
cia de Administração do 
Meio Ambiente (Sudema), 
em João Pessoa, para lançar 
o sistema e esclarecer dúvi-
das quanto ao seu funciona-
mento.

Após a apresentação 
do SiCAR, disponível por 
meio do site www.car.gov.
br, Cabral destacou os be-
nefícios do cadastro tanto 
no Estado quanto em todo 
o país. “Além da legalidade 
jurídica, os produtores que 
fizerem o CAR terão aces-
so ao crédito e apoio em 
programas de regulariza-
ção ambiental”, disse. Será 
possível cadastrar as infor-
mações dos imóveis rurais, 
indicando localização, perí-
metro, áreas de vegetação 
nativa, Áreas de Preserva-
ção Permanente (APP), de 
Reserva Legal (RL), e de 
uso restrito.

“A partir daí, o CAR 
opera como uma base de 
dados que integra informa-
ções ambientais das pro-
priedades e posses, com 
diversas aplicações, seja 
para o controle e monitora-
mento do desmatamento, 
como para planejamento 
ambiental e econômico dos 
imóveis rurais”, acrescen-
tou o secretário. O CAR é 
importante instrumento 
para garantir segurança ju-
rídica aos proprietários de 
imóveis rurais. Previsto na 
Lei 12.651/2012, que insti-
tuiu o novo código florestal 
brasileiro, o cadastramento 
ambiental rural é tarefa pre-
ferencialmente dos estados. 
Entretanto, o conjunto dos 
entes federativos tem a res-
ponsabilidade de construir 
um sistema integrado que 
ajude a todos na gestão am-
biental rural do país.

Agenda
Após os lançamentos 

do SiCAR nos estados, está 
prevista para o próximo 
mês de dezembro a assina-
tura de ato normativo da 
ministra do Meio Ambiente, 
Izabella Teixeira, definindo 
a data a partir da qual o 
CAR será considerado im-
plantado. Após essa data, 
os produtores terão prazo 
de um ano, renovável por 
mais um ano, para cadas-
trar seu imóvel rural.

No dia de ontem, o se-
cretário Paulo Cabral estará 
em Recife para lançamento 
do SiCAR no Estado de Per-
nambuco. A cerimônia será 
às 9h no Auditório do Ins-
tituto Agronômico de Per-
nambuco (IPA), localizado 
na Avenida General San 
Martin, 1371, Bairro Bongi.

alunos debatem 
escola sustentável

País se destaca 
em meio ambiente

desigualdade racial 
seleciona bolsistas

transportes quer 
fortalecer parcerias

A 19ª Conferência das Partes 
da Convenção-Quadro das Nações 
Unidas sobre Mudança do Clima (COP 
19), que começou na última segunda-
feira e segue até 22 de novembro, em 
Varsóvia, na Polônia, reune os países 
em um esforço conjunto para esta-
bilizar as concentrações de gases de 
efeito de estufa em níveis que não 
impliquem alterações perigosas para 
o planeta. No plenário da conferência 
a ministra do Meio Ambiente do Bra-
sil, Izabella Teixeira, destacou, nessa 
quarta-feira, a urgência do envolvi-
mento da comunidade internacional 
em ações para frear o aquecimento 
global.

Está aberta a Chamada pública 
nº 129/2013 para o projeto análise 
estratégica de indicadores das 
desigualdades raciais e de bem-estar 
da população negra no Brasil, que ana-
lisará a situação social da população 
negra e quilombola, em diferentes 
campos da vida social, e também a sua 
relação com as políticas públicas.

São oferecidas duas vagas: uma 
para mestre, que apoiará a realização 
de capacitações e diálogos técnicos 
em torno do tratamento e uso de in-
dicadores, e outra para doutor, que 
coletará e sistematizará informações 
sobre marcos legais e dados governa-
mentais relativos a ações afirmativas 
de promoção da igualdade racial.

Os interessados devem 
preencher seus dados no Sistema de 
Cadastro de Bolsista, selecionar o pro-
jeto de interesse e anexar o currículo 
ou informar endereço Lattes.

O ministro dos Transportes, 
César Borges, recebeu na manhã de 
ontem membros do Conselho Na-
cional de Secretários de Transportes 
(Consetrans), que participaram da 
15ª Reunião Ordinária do conselho. 
Na ocasião, o ministro ressaltou a im-
portância da parceria entre governos 
federal, estaduais e municipais. 

“Já fui secretário de Estado e 
presidente de Fórum de Secretário 
de Estado na área de saneamento e 
sei da importância dos secretários. 
Por isso, tenho todo interesse em 
estreitar a relação do Ministério dos 
Transportes com o fórum”, garantiu. 

A reunião ocorreu em auditório na 
sede do ministério. César Borges desta-
cou a parceria por meio de convênios, 
repasses de recursos e execução de 
obras e disse estar aberto a receber 
contribuições do setor. 

Começa no próximo sábado, a 
etapa nacional da 4ª Conferência In-
fantojuvenil pelo Meio Ambiente. Mais 
de mil pessoas, entre estudantes e 
educadores, estarão reunidas no Cen-
tro de Treinamento Educacional da Con-
federação Nacional dos Trabalhadores 
da Indústria, em Luziânia (GO), para 
participar da abertura. 673 estudantes 
de 11 a 14 anos, que representam 18 
mil escolas, além de 250 educadores 
de todas as unidades da Federação, 
debaterão o tema Vamos Cuidar do 
Brasil com Escolas Sustentáveis. A 
conferência conta com a maior adesão 
de escolas nos dez anos de realização 
do encontro. Os participantes vão dis-
cutir possíveis formas de transformar 
as unidades de ensino em espaços 
sustentáveis. 

Os depósitos da segunda par-
cela do 13º salário para os segu-
rados da Previdência Social come-
çam na próxima segunda-feira, 
juntamente com o pagamento da 
folha de novembro que segue até 
o dia 6 de dezembro.

No total, 26.634.645 de be-
nefícios terão direito ao 13º 
salário. Serão investidos R$ 
13.125.602.140,47 nesta parcela 
da gratificação natalina.

A folha de novembro vai pa-
gar 31.069.954 de benefícios em 
um total de R$ 39.874.964.491,07. 
Essa diferença entre a quantidade 
de benefícios da folha e o número 
de benefícios ocorre porque nem 
todos os segurados têm direito a 
receber 13º.

Por lei, os segurados que re-
cebem benefícios assistenciais 
(LOAS) não têm direito ao 13º sa-
lário, que corresponde a cerca de 
4,1 milhão de benefícios. O con-
tracheque pode ser acessado na 

Agência Eletrônica no site da Pre-
vidência Social ou nos terminais 
de autoatendimento do banco em 
que o segurado recebe o benefí-
cio. Haverá desconto de Imposto 
de Renda (IR) nesta segunda par-
cela.

A segunda parcela do 13º 
salário representa uma injeção 
extra de R$ 3.740.603.824,11 na 
economia de São Paulo com o pa-
gamento de 6.184.271 benefícios.
Em Minas Gerais, o investimento 
foi de R$ 1.415.691.625,34 com o 
pagamento de 3.069.768 benefí-
cios.  

Os depósitos começam na 
próxima segunda-feira para os se-
gurados que recebem até um salá-
rio mínimo e possuem cartão com 
final 1, descontando-se o dígito. 
Os segurados que recebem acima 
do mínimo terão seus benefícios 
creditados, a partir do dia 2 de 
dezembro. Aposentados e pensio-
nistas, em sua maioria, receberão 

50% do valor do benefício. Have-
rá desconto de Imposto de Renda 
nesta parcela. A exceção é para 
quem passou a receber o benefí-
cio depois de janeiro. Neste caso, 
o valor será calculado proporcio-
nalmente.

Os segurados que estão em 
auxílio-doença também recebem 
uma parcela menor que os 50%. 
Como esse benefício é temporá-
rio, o INSS calcula a antecipação 
proporcional ao período.

A primeira antecipação do 13º 
dos aposentados do INSS foi em 
2006, resultado de acordo firma-
do entre o governo e as entidades 
representativas de aposentados e 
pensionistas.

O acordo estabelecia que a 
antecipação ocorresse até 2010. 
O Governo Federal, atendendo à 
reivindicação dos aposentados, 
manteve a antecipação este ano, 
colaborando, também, para o 
aquecimento da economia.

Previdência paga 2ª parcela dia 25
13º salário

O representante no Uni-
cef no Brasil, Garry Stahl, 
anunciou na última terça-fei-
ra que o aplicativo para smar-
tphones e tablets Proteja Bra-
sil – que permite aos usuários 
denunciar violência contra 
crianças e adolescentes - será 
divulgado a partir desta se-
mana como parte de sua cam-
panha global contra violência. 
O anúncio foi feito durante 
evento na Secretaria de Direi-
tos Humanos da Presidência 
da República (SDH/PR) para 
apresentação de um conjunto 
de ações de promoção e de-
fesa dos direitos de criança e 
adolescentes no país.

De acordo com a entida-
de, uma campanha on-line 
está sendo lançada nas re-
des sociais a partir de uma 
parceria entre o UNICEF e 
a agência Fermento. A peça 
central da campanha é uma 
animação em que o ator Lá-
zaro Ramos, embaixador do 
UNICEF no Brasil, fala sobre 
o aplicativo e convida o inter-
nauta a baixá-lo e divulgá-lo 
para suas redes.

O Proteja Brasil é resul-
tado de uma parceria entre a 
Secretaria de Direitos Huma-
no, Unicef e a CEDECA-Bahia 
e foi desenvolvido pela Ilha-
soft. O aplicativo apresenta 

de forma simples informa-
ções sobre os tipos de vio-
lência e indica ao usuário, a 
partir do local onde ele está, 
telefones e endereços de de-
legacias, conselhos tutelares 
e organizações que ajudam a 
combater a violência contra 
a infância e adolescência nas 
principais cidades brasileiras. 
Nas demais cidades, o aplica-
tivo indica o Disque Direitos 
Humanos - Disque 100.

Para os brasileiros que 
estão no exterior, o aplicati-
vo apresenta os números de 
telefones e endereços das 
Embaixadas e Consulados 
do Brasil no Exterior. O apli-

cativo já está disponível na 
Apple Store e no Google Play. 
Basta procurar pelo nome 
‘Proteja Brasil’ para fazer o 
download.

Aplicativo denuncia abuso e violência
CrianÇa e adolesCente

Promoção e defesa dos direitos de criança e adolescente no país serão reforçadas com ajuda do aplicativo disponibilizado pela Unicef

FOTO: Divulgação

Campanha 
Proteja Brasil 
disponibiliza o 
dispositivo na  
Apple Store e 
no Google Play 
para download

promoção e defesa dos 
direitos de criança e adoles-
centes no país.

e ajudam a combater a violência contra a infância e adolescência 
nas principais cidades brasileiras. 



Mundo digital
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UFPB levará últimos avanços tecnológicos ao evento

Conferência Brasil-Canadá 3.0
Além de palestras, painéis e 

competições de start-ups, a Confe-
rência Internacional Brasil-Canadá 
3.0 será uma oportunidade para 
se conhecer projetos que os seto-
res envolvidos (governo, indústria, 
terceiro setor e academia) têm de-
senvolvido. Dentre os quais se des-
tacam três dos projetos do Labora-
tório de Aplicações de Vídeo Digital 
da UFPB (Lavid/UFPB), que serão 
conhecidos durante o evento.

Um deles é o Pamin (Patrimônio, 
Memória e Interatividade), que parte 
da constatação de que o patrimônio 
cultural e artístico local é pouco co-
nhecido da sociedade, mesmo quan-
do ele é objeto de políticas públicas: 
a visão elitista corrente da “arte” e 
“cultura” desautoriza o “popular” no 
reconhecimento e definição de suas 
próprias estratégias, dificultando a ex-
pressão de suas experiências e visões 
de mundo socialmente inscritas.

O Pamin colabora para a “emer-
gência” de grupos, pessoas, pro-
cessos e movimentos artísticos e 
culturais em atividade no Brasil, de-
mocratizando o acesso à suas pro-
duções. A perspectiva do Pamin é de 
conhecer as experiências artístico-
culturais locais através de um dis-
positivo tecnológico - o site Pamin 
- onde a própria “periferia” informa 
o “centro”, localizado numa rede de 
comunicação digital interativa.

Outro projeto do Lavid é o Li-
bras TV, que envolve um conjunto de 
componentes de software e hardware 
integrados aos radiodifusores e aos 
receptores de TV Digital. O objetivo 
deste projeto é permitir que as le-
gendas da Língua Brasileira de Sinais 
(Libras) sejam geradas, codificadas, 

transmitidas e decodificadas de forma 
automática. Com isto, pretende-se re-
duzir o custo de geração e produção, 
além de possibilitar aos usuários do 
sistema opções como: habilitar/de-
sabilitar ou redimensionar a janela de 
apresentação de Libras.

Interatividade
Por fim, o projeto piloto Brasil 

4D, uma iniciativa da Empresa Brasil 
de Comunicação (EBC), e que foi rea-
lizado, em João Pessoa, pelo Núcleo 
Lavid/UFPB, com apoio da TV UFPB. 
O Projeto Piloto Brasil 4D foi a primei-
ra experiência de interatividade na TV 
pública, aberta e digital brasileira com 
público de baixa renda.

Através de um Canal de Serviços, 
61.3, exibido pela TV Câmara de João 
Pessoa, exclusivamente para as 100 
famílias beneficiárias do Programa 
Bolsa Família da capital, foram trans-
mitidos vídeos interativos produzidos 
pela TV UFPB, Universidade Católica 
de Brasília, Universidade Federal de 
Santa Catarina (UFSC) e Banco do 
Brasil. As aplicações que permitiram 
aos telespectadores interagirem com 
a programação do Canal de Serviços 
foram desenvolvidas com a tecnologia 
Ginga, o middleware do Sistema Bra-
sileiro de TV Digital Terrestre, criado 
na UFPB, pela equipe do Núcleo Lavid, 
e pelo Laboratório de Telemídia da 
PUC Rio de Janeiro.

Com o Canal de Serviços, o Bra-
sil 4D fez chegar aos lares dos  be-
neficiários do Bolsa Família uma 
programação interativa com infor-
mações sobre serviços públicos 
essenciais como vacinação, alei-
tamento materno, cadastro único, 
benefícios sociais, vagas de cursos 

gratuitos ofertados pelo Pronatec e 
vagas de emprego na capital. A Bra-
sil-Canadá 3.0, edição 2013 é uma 
conferência nacional que trata das 
mídias digitais e dos seus impactos 
na sociedade. 

Desafios
O objeto central da conferência 

é definir desafios do futuro digital do 
Brasil com o engajamento e a partici-
pação de vários setores da sociedade. 
O título desta edição da conferência 
será “Processos criativos na indústria 
da convergência: oportunidades e 
desafios para a produção de conteú-
do no ambiente da economia digital”.

Inspirada no modelo da Confe-
rência Canadá 3.0, a Brasil-Canadá 
3.0 deste ano acontecerá mais uma 
vez na Paraíba nos dias 5 e 6 de de-
zembro, no Centro de Convenções 
Poeta Ronaldo Cunha Lima, no polo 
Cabo Branco, em João Pessoa. O 
evento reunirá Governo, Pesquisa-
dores e Indústria de Tecnologia da 
Informação e Comunicação (TIC) 
para debater assuntos relacionados 
ao desenvolvimento e inovação.

A página 11 do Caderno Diversidade da edição do Jornal A 
União de ontem exibiu a assinatura de uma foto como sendo de 
Isabel Alves/SEDS-PB. Na verdade, a autoria correta da foto leva o 
nome de Isael Alves/UPS, como se pode observar na foto abaixo.

Errata

Foto: Isael Alves UPS

Laboratório de Aplicações de Vídeo Digital apresentará alguns dos seus projetos, o Patrimônio, Memória e Interatividade e o Libras TV, na conferência internacional que ocorrerá nos dias 5 e 6 de dezembro na capital

Foto: Divulgação

A segunda edição da Confe-
rência Internacional Brasil-Cana-
dá 3.0 vai oferecer, em sua lista de 
painelistas, alguns convidados que 
não falam português. Isso, no en-
tanto, não trará dificuldades para 
os participantes brasileiros, que 
poderão acompanhar as palestras 
internacionais com uma tradução 
simultânea.

Repetindo a parceria da edição 
anterior, a empresa responsável 
pelas traduções simultâneas será 
a Tisel, com sede em Recife (PE), 
cuja equipe é formada por dezenas 
de profissionais especializados em 
tradução simultânea para eventos, 
utilizando-se de receptores (fones) 
digitais, multifrequência, portáteis e 
sem fio, com até 10 canais, e poden-

do traduzir pronunciamentos em 
inglês, francês, espanhol, italiano e 
alemão. Entre os palestrantes inter-
nacionais, estão os diretores do Ca-
nadian Digital Media Network,  Ke-
vin Tuer e Tony Niederer, além dos 
canadenses Mohamed Ally, Sid Fels, 
Michael Fergusson e Kellogg Booth.

A Brasil-Canadá 3.0, edição 
2013, é uma conferência nacional 
que trata dos últimos avanços no 
setor de mídias digitais e dos seus 
impactos na sociedade. O objeto 
central da conferência é definir 
desafios do futuro digital do Brasil 
com o engajamento e a participa-
ção de vários setores da sociedade. 
O título dessa edição da conferência 
será “Processos criativos na indús-
tria da convergência: oportunida-

des e desafios para a produção de 
conteúdo no ambiente da economia 
digital”.

A equipe de intérpretes da 
TISEL é formada por mais de 20 
profissionais especializados em 
tradução simultânea para eventos, 
e a empresa está equipada para 
atender eventos de todos os portes, 
sejam eles congressos, convenções, 
seminários, simpósios, reuniões, 
cursos ou palestras, que ocorrem 
em todo o Brasil e também no ex-
terior. Os equipamentos utilizados 
pela TISEL são receptores (fones) 
digitais, multifrequência, portáteis 
e sem fio, com até 10 canais, po-
dendo atender a platéias formadas 
por até sete mil ouvintes de vários 
idiomas.

Painéis terão tradução simultânea

Edição discutirá os 
desafios do futuro 
digital do Brasil e 
acontecerá no Cen-
tro de Convenções 
Poeta Ronaldo 
Cunha Lima

Levantamento realizado 
pela Secretaria de Políticas de 
Promoção da Igualdade Racial 
(Seppir) com base em dados 
disponibilizados pelo Ministé-
rio do Planejamento mostra 
que do total de 519.369 servi-
dores públicos civis do Poder 
Executivo federal que declara-
ram a cor ou raça no Sistema 
Integrado de Administração 
de Recursos Humanos (Siape), 
apenas 30% são negros.

 A defasagem do percen-
tual de negros no serviço pú-
blico em relação à parcela de 
negros na população brasilei-
ra, que é de 50,7%, de acordo 
com o IBGE, é apenas um dos 
elementos que comprovam 
a dificuldade que essa parce-
la da sociedade enfrenta no 
acesso ao mercado de traba-
lho.  Mesmo com escolaridade 
equivalente ao de não negros, 
a população preta e parda 
tem rendimentos médios me-
nores. Esse dado é parte do es-
tudo Os Negros no Trabalho, 
que analisa a relação entre cor 
e rendimento em seis regiões 
metropolitanas e no Distrito 

Federal, a partir de informa-
ções do Sistema PED, que foi 
divulgado pelo Departamento 
Intersindical de Estatística e Es-
tudos Socioeconômicos (Diee-
se) no dia 19 de novembro.

 “Do ponto de vista da de-
manda por trabalho, o racismo 
bloqueia o acesso a oportuni-
dades e interdita o crescimen-
to profissional”, conclui a nota 
técnicaVidas Perdidas e Racis-
mo no Brasil, divulgada pelo 
Instituto de Pesquisa Econô-
mica Aplicada (Ipea) no último 
dia 19, véspera do Dia Nacional 
da Consciência Negra. Efeitos 
igualmente maléficos podem 
ocorrer pelo lado da oferta de 
trabalho, alerta o instituto.  Na 
avaliação da ministra da Igual-
dade Racial, Luiza Bairros, o 
cenário das dificuldades da 
população negra no acesso ao 
mercado de trabalho mais do 
que justifica o projeto de lei 
apresentado pela presidente 
Dilma Rousseff no último dia 
5 de novembro, que reserva 
20% das vagas em concursos 
públicos de órgãos do Gover-
no Federal para negros.

Segmento não reflete 
a diversidade do Brasil

FUNCIONALISMO PÚBLICO



Empresários Aloisio Ro-
cha Formiga, Graça Cibele 
Pereira e Abraão Mineiro, 
médicos Marcos Ivanovich, 
Angelina Cartaxo e Roberto 
de Albuquerque Cavalcanti, 
sras. Maria José Cavalcanti 
de Melo, Aparecida Lucena 
e Nevinha Dantas, jorna-
lista Anchieta Maia, pro-
curador Ariano Wanderley 
Vasconcelos, Reinaldo de 
Oliveira Neto.
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Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

ParabénsDois Pontos

  Criada pela Maison Veuve 
Clicquot, o Clicquot Fashion-
able chega ao Brasil para acom-
panhar o champagne.

 A empresária Maria Ita 
Dantas, da Item Hum Impor-
tadora, informa que trata-se 
de uma garrafa que ao retirar 
sua tampa, torna-se um balde 
de gelo plissado, num modo 
prático de gelar a garrafa 
unindo moda e funcionalidade.

Zum Zum Zum
   A violinista paraibana Belle Soares foi quem encerrou o Encontro Nacional 
dos Diretores do SENAC, no Hotel Deville na cidade de Salvador, BA. Seu show teve 
acompanhamento da Banda Puro Charme.

   O Unipê está com inscrições abertas, até amanhã, para o seu vestibular 
agendado.  As provas serão aplicas neste sábado e maiores informações pelo site 
www.unipe.br.

FOtO: Goretti Zenaide

Adriana Guimarães Porto e Maria Arminda Milanez Guimarães: momento feliz de filha e mãe

FOtO: Dalva Rocha

Por Baixo
DENTRO DA pro-

gramação da Semana 
do Músico, organiza-
da por Rivaldo Dias, 
acontece amanhã na 
Estação Cabo Branco 
o show “Por Baixo”, 
com o contrabaixista 
e produtor musical 
Matheus Andrade.

O show terá par-
ticipação dos guitar-
ristas thiago Andrade 
e toni Silva, do te-
cladista tuca Andrade, 
do baterista Gilson 
Machado e da cantora 
Manu Lima.

A aniversariante de hoje, Aparecida Lucena, Zelma Corrêa e Joana D´Arc Franco Aguiar

FOtO: Dalva Rocha

Médicos Cristina e Ozorio Abath na Casa Roccia

Ramalho, o imortal
EM NOSSAS MÃOS convite para a posse do escritor 

e jornalista Ramalho Leite na Cadeira 7, cujo patrono é 
Arhur Archilles dos Santos, na vaga deixada pelo saudoso 
Dorgival terceiro Neto na Academia Paraibana de Letras.

A solenidade será no próximo dia 6 de dezembro, 
às 19h30 na sede da APL, com apresentação do novo 
imortal pelo acadêmico Juarez Farias.

“O contraditório 
é você reclamar do 
trânsito e ainda assim 
querer comprar 
um automóvel”

“Se alguém quiser me ofender 
ou me irritar no trânsito, 
não mostre mais o dedo do 
meio. Faça um coraçãozinho 
com as mãos”

DANIEL BRITO FERNANDA MAGALHÃES

Mochileiros
OS JORNALISTAS 

Sérgio Aspahan e Már-
cio Godinho lançarão 
hoje no Zarinha Cen-
tro de Cultura o livro 
“Mochileiros nos anos 
de chumbo”, baseado 
num diário de viagem 
que eles fizeram, 
quando eram calouros 
de jornalismo, ao Norte 
e Nordeste no ano de 
1976. O evento será às 
18h30 aberto ao pú-
blico.

Tríduo 

A TRADICIONAL 
Festa da Penha, inicia-
da ontem nesta capi-
tal, terá hoje mais uma 
noite de comemoração 
em homenagem à Nos-
sa Senhora da Penha.

A celebração 
de logo mais às 19h 
terá como pregador 
da noite monsenhor 
Virgílio Bezerra de 
Almeida, vigário geral 
da Arquidiocese da 
Paraíba.

Arquitetura e urbanismo
SERÁ REALIZADO amanhã e sábado em João Pes-

soa o I Workshop Internacional de Arquitetura e Urbanismo, 
numa promoção do Diretório Acadêmico do Unipê.

O evento será no auditório Sérgio Bernardes, no 
tropical Hotel tambaú, reunindo estudantes de ar-
quitetura, de engenharia e de design, além de profissio-
nais da área para palestras com especialistas e discutir 
a arquitetura e o urbanismo e seus novos desafios.

A inscrição dos estudantes da instituição será com 
a doação de alimentos não perecíveis que serão repas-
sados para a campanha “Natal Pela Vida”.

FOtO: Dalva Rocha

Um brinde a Ezilda Rocha que na próxima segunda-feira reúne a 
confraternização das Amigas Para Sempre

Dez anos com Reginaldo Rossi
PARA MARCAR os dez anos de sucesso, o bar e 

restaurante Chopp time Street promove neste sábado 
uma grande festa beneficente, onde parte da renda será 
revertida para projetos sociais desenvolvidos por institui-
ções paraibanas.

No comando da festa, os irmãos Delano e Diego ta-
vares que estarão trazendo para deleite de seus fãs, o 
cantor Reginaldo Rossi. Ingressos a R$50,00 na Apple tec 
e maiores informações pelo telefone 3021-6592.

Encontrão
O GRUPO DE  

ex-alunas das Lourdi-
nas, coordenado por 
Gracinha Lyra, tem 
encontro marcado hoje 
para festejar a vida e 
confraternização de 
final de ano.

Será no bacana 
restaurante Mediter-
râneo, em tambaú, do 
chef Ricardo Lyra.

Chapa I

SERÁ LANÇADA no 
próximo sábado a Chapa 
I “tavinho Presidente 
- Cabo Branco Ontem, 
Hoje e Sempre” para as 
eleições do Esporte Clube 
Cabo Branco.

Será a partir das 11h 
com uma supimpa feijoa-
da na área da piscina do 
clube, onde marcaremos 
presença.

FOtO: Goretti Zenaide

Estimados Zélia Ameida e Carlos Alberto Azevedo

   A próxima edição da Bolsa de Turismo do Nordeste 2014 será em São Lourenço 
da Mata, na Arena Pernambuco. O evento, que reúne o trade turístico brasileiro, vai 
acontecer entre os dias 27 e 30 de março.

Circense
ESTÃO ABERTAS 

até o próximo dia 30 
as inscrições para as 
atividades do módulo de 
formação do III Balaio 
Circense. O evento, que 
vai acontecer nos dias 
10 a 14 de dezembro, em 
João Pessoa, é promovi-
do pela trupe Arlequin e a 
Arlequin Produções.
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Elaboração do Plano para 
desenvolvimento do NE 
tem a participação da PB

Página 14

“Racismo, um crime que 
se sente na pele” é o slogan da 
campanha de igualdade racial 
lançada, na manhã de on-
tem, pelo Governo do Estado, 
como parte das comemora-
ções do Dia Nacional da Cons-
ciência Negra. O lançamento 
aconteceu durante café da 
manhã, na sede da Faculdade 
de Direito, no Centro de João 
Pessoa. Na ocasião, a secretá-
ria da Mulher e da Diversida-
de Humana, Gilberta Soares, 
anunciou que no próximo ano 
será lançado o Plano Estadu-
al de Política para Igualdade 
Racial como instrumento de 
controle social.

A campanha foi apresen-
tada pela secretária de Comu-
nicação, Estela Bezerra, que 
destacou as ações do Governo 
do Estado voltadas para a po-
pulação negra, entre as quais 
a implantação de escolas nas 
comunidades quilombolas, 
prevenção e combate à do-
ença falciforme e criação do 
Comitê Técnico de Saúde da 
População Negra.

A campanha tem a partici-

13

Lançada pelo Governo 
do Estado, objetivo é 
sensibilizar a população 

Campanha incentiva igualdade racial
coNtra o racismo

pação do secretário de Cultura, 
Chico César, que narra o caso 
no qual foi vítima de racismo. 
O objetivo é justamente sensi-
bilizar a população sobre o ra-
cismo no cotidiano dos negros, 
que hoje representam 58,39% 
da população paraibana, se-
gundo dados do IBGE. A popu-
lação poderá aderir enviando 
fotos para as redes sociais com 
a camiseta da campanha, opi-
nando e postando depoimen-
tos de casos de racismo.

O secretário da Cultu-
ra, Chico César, comentou 
que “quando o Governo do 
Estado traz a questão do ra-
cismo para o debate público 
é uma oportunidade de nós 
paraibanos discutirmos, nos 
abrirmos e tirarmos do baú 
as nossas histórias, tirarmos 
do armário o preconceito que 
praticamos ou que sofremos”. 

A secretária da Mulher e 
da Diversidade Humana, Gil-
berta Soares, admitiu que o 
desafio de promoção da igual-
dade racial é muito grande, 
pois se trata de uma dívida 
histórica e tem muito caminho 
a percorrer. Por isso, ela defen-
deu políticas públicas específi-
cas como o sistema de cotas e 
de pessoas negras nos lugares 
de poder. “É importante a gen-
te dar voz e visibilizar a pele 
dessas pessoas”, enfatizou.

Cleane Costa
cleanec@gmail.com

Além de também destacar 
as ações realizadas pela Secre-
taria de Estado da Mulher e da 
Diversidade Humana em par-
ceria com as Secretarias de Es-
tado da Educação e da Saúde, 
ressaltou a política desenvolvi-
da pela Secretaria de Estado da 
Cultura, com o fortalecimento 
da cultura étnica racial; o pro-
grama Juventude Viva, execu-
tado pela Secretaria da Juven-

tude, Esporte e Lazer em seis 
municípios paraibanos, em 
parceria com o Governo Fede-
ral. E ainda falou sobre a ação 
da Codata no cumprimento 
ao decreto que implantou o 
quesito cor/raça nas fichas 
de atendimento e prontuá-
rios das secretarias e órgãos 
estaduais.

O gerente executivo da 
Igualdade Racial, Roberto Silva, 

disse que o movimento negro 
tinha muito a comemorar nes-
ta data, apesar de continuar 
lamentando os índices relati-
vos à violência contra a popu-
lação negra. Ele comemorou a 
inclusão de uma pauta racial 
na agenda das instituições pú-
blicas “com políticas voltadas 
para a redução dos índices que 
colocam a população negra em 
desvantagem com relação à 

população não negra”.
A ouvidora geral do Es-

tado, Tânia Brito, disse que o 
órgão também é um parcei-
ro do trabalho que trata do 
racismo dentro das institui-
ções públicas e que o telefone 
3214-7221 também estava 
disponível para receber de-
núncias. Antes da solenidade, 
o grupo Sementes da Jurema 
realizou uma apresentação.

FOTO: Evandro Pereira

O secretário da Cultura, Chico César, participa da campanha, lançada ontem, onde narra o caso no qual foi vítima de racismo 



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -QUINTA-FEIRA, 21 de novembro de 2013

PB integra elaboração do Plano para 
desenvolvimento sustentável do NE

A Paraíba vai receber, 
hoje, a 1ª Rodada de Con-
sultas para a Elaboração da 
Proposta do Plano de Ciên-
cia, Tecnologia e Inovação 
para o Desenvolvimento 
Sustentável do Nordeste. 
Por meio de oficinas de tra-
balho, os estados definem 
a forma de atuação para 
contribuir com o desenvol-
vimento da região.

Em João Pessoa, o en-
contro acontece no Hotel 
Caiçara. A abertura está 
programada para as 15h e 
segue até sexta-feira (22). 
A oficina de planejamento 
participativo será conduzi-
da pelo Centro de Gestão e 
Estudos Estratégicos, órgão 
supervisionado pelo Minis-
tério da Ciência, Tecnologia 
e Inovação, e terá o apoio 
do Governo do Estado, por 
meio da Secretaria Executi-
va da Ciência e Tecnologia. 

A reunião terá como 
objetivo delinear um con-
junto de ações que vão pos-
sibilitar o desenvolvimento 
das bases de um plano de 
Ciência, Tecnologia e Ino-
vação (CT&I), inserido no 
contexto global que visa o 
progresso sustentável do 
Nordeste. De acordo com o 
presidente da Fundação de 
Apoio à Pesquisa do Estado 
(Fapesq), Cláudio Furtado, 
o plano vai desenvolver 
ações conjuntas para pri-
vilegiar áreas de interesse 
comum entre os estados 
envolvidos.

As oficinas já acontece-
ram em Sergipe, na Bahia, 
Pernambuco, Maranhão, 
Piauí, Rio Grande do Nor-
te e Ceará, além de Minas 
Gerais e do Espírito Santo, 
que fazem parte da área de 
influência da Superinten-
dência do Desenvolvimento 
do Nordeste (Sudene), por 
possuírem áreas de Semiá-
rido. De acordo com o di-
retor supervisor do Centro 
de Gestão, Antônio Carlos 
Galvão, o Plano pode gerar 
novos projetos para os se-
tores de CT&I dos Estados.

No primeiro dia do 
encontro, os participantes 
irão debater os propósitos 
do projeto. No segundo dia, 
serão divididos grupos que 
vão discutir e formular pro-
posições para o Plano. Por 
último, as propostas serão 
validadas em plenária.

Primeira rodada de 
consultas acontece hoje 
na capital paraibana

Foram prorrogadas as 
inscrições para o 3º Prêmio 
Criança.PB de Jornalismo – 
Enfrentando as Violações de 
Direitos de Crianças e Ado-
lescentes. Jornalistas, pro-
fissionais da imprensa e es-
tudantes universitários dos 
cursos de Comunicação So-
cial podem se inscrever até o 
próximo dia 29. Podem con-
correr trabalhos publicados 
ou veiculados no Estado no 
período de 1º de janeiro até 
o último dia de inscrição. O 

prêmio é uma realização do 
Projeto Criança.PB, da Se-
cretaria de Desenvolvimen-
to Humano do Governo do 
Estado.

Cada profissional pode-
rá inscrever até três maté-
rias. Podem participar traba-
lhos que abordem temáticas 
como violações de direitos 
de crianças e adolescentes, 
abuso e exploração sexual, 
negligência e abandono, 
enfrentamento ao trabalho 
infantil, e experiências exi-

tosas de organizações go-
vernamentais e não gover-
namentais que preconizem 
o Estatuto da Criança e do 
Adolescente (ECA).

Serão premiados os três 
primeiros lugares de seis ca-
tegorias entre jornalismo 
impresso, radiojornalismo, 
jornalismo de internet, tele-
jornalismo, fotojornalismo e 
a nova categoria para estu-
dantes universitários. Os pri-
meiros colocados ganharão 
R$ 3.000,00, e os segundos 

e terceiros lugares ganharão 
R$ 1.500,00 e R$ 1.000,00, 
respectivamente. Já na cate-
goria universitária o primei-
ro colocado será premiado 
com R$ 1.000,00, e os segun-
dos e terceiros lugares com 
R$ 500,00 e R$ 300,00, res-
pectivamente.

Inscrição
Para se inscrever no Prê-

mio Criança.PB de Jornalismo, 
o profissional deverá realizar 
o download e preenchimen-

to de uma ficha, que deverá 
ser entregue acompanhada 
dos trabalhos concorrentes. 
O material solicitado deverá 
ser encaminhado para a sede 
do Criança.PB, localizada no 
endereço: ONG Amazona – 
Associação de Prevenção à 
Aids, Rua João Amorim, 342, 
CEP 58013-310, Centro, João 
Pessoa – PB. As inscrições po-
dem ser feitas até o dia 29 de 
novembro. A solenidade de 
premiação acontece no dia 
18 de dezembro.

Prorrogadas inscrições para o Prêmio Criança.PB
trabalhos jornalístIcos

A Campanha Cupom Legal, 
da Secretaria de Estado da Recei-
ta, que a cada semana vem reali-
zando sorteios em dinheiro para 
os consumidores do Estado, reti-
rou a obrigatoriedade do CPF no 
cupom fiscal. A medida, segundo 
o superintendente da Loteria do 
Estado da Paraíba (Lotep), Fábio 
Carneiro, visa facilitar e simplificar 
a participação dos consumidores 
nos prêmios a serem sorteados até 
o final do ano pela campanha. Ele 
informou também que a retirada 
da obrigatoriedade do número do 
CPF no cupom fiscal é retroativa 
ao dia 1º de outubro.

A portaria 236, publicada no 
Diário Oficial do Estado do dia 14, 
diz que não há exigência da infor-
mação do número do Cadastro de 
Pessoa Física (CPF) do consumidor 
final no cupom fiscal para efeito 
de participação no “Programa Pa-
raíba Legal. Receita Cidadã – Tor-
pedo Premiado”, conforme pre-
visto no ato Cotepe/ICMS”.

A equipe técnica da Comissão 
do Programa avaliou que para fa-
cilitar a maior participação dos pa-

raibanos à campanha do Cupom 
Legal seria importante tornar 
facultativo o número do CPF no 
cupom, que agora tem base legal 
com o ato Cotepe. 

Prêmio de r$ 30 mil
Outro problema que pesou 

na decisão de retirar a exigência 
do CPF foi que alguns operadores 
de caixa dos estabelecimentos en-
contravam dificuldades em digitar 
o CPF no ato da compra, observou 
o secretário de Estado da Receita, 
Marialvo Laureano, que prevê uma 
adesão ainda mais forte ao Cupom 
Legal nesse final de ano com o “big 
prêmio de R$ 30 mil no Natal”.

A campanha Cupom Legal 
realiza o 12º sorteio amanhã com 
cinco prêmios de R$ 1 mil. O even-
to, que é aberto ao público, será 
realizado às 14h, na sede da Lo-
tep, em João Pessoa, e também 
transmitido ao vivo pela Rádio Ta-
bajara.

Uma das maiores conquistas 
na campanha Cupom Legal tem 
sido o exercício da cidadania fiscal, 
cada vez mais intenso, dos consu-
midores no ato da compra, ao exi-
gir o cupom fiscal. Nos relatos das 
pessoas que receberam prêmios, 

essa corrente tem se multiplicado. 
Para a maioria dos ganhadores, 
o prêmio vêm como multiplica-
dor de confiança na campanha e 
que vale a pena sempre exigir o 
cupom fiscal.

como participar 
Para concorrer aos prêmios da 

campanha Cupom Legal, o con-
sumidor precisa exigir apenas o 
cupom fiscal. De posse do cupom, 
o consumidor deverá enviar uma 
mensagem, via SMS no celular, 
para o número 8383, informan-
do os seguintes dados presentes 
no cupom fiscal: inscrição esta-
dual (IE), data completa da com-
pra, número do COO (Contador 
de Ordem de Operação) e o valor 
da compra. A digitação desses nú-
meros terá de ser nessa sequência, 
mas não será necessário dar espa-
ço entre os dados, colocar vírgula 
ou mesmo ponto. 

Após envio de dados para o 
número 8383 do SMS, o consu-
midor recebe, automaticamente, 
uma mensagem de volta, confir-
mando a sua participação com o 
número de bilhete eletrônico com 
o qual passará a concorrer aos 
prêmios.

CPF não é mais obrigatório no cupom
receIta cIdadã

José Alves
zavieira2@gmail.com

Imeq inicia 
em dezembro 
fiscalização em 
artigos natalinos

O Instituto de Metrolo-
gia e Qualidade Industrial da 
Paraíba (Imeq-PB) pretende 
intensificar as fiscalizações 
sobre os produtos natalinos a 
partir da segunda semana do 
mês de dezembro. Os fiscais 
do órgão vão visitar o comér-
cio nas principais cidades da 
Paraíba analisando esses pro-
dutos além dos brinquedos e 
bicicletas infantis, principais 
alvos da ação neste ano. A ação 
especial deve começar na se-
gunda semana de dezembro 
e deve mobilizar, até o fim do 
mês, os fiscais de qualidade 
coordenados pelo Instituto 
Nacional de Metrologia, Qua-
lidade e Tecnologia (Inmetro).

Luminárias do tipo pis-
ca-pisca e brinquedos serão 
alvo de fiscalização do Imeq 
em todo o país. A meta é che-
car a qualidade dos produtos 
vendidos em maior escala 
nesta época do ano, a exem-
plo dos produtos natalinos e 
materiais elétricos.

Os fiscais vão conferir o 
selo de conformidade, prin-
cipalmente nos brinquedos e 
equipamentos eletrônicos. É 
importante que o consumidor 
seja uma parte ativa no pro-
cesso de fiscalização e sempre 
esteja atento, uma vez que há 
produtos que representam 
risco às crianças e à própria 
residência. A atenção no que se 
refere aos pisca-piscas e outros 
itens como plugues, cordões e 
cabos será para evitar incên-
dios, curto-circuito e qualquer 
outro incidente com este tipo 
de mercadoria, já que eles de-
vem obedecer as legislações 
específicas do Inmetro.  (JA)

A retirada da obrigatoriedade do CPF no cupom fiscal vai facilitar e simplificar a participação dos consumidores na campanha

FOTO: Marcus Russo

O objetivo é 
evitar acidentes 
como incêndios, 
curto-circuito 
ou qualquer 
outro incidente 
que envolvam 
esses produtos
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Após retirar o município 
de Caldas Brandão do isola-
mento com a entrega, no mês 
de agosto, do acesso asfáltico 
à BR-230, o governador Ri-
cardo Coutinho inaugurou, 
na noite de terça-feira (19), a 
segunda etapa da PB-051, li-
gando Caldas Brandão a Mari, 
em solenidade no centro de 
Mari. A nova rodovia  tem 6 
km e beneficia 26,8 mil pes-
soas dos dois municípios.

Durante a solenidade de 
entrega da PB-051, Ricardo 
Coutinho recebeu o Título 
de Cidadão Mariense pelas 
obras e serviços prestados 
ao município. O título apro-
vado por unanimidade pela 
Câmara Municipal de Mari 
foi entregue  pelo vereador 
Léo Teixeira.  Ricardo tam-
bém entregou à Prefeitura de 
Mari um ônibus escolar den-
tro do Programa Caminhos 
da Escola.

O Governo do Estado 
investiu, por meio do Depar-
tamento de Estradas e Roda-
gens (DER), R$ 2,4 milhões 
neste trecho de rodovia e um 
total de R$ 6,2 milhões para a 
construção dos 14 km de ro-
dovia entre Cajá-Caldas Bran-
dão-Mari. “Estamos concluin-
do a 2ª etapa da rodovia com 
uma estrada nova, sinalizada 
e segura que aproxima quem 
vem de Campina Grande e do 
Vale do Paraíba à região do 
Brejo passando por Caldas 
Brandão e Mari”, disse Ricar-
do Coutinho.  

Isolamento
O governador lembrou 

que há bem pouco tempo a 
cidade de Caldas Brandão 
era totalmente isolada e hoje 
tem uma ligação asfáltica com 
Mari e com a BR-230 e o resto 
da Paraíba. “Essa é uma obra 
que tem um impacto muito 
positivo no comércio, no es-
coamento da produção agrí-
cola e na qualidade de vida 
da população. Temos pressa 
para integrarmos todas as ci-
dades isoladas até dezembro 
de 2014”, pontuou.     

A PB-051 tem 6 km de  
extensão e beneficia 26,8 mil 
pessoas das duas cidades

Governo entrega a segunda etapa 
da rodovia Caldas Brandão-Mari

Ricardo Coutinho agra-
deceu o reconhecimento da 
Câmara Municipal de Mari 
destacando que o título de 
cidadania não representa 
apenas um diploma, mas um 
compromisso de vida de con-
tinuar trabalhando pelo de-
senvolvimento e pela melho-
ria da qualidade de vida dos 
irmãos marienses. Ele ressal-
tou a importância da implan-
tação do canteiro de obras 
do canal Acauã-Araçagi pelo 
consórcio responsável pela 
obra que está gerando 1.400 
empregos na região.   

O prefeito de Mari, Mar-
cos Martins, afirmou que a 
estrada representa uma re-
denção para os municípios de 
Mari e Caldas Brandão, pois 
reduz o tempo de viagem, 
fortalece o comércio e facilita 
o escoamento da produção 
agrícola. “Com a estrada fica-
mos mais próximos tanto de 
João Pessoa como de Cam-
pina Grande. Muitas pessoas 
que iam para a capital por 
Sapé estão preferindo ir por 
Cajá que é mais rápido e tem 

menos trânsito. “Acabou o 
tempo do isolamento dessa 
região. Estamos integrados a 
todo o Estado e prontos para 
entrarmos num novo ciclo de 
desenvolvimento”, disse. 

Marcos Martins também 
agradeceu ao governador Ri-
cardo Coutinho pela entrega 
de dois ônibus escolar, pela 
construção de dois ginásios 
cobertos e a autorização da 
construção da delegacia que 
vai reforçar a segurança e 
melhor atender à população. 
“São muitos os investimen-
tos do Governo do Estado 
em nosso município e não 
tenho dúvidas que irá refletir 
na melhoria da qualidade de 
vida do nosso povo”.

A professora do Ceja de 
Mari, Angélica Diniz, disse 
que a estrada de Mari a Cajá, 
na BR-230, foi um grande 
presente do governador para 
a população dos três municí-
pios que utilizam constante-
mente essa via. Angélica res-
saltou que vários alunos da 
zona rural e de Caldas Bran-
dão tinham que enfrentar  5, 

10 km de estrada de barro 
todos os dias para estudar. 
“Esse tempo da poeira ficou 
para trás e isso reflete na pró-
pria autoestima dos alunos”, 
destacou.

A aposentada Terezinha 
Serafim, de Mari, afirmou 
que a estrada ficou muito 
boa e diminuiu o tempo de 
viagem para João Pessoa e 
Campina Grande. “É uma 
maravilha pensar que há 
pouco tempo essa estrada 
era toda de terra e agora 
possui uma estrada novinha 
e bem sinalizada facilitan-
do o acesso a Mari e Caldas 
Brandão”, completou.   

Os deputados estaduais 
Hervázio Bezerra, Domiciano 
Cabral, Jutay Meneses e João 
Gonçalves, os prefeitos de 
Sapé, Roberto Feliciano, de Cal-
das Brandão Tom Batista, de 
Mulungu Joana D´arc Bandeira, 
de Pilões, Adriana Andrade, de 
Curral de Cima, Nadir Fernan-
des, de Salgado de São Felix, 
Adáurio Almeida prestigiaram 
a solenidade, que contou com 
a presença da população local. 

O Instituto Federal 
de Educação Ciência e 
Tecnologia da Paraíba 
(IFPB) abriu inscrição 
para o encargo de pro-
fessor do Programa Na-
cional de Acesso ao En-
sino Técnico e Emprego 
(Pronatec) no Campus 
Picuí. As inscrições vão 
até dia 25 de novembro 
no Protocolo do Cam-
pus. A inscrição pode ser 
feita por pessoal exter-
no ao IFPB. O edital e os 
anexos a serem preen-
chidos estão disponíveis 
nesse link: http://www.
ifpb.edu.br/reitoria/pro-
-reitorias/proext/editais/
editais-2013/internos/
edital-n.o-354-2013-pro-
fessor-picui

O pagamento é 
através de bolsa do Fun-
do Nacional de Desen-
volvimento da Educação 

(FNDE) no valor de R$ 
50 por hora-aula. O do-
cente deve atuar por 16 
horas semanais no má-
ximo. Se já estiver atu-
ando em outro campus, 
o somatório das horas 
também não pode exce-
der 16 horas semanais.

A atuação é no cur-
so de Formação Inicial 
e Continuada (FIC) de 
Agente Comunitário de 
Saúde. Trata-se de uma 
vaga na disciplina de 
Noções de Saúde Bucal 
para quem tem Gradua-
ção em Odontologia.

É preciso ficar aten-
to ao envio da docu-
mentação para com-
provar tudo o que foi 
colocado na ficha de ins-
crição a fim de efetivar a 
pontuação. Os critérios 
de pontuação estão no 
edital.

IFPB vai selecionar 
docente do Pronatec 

CAMPUS DE PICUÍ

A prisão de três acu-
sados de assaltos e a apre-
ensão de 18 espingardas 
calibre 12, além de três re-
vólveres calibre 38, grande 
quantidade de munição e 
um automóvel roubado, da 
marca Fiat, foi o resultado 
da Operação Abolição, rea-
lizada por policiais militares 
no município de Imaculada, 
no Sertão paraibano. As pri-
sões e as apreensões acon-
teceram na madrugada de 
ontem, em cinco residências 
da zona rural.

De acordo com o capi-

tão Elder Fábio Ribeiro, co-
mandante da 5ª Companhia 
Independente (CI-PB), com 
sede na cidade de Princesa 
Isabel, a operação teve iní-
cio a partir da ocorrência de 
um assalto na noite da últi-
ma terça-feira, e envolveu 
dez policiais militares, sob 
o comando do PM Firmino, 
subcomandante da 5ª Com-
panhia Independente da Po-
lícia Militar.

Os três presos estão na 
cadeia pública de Princesa 
Isabel, onde já foram ouvidos 
pela Polícia Civil.

PM prende 3 acusados
de praticar assaltos

IMACULADA
Vinte e um comerciantes 

da cidade de Mari foram be-
neficiados com créditos por 
meio do Programa Empre-
ender Paraíba na terça-feira 
(19). Os novos empreende-
dores, que se inscreveram 
pelas linhas Individual e 
Empreender Mulher, rece-
beram a liberação das mãos 
do governador Ricardo Cou-
tinho durante a solenidade 
que aconteceu no centro da 
cidade e atraiu moradores, 
lideranças políticas, secre-
tários de Estado, deputados, 
vereadores e prefeitos. Ao 
todo foram liberados R$ 44,8 
mil em créditos.

Em dois anos e onze me-
ses de gestão, o programa 
já injetou R$ 40 milhões na 
microeconomia paraibana, 
transformando a vida de pa-
raibanos das mais diversas 
regiões. “São milhares de pa-

raibanos que estão podendo, 
através do próprio trabalho 
e esforço, ampliar a sua base 
de consumo e movimentar 
toda uma cadeia produtiva, 
do mercadinho ao supermer-
cado. Estamos falando em 
mudança de realidade e, con-
sequentemente, melhoria na 
qualidade de vida e dos in-
dicadores sociais do Estado”,  
afirmou o governador.

E a comerciante Marinal-
va Alves da Silva, que trabalha 
vendendo confecções de porta 
em porta, reafirma a fala do 
governador Ricardo Coutinho. 
A comerciante conta que antes 
do Empreender-PB suas ven-
das eram pequenas, pois não 
possuía recursos para investir. 
Foi a partir do crédito liberado 
pelo programa que a vida co-
meçou a tomar outros rumos. 
“Antes tinha uma clientela pe-
quena. Conheci o programa, 

fiz o primeiro financiamento 
e a clientela foi crescendo. 
Agora, com o crédito adquiri-
do vou investir e aproveitar as 
festas de fim de ano para au-
mentar as vendas”, ressaltou a 
comerciante.

Impulsionar pequenos 
negócios tem sido um dos 
principais objetivos do Em-
preender PB, segundo o se-
cretário executivo do pro-
grama, Tárcio Pessoa. “O 
Empreender Paraíba tem 
viabilizado o crescimento 
do micro e pequeno comer-
ciante. E é a partir do forta-
lecimento dessa categoria 
que nós teremos uma eco-
nomia forte com geração 
de empregos e melhoria da 
qualidade de vida, o que é 
de suma importância para 
o desenvolvimento do Es-
tado”, avaliou o gestor.

A comerciante Maria Au-

ciele Batista comemorou a libe-
ração do crédito já adiantando 
o que vai fazer com o recurso. 
“Esse dinheiro chegou em óti-
ma hora. Vou poder investir e 
atender os pedidos de confec-
ções para o fim do ano. Tenho 
um ponto fixo na feira e ainda 
vendo miudezas em casa, ago-
ra vou ter mais mercadorias e, 
com isso, vender bem mais”, 
comemorou a comerciante.

Funcionamento
O Empreender PB dis-

põe de cinco linhas de crédi-
to, são elas Individual, Cole-
tivo, Artesanato, Gás natural 
e Empreender Mulher, esta 
última em parceria com a 
Secretaria de Estado da Mu-
lher e Diversidade Humana. 
Todas as linhas possibilitam 
a aquisição do investimento 
para qualquer área de negó-
cio produtivo no Estado.

Empreender libera créditos de R$ 44,8 mil
EM MARI

O governador Ricardo Coutinho inaugurou a PB-051, onde foram investidos R$ 6,2 milhões em 14 km entre Cajá/Caldas Brandão/Mari, tirando as cidades do isolamento

Foto: Secom-PB
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Pela cidade

As mulheres lotaram a galeria da Câmara 
Municipal de Campina Grande na manhã de ontem, 
para prestigiar a solenidade de entrega do título 
de cidadania campinense à ativista do combate à 
violência contra as mulheres Maria da Penha, que 
esteve na cidade. 

l PolítICAs 

Maria da Penha, que dá nome à lei contra a violência 
doméstica, fez um rápido pronunciamento, no qual falou 
sobre a importância da implementação de ações por 
parte do poder público para combater esse tipo de crime. 
À noite, ela participou de uma palestra. 

l ElogIos 

O título de cidadania campinense à ativista 
Maria da Penha foi proposto pelos vereadores 
Joselito Germano, o Jóia (PRP), e Ivonete Ludgério 
(PSB), esta, por sinal, a única mulher atualmente 
no parlamento campinense, e que rasgou elogios à 
homenageada. 

Negativa 
Em conversa informal com jornalistas, o vereador 

Lula Cabral (PRB) fez questão de destacar que seu 
colega Napoleão Maracajá (PCdoB) foi o único que se 
recusou a assinar requerimento que concede voto de 
aplausos ao ministro Joaquim Barbosa (STF). 

orgulho

        O requerimento parabeniza o presidente do 
Supremo Tribunal Federal por sua atuação no 
julgamento da ação penal 470, conhecida como o caso 
do mensalão. Empolgado, Lula Cabral afirmou que a 
condenação dos mensaleiros o deixou orgulhoso de ser 
brasileiro.

Renovação 

O presidente da Associação Campinense de Imprensa 
(ACI), jornalista Fernando Soares dos Santos, afirmou 
ontem pela manhã que pretende promover, ainda neste 
mandato, uma reforma no estatuto da entidade, a fim de 
poder atualizar diversos aspectos.

Nova data
A sessão comemorativa da Consciência Negra, de 

autoria do vereador Napoleão Maracajá (PCdoB), marcada 
para acontecer após a entrega do título de cidadania 
a Maria da Penha, foi transferida a pedido do autor 
da propositura, para a próxima quarta-feira às 10h. A 
primeira sessão extrapolou o horário marcado. 

Dinheiro para o HUAC 

Dez hospitais universitários federais vão se 
beneficiar de recursos, superior a R$ 20,8 milhões, 
para compra de equipamentos de videocirurgia. A 
coordenação do programa cabe à Empresa Brasileira de 
Serviços Hospitalares (Ebserh). O Hospital Universitário 
Alcides Carneiro, da Universidade Federal de Campina 
Grande (UFCG) é um dos beneficiados.

“Campina na Copa 2014”

O prefeito de Campina Grande Romero Rodrigues 
e o vice-governador da Paraíba Rômulo Gouveia, em 
audiência com o presidente do Instituto Brasileiro 
de Turismo (Embratur, Flavio Dino de Castro e Costa, 
pediram a inclusão do Maior São João do Mundo’ de 
Campina Grande no roteiro das festas oficiais da Copa do 
Mundo Fifa 2014).

Dengue 

O Ministério da Saúde informou que 34 municípios 
paraibanos estão em situação de risco para novos casos de 
dengue. Segundo a pesquisa os casos de morte na Paraíba 
subiram de 5, no primeiro ano, para 14 mortes este ano, 
sendo assim um crescimento de 180% em 3 anos. Os casos 
notificados também cresceram passando de 5.833 para 13.050. 
Já os pacientes graves subiram de 90 para 92 este ano.

Maria da Penha

Maria da Penha é cidadã campinense
títUlo

Ela é um dos maiores 
símbolos nacionais da 
luta feminina por direitos

A entrega do título de ci-
dadã campinense para Maria 
da Penha Maia Fernandes, a 
mulher que inspirou a imple-
mentação da lei sancionada 
em 2006 pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva, foi ontem. 
A cidadania  foi proposta pelos 
vereadores Ivonete Ludgério e 
Joselito Germano, e aconteceu 
na própria Câmara Municipal 
de Campina Grande.

Maria da Penha é um dos 
maiores símbolos nacionais 
da luta feminina por direitos 
e igualdade. Ela ficou para-
plégica após duas tentativas 
de assassinato pelo próprio 
marido, o colombiano Marco 
Antonio Heredia Viveros. Após 
dezenove anos de luta, Marco 
Antonio foi condenado a oito 
anos de prisão, tendo cumpri-
do apenas um quarto da pena. 
Vereadora há noves anos e 
única representante do sexo 
feminino na câmara da cidade, 
Ivonete Ludgério afirma que a 
entrega da honraria represen-
ta um ato de reconhecimento à 
luta feminista. “Maria da Penha 
mostrou à grande maioria das 
mulheres que todas as formas 
de agressão, seja ela física ou 
psicológica, deve ser denuncia-
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da e combatida”, afirmou.
A cerimônia foi acompa-

nhada por organizações civis, 
como o grupo de estudos do 
gênero Flor e Flor, Associação 
das Empregadas Domésticas e 
a CENTRAC, que chamaram a 
atenção para os defeitos ain-
da apresentados nas políticas 
públicas do Estado. “Estamos 
aqui pra mostrar uma visão 
diferente do que acontece na 
nossa luta. Para os vereadores, 
a noção é de que a luta já está 
ganha, mas para nós ela ape-
nas está começando, já que as 
políticas públicas de combate 
à violência ainda são falhas 
e escassas”, afirmou Susana 
Tavares, integrante do movi-
mento.

A banda de pífanos Can-
tores da Colina, formada por 

integrantes do Centro Muni-
cipal de Convivência do Idoso, 
recepcionou Maria da Penha. 
Existente desde 2001, o grupo 
conta atualmente com 22 com-
ponentes.

Pesquisa
Segundo pesquisa realiza-

da pelo Instituto de Pesquisa 
Econômica Aplicada (IPEA) e 
divulgada em setembro, o Nor-
deste é a região do país com 
maior índice de violência con-
tra a mulher, tendo registrado 
entre os anos de 2009 e 2011 
uma média de 6,9 casos de as-
sassinatos por conflitos de gê-
nero a cada 100 mil mulheres.
Para o promotor de Defesa dos 
Direitos da Mulher, Sócrates 
Agra, o aumento no número de 
casos de violência doméstica 

Maria da Penha, sentada, entre os vereadores da mesa diretora
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Bombeiros do 
II BBM aderem 
ao movimento 
Novembro Azul

Preconceito, falta de in-
formação, ideias equivocadas. 
Estas são algumas das carac-
terísticas do comportamento 
masculino quando o assunto 
é saúde, sobretudo quando 
envolve a próstata.

Para estimular a preven-
ção e o tratamento, foi criada 
a campanha Novembro Azul. 
Internacionalmente conheci-
da por Movember é um cam-
panha de conscientização 
realizada por diversos entes 
no mês de novembro dirigida 
à sociedade e aos homens so-
bre a importância da preven-
ção e do diagnóstico precoce 
do câncer de próstata e ou-
tras doenças masculinas.

Em vários países, o Mo-
vember é mais do que uma 
simples campanha de cons-
cientização. Há reuniões en-
tre os homens com o cultivo 
de bigodes, símbolo da cam-
panha, onde são debatidos, 
além do câncer de próstata, 
outras doenças como o cân-
cer de testículos, depressão 
entre os homens, cultivo da 
saúde do homem, entre ou-
tros.

Os integrantes do II Ba-
talhão de Bombeiro Militar 
também aderiram a esta ação 
em parceria com a univer-
sidade Facisa, Secretaria de 
Saúde da Prefeitura Munici-
pal de Campina Grande e o 
Laboratório F. Diniz. As ati-
vidades das ações de saúde 
foram iniciadas ontem, com 
os oficiais, subtenente e sar-
gentos da corporação e termi-
nam hoje, com atendimento 
aos cabos e soldados.

se dá pelo fato de que a Lei Ma-
ria da Penha serve como forma 
de amparo para as mulheres 
que são agredidas. 

“Não podemos afirmar 
que mais mulheres estão sen-
do agredidas, e sim que mais 
mulheres estão tendo a co-
ragem de denunciar os seus 
agressores”, disse.

Autora do livro Sobrevi-
vi... Posso contar, onde relata 
os atos de violência realizados 
pelo próprio marido, Maria da 
Penha atualmente coordena 
parte da Associação de Pa-
rentes e Amigos de Vítimas e 
Violências (APAVV), no Ceará. 
Para ela, o cumprimento da lei 
que leva seu nome só pode ser 
visto onde as políticas públi-
cas estão sendo aplicadas. “Ao 
chegar em Campina Grande 
encontrei as políticas públicas 
necessárias para a efetivação 
da lei muito bem conservadas 
e presentes. Fico feliz em saber 
que mais mulheres estão tendo 
a coragem necessária para pôr 
um fim na violência”, alegou. 

A programação fez parte 
da campanha “16 Dias de Ati-
vismo pelo Fim da Violência 
contra a Mulher”, que irá até o 
dia 10 de dezembro.

A segunda sessão que 
aconteceria na manhã dessa 
quarta-feira (20) na CMCG 
foi solicitada pelo vereador 
Napoleão Maracajá, mas foi 
adiada para a próxima sema-
na, no dia 27.

Em solenidade presidida pelo pro-
fessor Rangel Junior, reitor da Universi-
dade Estadual da Paraíba, o professor e 
jornalista Orlando Ângelo foi empossa-
do, nessa terça-feira (19), em Campina 
Grande, como o novo diretor do Centro 
de Ciências Sociais Aplicadas (CCSA). O 
evento foi prestigiado por pró-reitores, 
chefia de gabinete do reitor, professo-
res, funcionários, estudantes e vários 
auxiliares da administração central da 
Instituição. A professora Marluce Delfi-
no, também tomou possa como diretora 
adjunta.

Ao dar posse aos novos gestores, o 
reitor Rangel Junior lembrou que a tran-
sição não representa uma ruptura, mas 
uma renovação de pessoas e suas práti-
cas, além da oportunidade de agregar 
ideias e executar as propostas coletiva-
mente. “Desejo a todos os empossados 
uma gestão produtiva, que conte com 
todo apoio da administração central da 
UEPB. Nosso trabalho é fazer o melhor 
para prosperarem as propostas de fazer 
uma universidade melhor”.

O professor Orlando Ângelo, ini-

ciou seu discurso de posse agradecendo 
a Deus e aos professores, funcionários e 
estudantes dos departamentos de Co-
municação, Contabilidade, Administra-
ção e Serviço Social pelo voto, apoio e 
confiança nas propostas apresentadas. 
“Agradecer também, de modo muito 
particular, a todos que me ajudaram a 
chegar até aqui. Que estiveram sempre 
comigo, orientando, articulando, incen-
tivando, defendendo e dando forças 
para superar as dificuldades. Estes sa-
bem de quem estou falando, sabem de 
sua importância e sabem também do 
quanto lhes sou grato”.

Ele disse que precisa da ajuda de 
todos para dirigir o Centro de Ciên-
cias Sociais Aplicadas e fazer uma ges-
tão administrativa atuante, eficiente, 
participativa e democrática. “O CCSA 
precisa se desenvolver mais. Temos po-
tencial para crescer mais, para que pos-
samos contribuir de forma efetiva com 
a melhoria da qualidade do ensino, da 
pesquisa e da extensão no âmbito do 
nosso centro e da universidade como 
um todo”.

Orlando Ângelo é empossado 
como novo diretor do CCSA 

UNIVERsIDADE EstADUAl

Professor e jornalista Orlando Ângelo (e), sendo cumprimentado pelo reitor Rangel Júnior

Amanda Anacleto
Especial para A União
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O prefeito do município 
de Cabedelo, José Maria de 
Lucena Filho (PMDB), renun-
ciou ao cargo, na tarde de 
ontem. A decisão foi comuni-
cada através de um ofício en-
caminhado ao presidente da 
Câmara Municipal de Verea-
dores, Lucas Santino da Silva 
(PHS). No início da noite, os 
vereadores empossaram o 
vice-prefeito da cidade, Wel-
lington Viana Santos (PTC).

O secretário de Comu-

nicação de Cabedelo, Wel-
lington Costa, disse que os 
secretários não foram comu-
nicados e ficaram surpresos 
com o ofício. “Conversei com 
outros secretários e todos 
estavam surpresos com a 
decisão”, disse. No ofício, Lu-
ceninha diz que reconhece 
as limitações e as circunstân-
cias que o motivaram a tomar 
essa decisão. Também relata 
que estava enfrentando pro-
blemas de saúde e que não 
podia impor sacrifícios aos 
seus familiares.

Wellington disse ain-
da que Luceninha assumiu a 
prefeitura com uma dívida de 
quase R$ 40 milhões. Além de 
seis meses de débito da cole-
ta de lixo e uma lei que havia 

sido dado “reajustes irregu-
lares na cobrança do Imposto 
Sobre a Propriedade Predial e 
Territorial Urbana (IPTU) aos 
moradores da cidade”. No final 
do mês passado, saiu a decisão 
sobre a cobrança do IPTU e foi 
possível encaminhar o paga-
mento aos moradores.

O presidente da Câmara 
deu posse a Wellington Via-
na em sessão extraordinária 
convocada para o final da tar-
de de ontem e. apesar das ex-
plicações, Luceninha deixa o 
cargo e muitas dúvidas sobre 
os motivos. Leto, como é mais 
conhecido, vai administrar 
o município com o terceiro 
maior PIB do Estado, mas 
terá que ajustar as finanças 
municipais.

Gledjane Maciel
gledjane@yahoo.com.br

O Tribunal de Contas da 
Paraíba  emitiu, ontem, pa-
recer contrário à aprovação 
das contas de 2010 apre-
sentadas pelo ex-prefeito de 
Ingá, Luiz Carlos Monteiro 
da Silva, a quem impôs débi-
to superior a R$ 324 mil por 
despesas irregulares. 

Ainda cabe recurso da 
decisão tomada conforme 
proposta do auditor Renato 

Sérgio Santiago Melo, relator 
do processo.

O TCE deu provimento 
parcial a recurso de apelação 
interposto pelo ex-prefeito de 
Santa Rita, Marcos Odilon Ri-
beiro Coutinho, a quem a 1ª 
Câmara Deliberativa da Corte, 
em julgamento de 8 de março 
do ano passado, havia imputa-
do o débito de R$ 1.433.705,95 
por despesas irregulares por 

ele ordenadas no exercício 
de 2010. O julgamento desta 
quarta-feira manteve a irre-
gularidade desses gastos, mas 
reduziu o débito inicial para 
R$ 1.425.422,39,  em vista da 
comprovação de desembolsos 
públicos com a recuperação de 
estradas vicinais, como enten-
deu o relator Umberto Porto.

Despesas previdenciá-
rias não comprovadas e supe-

riores a R$ 15,5 mil ajudaram 
a reprovar as contas de 2011 
do ex-prefeito de Curral de 
Cima (Luiz Alves Barbosa), 
conforme voto do conselheiro 
Fernando Catão, contra o qual 
ainda cabe recurso.

Tiveram as contas de 
2011 aprovadas os prefeitos 
de Sumé, Lagoa Seca, Oli-
vedos, Jericó  e Juazeirinho. 
Houve aprovação majoritária 

às contas de 2012 da Câmara 
Municipal de Borborema sob 
relatoria do auditor Oscar 
Mamede.

A Assembleia Legisla-
tiva teve as contas de 2010 
aprovadas com ressalvas. O 
mesmo ocorreu, em fase de 
recurso, com as contas de 
2011 da Empresa Paraiba-
na da Empresa Paraibana 
de Abastecimento e Servi-

ços Agrícolas.
A movimentação de 

recursos correspondentes 
aos processos constantes 
da pauta do Tribunal so-
mou R$ 470.214.078,20. 
Conduzida pelo presidente 
Fábio Nogueira e pelo vice-
-presidente Umberto à tar-
de, a sessão plenária teve as 
participações de todos os 
conselheiros.

TC pune ex-prefeito e aprova contas da Assembleia

Luceninha surpreende com a renúncia e Câmara Municipal já deu posse ao vice Wellington Viana

FOTOS: Divulgação

Duas propostas de voto 
de aplauso em favor do pre-
sidente do STF, Joaquim Bar-
bosa, terminaram causando 
polêmica, ontem, nas Câma-
ras de João Pessoa e de Cam-
pina Grande.

Na capital, o requeri-
mento foi apresentado pelo 
vereador Lucas de Brito 
(DEM) e contou com o apoio 
do parlamentar do partido, 
Benilton Lucena. Em nota 
de repúdio, o presidente do 
diretório municipal do PT 
na capital, Jackson Macêdo, 
ressalta que a Câmara deve-
ria ter debatido o significa-
do da Ação Penal nº 470, um 
processo que ele considerou 
“golpista e inquisitório”.

Em pronunciamento, 

Lucas lembrou o combate 
à corrupção realizado pe-
los ministros do Supremo 
e disse que o Brasil não é 
mais o país onde a corrup-
ção vale a pena”.

Em Campina, o vereador 
Lula Cabral (PRB), que apre-
sentou o requerimento na 
Câmara Municipal, afirmou 
que Barbosa merece o voto 
de aplauso do Poder Legis-
lativo campinense “pela sua 
ética, pela sua honestidade e 
pela sua coragem e exemplo 
de decência e honradez na 
magistratura contra os atos 
de corrupção na Câmara dos 
Deputados”. 

Para o vereador, a ação 
oferece “às futuras gera-
ções a oportunidade de se 

orgulhar da classe política, 
destinada a servir ao povo 
brasileiro e promover o bem 
comum, e não se locupletar 
à custa da miséria de um 
povo sofrido que mingua 
por dias melhores”.

Durante discurso na tri-
buna, Lula Cabral mostrou-
-se emocionado e afirmou 
que, ao ver os chamados 
mensaleiros se entregan-
do à Polícia Federal para 
cumprimento das senten-
ças impostas pela suprema 
corte, sentiu orgulho de ser 
brasileiro. O parlamentar 
solicitou à mesa diretora da 
Câmara Municipal que o re-
querimento, subscrito pelos 
vereadores seja encaminha-
do ao STF.

Benilton vota, mas PT repudia
aplauso para Joaquim Barbosa

BRIGA INTERNA

A Câmara Municipal de 
João Pessoa aprovou, ontem, 
42 matérias. Foram aprova-
dos 24 Projetos de Lei (PL), 
13 Projetos de Decretos Le-
gislativos  (PDL), dois Proje-
tos de Emenda à Lei Orgânica 
(PLOR), dois Projetos de Re-
solução (PR) e uma Medida 
Provisória (MP).

A MP aprovada amplia 
o projeto de conciliação fis-
cal a todas  as dívidas execu-

tadas, incluindo as ações de 
execução fiscal que tramitam 
perante a Justiça Federal, a 
Seção Judiciária da Paraíba e 
os Tribunais.

De autoria do verea-
dor Bira (PT), o PLOR 
003/2013 aprovado re-
gulamenta os agentes co-
munitários de saúde e os 
agentes de saúde ambien-
tal do município. Já o PLOR 
005/2013, do Executivo 

Municipal, altera artigo da 
Lei Orgânica que trata da 
iniciativa popular para a 
apresentação de PLs. 

O dispositivo reduziu 
a manifestação de 1% para 
0,5% do eleitorado respecti-
vo para a apresentação de PL 
de iniciativa popular. 

Os PRs aprovados na vo-
tação versam sobre a modifi-
cação do Regimento Interno 
da Casa.

Câmara aprova MP que amplia 
o projeto de conciliação fiscal

E MAIs 41 MATÉRIAs

AL limpa pauta
e se volta para 
debates e 
votação da LOA

A Assembleia Legislati-
va deu sequência, ontem, ao 
esforço concentrado e con-
cluiu a apreciação de todas 
as 59 matérias que consta-
vam na Ordem do Dia. Ao 
todo, foram aprovados 53 
itens, sendo 32 projetos de 
Lei Ordinária (PLO), 12 pro-
jetos de Resolução e nove re-
querimentos. Um recurso foi 
rejeitado pelos deputados. 
Outros cinco projetos foram 
retirados de pauta.

Com a pauta pratica-
mente limpa, os deputados 
estaduais da Paraíba devem 
se dedicar agora às discus-
sões do Projeto de Lei Orça-
mentária Anual para o exer-
cício de 2014. 

À tarde, a Assembleia 
Legislativa realizou uma ses-
são especial em comemora-
ção aos 25 anos de atuação 
do Departamento Intersin-
dical de Estatística e Estudos 
Socioeconômicos (Dieese) 
no Estado e pelos serviços 
prestados aos trabalhadores 
paraibanos.

 A solenidade teve a 
participação das entidades 
sindicalistas da Paraíba e foi 
de autoria do deputado Aní-
sio Maia (PT), que ressaltou 
as atividades realizadas pela 
instituição afirmando que o 
trabalho foi determinante na 
evolução das concepções sin-
dicais no país. 

“É uma entidade que 
presta relevantes serviços ao 
sindicalismo brasileiro”, afir-
mou o deputado Anísio Maia. 
Todas as representações sin-
dicais tiveram espaço para 
usar da palavra.

Com apenas 11 meses de
mandato, Luceninha deixa
o cargo e muitas dúvidas

CoM REssALVAs

BIoMETRIA

O arcebispo da Pa-
raíba, dom Aldo de Cillo 
Pagotto, aproveitou vi-
sita institucional feita 
ontem ao presidente 
do Tribunal Regional 
Eleitoral, desembarga-
dor Marcos Cavalcanti 
de Albuquerque, para 
fazer o recadastramen-
to biométrico do seu 
título eleitoral.

Eleitor na Paraíba 
há oito anos, o repre-
sentante da Igreja Ca-
tólica no Estado disse 
que regularizar a si-
tuação junto à Justiça 
Eleitoral é importante 
como forma de garan-
tir o exercício da cida-
dania. “A cidadania  
envolve uma respon-

sabilidade, lealdade e 
transparência pelos ru-
mos que a cidade e os 
cidadãos devem tomar, 
construindo o porvir, e 
isso se faz pelo voto. 
Temos uma respon-
sabilidade pelo voto 
consciente, livre e res-
ponsável”, disse.

Para dom Aldo, 
a biometria eleitoral 
agiliza não apenas o 
processo de apuração 
dos votos, como tam-
bém a cidadania e a 
corresponsabilidade 
de todos no dia do 
pleito. “Parabenizo 
a iniciativa da Justiça 
Eleitoral em imprimir 
maior segurança ao 
voto”, ressaltou.

Dom Aldo visita TRE 
e recebe novo título

Marcos Cavalcanti entrega novo título a dom Aldo Pagotto  
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Conflito de posições entre
ministros e parlamentares
começou no caso Donandon
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A crise da água 
vai chegar à Justiça?

A falta de água no interior da Paraíba, que já é uma tragédia 
que se anuncia, pode piorar ainda mais. É como na máxima 
popular: nada é tão ruim que não possa piorar. O Ministério 
Público Federal (MPF) está abrindo uma investigação em diversos 
municípios da Paraíba para averiguar a situação dos mananciais 
que abastecem as cidades. 

O MPF está investigando a situação dos Açudes Jatobá I e Jatobá 
II, localizados, respectivamente, na cidade de Patos e Princesa Isabel, 
no Sertão da Paraíba. O inquérito civil público referente ao Jatobá II foi 
instaurado dia 19 e as investigações sobre o Jatobá I foram iniciadas 
dia 18. Ambas pretendem avaliar as medidas a serem tomadas para 
garantir o abastecimento de água nas cidades.

Segundo o procurador da República, João Raphael Lima, 
no caso de Patos, as providências do MPF estão sendo adotadas 
para demonstrar a verdadeira situação do reservatório. “Ao 
final das diligências será possível verificar se o Jatobá I está 
assoreado e quanto, verdadeiramente, perdeu de capacidade 
de armazenamento de água, para que, em seguida, o MPF 
possa cobrar do Departamento Nacional de Obras contra as 
Secas, o Dnocs, as providências necessárias a fim de garantir um 
abastecimento de qualidade à população”, explicou.

Doutor procurador, vamos por parte. Açude – qualquer 
açude, barragem ou barramento de água – em qualquer lugar do 
mundo, sofre a ação do assoreamento a partir do momento em 
que começa armazenar água. Isso ocorre porque os rios, riachos, 
córregos ou coisa que o valha, por onde as águas correm se deixam 
acompanhar de corpos sólidos e isso gera assoreamento. 

No caso de Princesa Isabel, foi informado ao MPF que 
o reservatório estaria apenas com 11% da capacidade de 
armazenamento, que existe um furto cotidiano de água por 
pessoas sem outorga e que se a situação permanecer em fevereiro 
de 2014 não haverá mais água no açude. 

“Precisamos confirmar as informações trazidas pela 
população e evitar o uso irracional da água do reservatório”, 
ressaltou o procurador. No caso de Princesa o caso já é outro. 
Existe no interior da Paraíba o mau uso da água. Isso ocorre todos 
os anos, durante o ano todo, os 365 dias do ano. 

O monitoramento e acompanhamento por parte dos órgãos 
do Estado e do Ministério Público deve ser uma ação permanente 
e não apenas em momentos de crise no abastecimento de água. 
Não é pela via da Justiça ou pelas ações do Ministério Público 
que vai se encontrar o meio para amenizar o sofrimento das 
populações com a falta de água. 

A questão é de planejamento e não de Justiça. O que falta 
no interior é uma ação permanente de governo para aplicar as 
tecnologias que já existem para se ver no Semiárido brasileiro. 

Eu conheço várias propriedades rurais na Paraíba e em outros 
estados do Nordeste onde estas tecnologias foram aplicadas, não 
falta água para as pessoas e os animais e seus proprietários ainda 
ganham dinheiro com a criação de animais adaptados.

Se duvidam deem um pulo na Fazenda Carnaúba, em 
Taperoá, nas duas propriedades do engenheiro, professor e 
deputado Assis Quintans. Lá não há milagres. Há a aplicação do 
conhecimento como meio de se viver numa região seca.

No Semiárido nordestino chove bem. A média de chuva 
anual é de 600 milímetros por essas bandas. “É a mesma de Paris, 
que é uma zona temperada”, costuma lembra Manelito Vilar, que 
nasceu e se criou nessa região seca e dela vive até hoje criando 
animais adaptados ao clima e à vegetação do lugar. 

Mas no interior do Estado o que existe é o desperdício 
desregrado de água. Se usa a água como se ela nunca fosse acabar, 
como se fosse um recurso infinito. Se faz necessário uma campanha 
de educação da população para com o uso da água. 

Muitos mananciais, como á o caso da Barragem de 
Queimadas, em Santana dos Garrotes, estão secos por falta de uma 
política que vise valorizar a água com recurso natural de extrema 
utilidade para os seres vivos de água. A questão é de planejamento 
e não de Justiça. O que falta no interior é uma ação permanente de 
governo para aplicar as tecnologias que já existem para se ver no 
Semiárido brasileiro. 

Eu conheço várias propriedades rurais na Paraíba e em outros 
estados do Nordeste onde estas tecnologias foram aplicadas, não 
falta água para as pessoas e os animais e seus proprietários ainda 
ganham dinheiro com a criação de animais adaptados. 

Se duvidam deem um pulo na Fazenda Carnaúba, em 
Taperoá, nas duas propriedades do engenheiro, professor e 
deputado Assis Quintans. Lá não há milagres. Há a aplicação do 
conhecimento como meio de se viver numa região seca.

No Semiárido nordestino chove bem. A média de chuva 
anual é de 600 milímetros por essas bandas. “É a mesma de Paris, 
que é uma zona temperada”, costuma lembra Manelito Vilar, que 
nasceu e se criou nessa região seca e dela vive até hoje criando 
animais adaptados ao clima e à vegetação do lugar. 

Mas no interior do Estado o que existe é o desperdício 
desregrado de água. Se usa a água como se ela nunca fosse acabar, 
como se fosse um recurso infinito. Se faz necessário uma campanha 
de educação da população para com o uso da água. 

Muitos mananciais, como á o caso da Barragem de 
Queimadas, em Santana dos Garrotes, estão secos por falta de 
uma política que vise valorizar a água com recurso natural de 
extrema utilidade para os seres vivos. 

Mas não sei se o problema da falta de água será resolvido 
com a utilização da Justiça e do Ministério Público.

O presidente da Câma-
ra, Henrique Eduardo Alves 
(PMDB-RN), informou ontem 
que a Mesa Diretora da Casa 
fará reunião hoje às 9h para 
dar início ao processo de re-
presentação contra o depu-
tado licenciado José Genoino.

O deputado está preso 
na Penitenciária da Papuda, 
no Distrito Federal, em cum-
primento à condenação do 
processo conhecido como 
Mensalão.

Henrique Eduardo Alves 
disse que, a partir da notifi-
cação do Supremo Tribunal 

Federal sobre as prisões re-
cebida anteontem à noite pela 
Câmara, a Casa tem agora o 
dever de iniciar o processo.

“A decisão da Mesa será, 
a meu ver, no sentido de que 
se dê realmente partida a 
esse processo e encaminha-
mento à Comissão de Consti-
tuição e Justiça. É o primeiro 
passo regimental a ser execu-
tado. A partir daí a comissão 
vai examinar, abrir o prazo 
para o direito de defesa, todo 
o procedimento como acon-
teceu no caso do Natan Do-
nadon.

A posição  contraria o 
Supremo na medida em que 
este  considerava que a cas-
sação deveria vir como con-
sequência natural da pena. Alves abre processo sobre caso Genoino, mas contrariando o STF

Fotos: Divulgação

Os ministros do Su-
premo Tribunal Federal, 
Gilmar Mendes e Mar-
co Aurélio, defenderam 
ontem que seja imedia-
ta a perda de mandato 
de parlamentar conde-
nado. Eles criticaram 
decisão do presidente 
da Câmara dos Deputa-
dos, Henrique Eduardo 
Alves (PMDB-RN), de 
submeter à Casa a de-
cisão sobre a perda do 
mandato do deputado 
licenciado José Genoino 
(PT-SP), preso no Com-
plexo Penitenciário da 
Papuda após condena-
ção no Mensalão.

“Se há uma ativi-
dade que pressupõe 
liberdade, além da de 
jornalistas, é a de parla-
mentar. Portanto, essa 
ideia de fazer com que 
o parlamentar negocie 
com carcereiro – dizer: ‘A 
nossa sessão vai começar 
um pouquinho mais tar-
de’ – parece um pouco 
complicada nesse con-
texto”, disse Mendes.

Marco Aurélio fez 
coro a ele: “Efeito da 
execução da pena é a 
suspensão dos direitos 
políticos e eu não con-
cebo que alguém com 
os direitos políticos 

stF defende cassação imediata
Congresso acolhe
veto ao projeto que
criava a profissão 
de vaqueiro

O Congresso Nacional 
manteve todos os vetos pre-
sidenciais que estavam na 
pauta da Casa. Foram exa-
minados vetos relativos a 
quatro projetos de lei e duas 
medidas provisórias.

O porte de armas para 
guardas prisionais foi um dos 
dispositivos vetados pela presi-
dente da República no texto da 
Medida Provisória 615/2013 
(Lei 12.865/2013). Na men-
sagem de veto, o governo ar-
gumentou que a legislação já 
assegura a possibilidade de 
porte para defesa pessoal, 
conforme a necessidade in-
dividual de cada agente.

Principais
Na MP 615/2013, os par-

lamentares também analisa-
ram vetos a dispositivos sobre 
farmácias de manipulação. 

Outro veto a dispositivo 
da MP 615 se refere a regras de 
relacionamento entre os for-
necedores de cana-de-açúcar 
e suas associações. Um outro 
dispositivo vetado foi um arti-
go do projeto que deu origem 
à regulamentação da profissão 
de vaqueiro. Aprovado em se-
tembro, o PLC 83/2011 define 
como atividades do vaqueiro 
alimentar, fazer a ordenha, trei-
nar e preparar os animais.

Mendes contesta posição adotada pela presidência da Câmara

Apesar de já atuar na 
prática como aliado, o PSD - 
partido fundado pelo ex-pre-
feito de São Paulo Gilberto 
Kassab - formalizou ontem 
apoio à presidente Dilma 
Rousseff na política nacional. 
O ato ocorreu a menos de um 
ano da corrida eleitoral de 
2014, quando Dilma disputa-
rá um segundo mandato.

“Hoje é uma formaliza-
ção do que vinha ocorrendo 
e ficamos muito sensibiliza-
dos”, disse Rui Falcão, presi-
dente do PT, ao qual Dilma é 
filiada. “Que isso possa gerar 
um estreitamento na cam-
panha que virá”, continuou o 
presidente da legenda. 

“Naturalmente sabemos 
que esse apoio virá. Então, 

muito obrigado e vamos to-
dos trabalhar pela reelei-
ção”, concluiu Ruy. O anúncio 
ocorreu logo após a revela-
ção de denúncias envolvendo 
ex-servidores da prefeitura 
durante a gestão Kassab na 
suposta fraude de recolhi-
mento de Imposto Sobre Ser-
viços (ISS). O esquema teria 
desfalcado os cofres públicos 
em cerca de R$ 500 milhões. 

Após a operação que in-
vestigou o caso, o secretário 
de Governo do petista Fer-
nando Haddad, Antonio Do-
nato, deixou o cargo depois 
de descoberto que um dos 
suspeitos trabalhou três me-
ses na atual gestão.

Evitando dar tom eleito-
ral ao seu discurso, a presi-

dente se mostrou grata com 
o apoio da legenda e afirmou 
que o apoio do PSD é “ao seu 
governo”. “Todos os candida-
tos estão fazendo campanha. 
Eu tenho uma obrigação, que 
é governar”, afirmou Dilma.  

O partido de Kassab já 
havia embarcado no Executi-
vo federal em maio deste ano, 
quando Afif Domingos (SP) 
assumiu a titularidade da re-
cém-criada Secretaria da Mi-
cro e Pequena Empresa, que 
tem status de ministério. 

“Estaremos juntos para 
reelegê-la presidente da Re-
pública deste país”, garantiu 
o ministro, que é vice-gover-
nador do Estado de São Pau-
lo na chapa encabeçada pelo 
tucano Geraldo Alckmin.

PSD antecipa união com o PT
PARA 2014Dilma acha que     

a saúde fiscal 
do Brasil está 
bastante robusta

 A saúde fiscal do Brasil 
está “bastante robusta”, dis-
se ontem a presidente Dilma 
Rousseff em entrevista a rá-
dios de Campinas (SP). Ela 
defendeu as desonerações 
fiscais para alguns setores 
da economia que, a seu ver, 
melhora a vida das pessoas e 
estimula a produtividade e a 
competitividade.

Dilma destacou que a 
“eliminação” da incidência 
do Imposto sobre Produtos 
Industrializados (IPI) sobre 
bens de capital e materiais 
de construção viabilizaram 
investimentos e a construção 
de moradias.

suspensos possa estar no 
exercício de um manda-
to, sem cogitar a impos-
sibilidade física”.

No entanto, eles ob-
servaram que a questão 
ainda será debatida pelo 
plenário na fase de análise 
dos embargos infringen-
tes, tipo de recurso que, 
em tese, permite reverter 
decisões do tribunal. Essa 
etapa deve ocorrer ape-
nas no ano que vem.

A perda de mandato 
foi questionada em re-
curso da defesa dos de-
putados Valdemar Costa 
Neto (PR-SP) e João Pau-
lo Cunha (PT-SP).

“Não houve a pre-
clusão [fim da discussão] 
maior quanto à perda e 
não houve porque nós ti-
vemos quatros votos ven-
cidos. Essa matéria está 
abordada em embargos 
infringentes”, disse Mar-
co Aurélio.

Mendes avaliou no 
mesmo sentido: “Se ela 
[a pena] ainda não é exe-
quível, está suspensa em 
razão dos embargos in-
fringentes, é uma outra 
leitura. É um problema 
que precisa ter um enca-
minhamento no interes-
se do Supremo e da pró-
pria Câmara”.
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Atualmente, há 35,3 milhões 
de pessoas convivendo com 
o vírus em todos os países

ONU diz que novas infecções com 
HIV caíram 33% entre 2001 e 2012

O Programa Conjunto 
sobre HIV/Aids (Unaids) 
afirmou que as novas infec-
ções com o HIV em adultos 
e crianças caíram 33% en-
tre 2001 e 2012. De acordo 
com o Unaids, cerca de 2,3 
milhões de pessoas foram 
infectadas no período. Os 
casos de contaminação de 
menores caíram em mais 
da metade.

Nos dados mais recen-
tes sobre a doença, a agên-
cia destaca que 35,3 mi-
lhões de pessoas convivem 
atualmente com o HIV.

Falando, em Genebra, 
no lançamento do docu-
mento “A Aids pelos Núme-
ros”, em tradução livre, o di-
retor executivo do Unaids, 
destacou o desafio de aces-
so aos necessitados. 

Michel Sidibé informou 
que 50 mulheres jovens são 
infectadas por hora e isso 
justifica os esforços adi-
cionais. Ele disse que deve 
ser mantida a promessa de 
não se deixar ninguém para 
trás, além de garantir que 
os serviços cheguem a to-
dos que precisam.

A preocupação está re-
lacionada também às difi-
culdades para se reduzir os 
casos de HIV/Aids em regi-
ões como o Leste europeu, 
a Ásia central, o Oriente 
Médio e o Norte da África.

O número de novos in-
fectados na África subsaa-
riana caiu de 2,6 milhões de 
soropositivos em 2001 para 
1,6 milhão em 2012. Uma 
queda de 40% no período.

Gestantes
O Unaids menciona 

que em Angola e Guiné-
-Bissau metade das gestan-
tes estão recebendo trata-

mento contra o HIV. Já em 
Moçambique, 80% das mu-
lheres grávidas têm acesso 
à terapia.

Segundo o relatório, a 
discriminação e o acesso 
inadequado a serviços es-
senciais e aos medicamen-
tos de HIV para grupos de 
alto risco estão por detrás 
do aumento do número de 
novas infeções.

Desde 2006, a Europa 
oriental e a Ásia central re-
gistaram mais 13% de no-
vas infecções com HIV. No 
Oriente Médio e no Norte da 
África as infecções ultrapas-
saram o dobro desde 2001.

Falhas
Para as crianças que 

convivem com o vírus, a 
preocupação do Unaids é 
com as falhas de tratamen-
to persistentes.

Outro problema é em 
relação ao número crescen-
te de pessoas com 50 anos 
ou mais que vivem com o 
HIV,  e não tem acesso ao 
tratamento e a outros ser-
viços.

Tratamento
O estudo mostra uma 

queda de 30% nas mortes 
globais relacionadas à Aids, 
em relação ao pico registra-
do em 2005.

O sucesso é atribuído à 
expansão do acesso ao tra-
tamento antiretroviral, que 
até ao fim de 2012 chegava 
a 9,7 milhões de pessoas 
em países de baixa e média 
rendas. Em apenas um ano, 
o número de beneficiados 
subiu em quase 20%.

Na América Latina, 86 
mil pessoas foram conta-
minadas em 2012, no que 
representa 11% a menos 
dos registros de 2001. A 
região também diminuiu 
as mortes relacionadas à 
Aids em 37%.

Cairo  - Pelo menos 
dez soldados egípcios 
morreram e 35 fica-
ram feridos ontem, em 
um atentado em uma 
estrada do Norte da 
Península do Sinai. O 
ataque contra recrutas 
do Exército teve como 
alvo dois ônibus que 
transportavam os mili-
tares e ocorreu à altu-
ra da região de Sheikh 
Zued. 

Segundo as fontes, 
os atacantes atiraram 
primeiro contra o com-
boio militar e depois 
houve a explosão, que 
segundo a imprensa 
local, foi detonada por 
um carro-bomba.

O atentado foi 
realizado na rota que 
liga a cidade de Rafah, 
na fronteira com a Fai-

xa de Gaza, e a cidade 
de Al-Arish, capital da 
província do Sinai do 
Norte.

Os ataques con-
tra as forças armadas 
e a polícia egípcia au-
mentaram no país, 
principalmente no Si-
nai, desde o golpe de 
estado que derrubou 
o presidente islamista 
Mohammed Mursi e a 
dura repressão contra 
seus partidários que 
protestaram contra sua 
destituição. 

As forças de segu-
rança egípcias têm lan-
çado várias operações 
contra os grupos extre-
mistas que ganharam 
força na península, es-
pecialmente perto da 
fronteira com a Faixa 
de Gaza.

Atentado mata 10 
soldados do Egito

PENÍSULA DO SINAI

Caracas - “Isso é horrível, 
mas quero aproveitar. Esperarei 
até que o corpo aguente”. As 
palavras de María González, em 
frente a tenda Pablo Electronic 
no coração de Caracas, se re-
petem como um eco em toda a 
Venezuela. Como se fosse uma 
nova liturgia nascida no calor 
dos superdescontos decretados 
a força por Nicolás Maduro. Ed-
gardo Figuera, obediente ao 
chamado do presidente, faz as 
contas de cabeça porque quer 
comprar um televisor de plasma 
e uma geladeira.

- Sabemos que tudo custará 
muito menos - insiste. 

A cozinha que Enma quer su-
pera os 6 mil bolívares (R$ 2165) 
,mas antes custava 36 mil bolí-
vares. A que queria Mafalda foi 
impossível de conseguir: Acabou 
antes da fila.

Dezenas de milhares de pes-
soas esperaram por 10, 20, 40 

horas para comprar bens não 
necessários, em uma espécie de 
loucura coletiva de consumo sel-
vagem, tão distantes das propos-
tas revolucionárias. Dez dias que 
passarão para a história como os 
da tomada de prateleiras orde-
nada por Maduro para conquis-
tar sua primeira batalha na cha-
mada “guerra econômica”.

- Há um grande desespero na 
sociedade, que se vê empobrecer 
a passos de gigante e viu uma 
oportunidade de poder ter bens 
desejados. Não podemos esque-
cer que houve uma expansão da 
massa monetária de quase 75% 
em relação ao ano passado e 
com muitos menos bens - sinteti-
za Axel Capriles, psicólogo social 
que procura explicações a inter-
minável lista de filas quilométri-
cas que tomaram seu país.

- As filas nas lojas mostram 
duas coisas: que o consumidor 
reage à redução dos preços e 

que não acredita que esses pre-
ços vão se manter - afirma Luis 
Vicente León, presidente do Da-
tanálisis.

- Eles estão nas filas porque 
o governo criou uma oportuni-
dade de recuperar o poder aqui-
sitivo, mas não confiam que em 
janeiro encontrarão os produtos 
com o mesmo preço, ou mes-
mo que encontrarão os produ-
tos - opina o economista Ángel 
Alayón, cujas receitas são segui-
das por devoção desde o começo 
da escassez da crise das pratelei-
ras.

As filas são um espelho do 
país. Misturam desespero e es-
perança, apoio e raiva. Chavistas 
e opositores. Independentes e 
agnósticos. Classe média, popu-
lares e “pequenos burgueses”. E 
em meio a uma “bebedeira con-
sumista”, como descreveu Jorge 
Roig, presidente da associação 
de empresários.

Consumismo atinge a Venezuela
ExPLOSãO DAS cOMPrAS

Brasília – A ativista 
brasileira Ana Paula Ma-
ciel deixou ontem o Centro 
de Detenção em que estava 
presa, em São Petersburgo, 
na Rússia. De acordo com 
informações do Greenpea-
ce, ela foi a primeira do 
grupo de 28 ativistas e dois 
jornalistas a ser libertada 
após o pagamento de fian-
ça. O valor não foi divulga-
do pelo grupo.

Até o momento, não 
foram informados pela 
Justiça russa as condições 
e restrições impostas aos 
ativistas beneficiados com 
a liberdade provisória. 
Também não foi divulga-
do se a brasileira poderá 
deixar a Rússia ou receber 
visitas. 

Segundo a organização 
não governamental, as in-

formações devem ser escla-
recidas nos próximos dias.

No Twitter do Greenpea-
ce foi divulgado um desabafo 
da mãe de Ana Paula. “Meu 
coração de mãe sempre me 
disse para eu manter a fé. 
Mal posso esperar para ter a 
minha amada filha nos meus 
braços de volta a casa. Sabe-
mos que ainda não termi-
nou, mas minha filha é uma 
guerreira e superará tudo 
isso no final”.

Ao todo, 15 ativistas fo-
ram libertados pela Justiça 
russa, sob o pagamento de 
fiança. O ativista austra-
liano Colin Rusell é o úni-
co com ordem de prisão 
preventiva prolongada por 
mais três meses, até 24 de 
fevereiro. Estavam marca-
das para ontem várias au-
diências, quando a Justiça 

definiria se prolongava ou 
não o período de detenção 
dos ativistas, incluindo o 
período inicial de prisão 
preventiva de dois meses, 
que termina no próximo 
domingo.

O Artic Sunrise, navio 
do Greenpeace foi retido 
no dia 19 de setembro por 
comandos da guarda cos-
teira russa, depois de os 
ativistas da organização 
terem tentado escalar uma 
plataforma da empresa de 
gás Gazprom, no Mar de 
Barents (Ártico Russo). Os 
ativistas protestavam con-
tra a exploração petrolífera 
no Ártico.

No início de outubro, 
os 30 membros da tripula-
ção de 28 nacionalidades 
diferentes foram acusados 
formalmente de “pirataria 

em grupo organizado”. No 
dia 30 de outubro, a Justiça 
russa decidiu reduzir a acu-
sação contra a tripulação, 
passando de “pirataria” 
para “vandalismo”. Segun-
do a lei russa, o crime de 
vandalismo é passível de 
uma pena de até sete anos 
de prisão.

Justiça russa liberta ativista brasileira
POr MEIO DE FIANÇA

Ana Paula Maciel 
foi a 1a do grupo 
de 28 ativistas e 
dois jornalistas 
a ser libertada 
do Centro de 
Detenção em que 
estava presa

Consumidores carregam uma TV comprada em loja de Caracas, onde os venezuelanos fizeram fila para adquirir eletrodomésticos

FOTO: Divulgação
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Pretinha anuncia a sua
despedida das pistas
no dia 14 de dezembro

BOTAFOGO

Freio nas contratações
Gerente de futebol diz
que o clube não está 
negociando com atletas

Apesar das especula-
ções em torno da contrata-
ção de um lateral esquerdo e 
um atacante, o gerente de fu-
tebol do Botafogo, Giancarlo 
Dantas, informou ontem que 
o clube não está negociando 
com nenhum jogador,  por-
que já supriu as lacunas dei-
xadas pelos atletas que dei-
xaram o clube. Segundo ele, 
o clube já renovou com os 
jogadores que interessavam 
e contratou o que precisava.

Giancarlo garantiu que 
o clube não fez nenhum con-
tato nos últimos dias, e que a 
diretoria está satisfeita com 
o plantel, mas não descartou 
a possibilidade de novas con-
tratações, mas pelo menos 
por enquanto não. “Nós já es-
tamos completo. Não estou 
sabendo de nada desta con-
tratação de um lateral e um 
atacante. As pessoas ficam 
plantando notícias que nem 
eu mesmo, como gerente 
de futebol, ouvi falar. O últi-
mo atleta que precisávamos 
para uma lacuna na zaga já 
contratamos, na semana pas-

sada, que foi Magno Alves”, 
afirmou o dirigente, negan-
do as informações feitas por 
uma fonte ligada a diretoria 
do clube.

Apesar da negativa de 
Giancarlo, comenta-se no 
clube que até o final de se-
mana, novos nomes serão di-
vulgados e que o elenco ain-
da não está fechado, após a 
renovação do goleiro Remer-
son e do volante Pio, além 
da contratação do zagueiro 
Magno Alves. 

De concreto e oficial, só 
o que foi revelado até ago-
ra e que a apresentação do 
novo elenco será no dia 5 
de dezembro. O Belo estreia 
na temporada 2014 no dia 
19 de janeiro, pela Copa do 
Nordeste. O adversário ainda 
não tinha sido divulgado até 
ontem pela manhã.

O elenco atual do Bota-
fogo tem os seguintes joga-
dores: os goleiros Remerson, 
Genivaldo, Andrezzo e Ed-
son, os laterais, Ferreira, To-
ninho e Celico, os zagueiros 
Everton, André Lima, e Mag-
no Alves, os volantes, Isaías, 
Zaqueu, Hércules e Pio, os 
meias Doda, Fábio Neves, 
Leomir e Lenilson, e os ata-
cantes Warley, Rafael Aidar, 
Romarinho e Tiaguinho.

Foto: ortilo Antônio

Foto: Divulgação

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

O Botafogo conseguiu manter a base do elenco que conquistou o título brasileiro da Série D, além de alguns reforços contratados

O Centro Sportivo Pa-
raibano sai na frente na pre-
paração para a temporada 
2014. Apesar de, oficialmen-
te, a pré temporada do clube 
só começar em dezembro, 
vários jogadores já estão 
treinando para o Campeona-
to Paraibano do próximo ano. 
São atletas do próprio clube, 
que estavam parados ou jo-
gando em outras equipes. 
O elenco completo deverá 
ser apresentado na próxima 
semana. Entre os jogadores 
que já em atividade, estão os 
atacantes Soares, Leandro e 
Júnior Coxinha, o zagueiro 
Moisés, o goleiro Ferreira, o 
volante Daniel e o meia Ta-
zinho.

A comissão técnica terá 
a frente, mais uma vez, o trei-
nador Ramiro, que será au-
xiliado por Esquerdinha e o 
treinador de goleiros  Adail-
ton, que esteve com Ramiro 
recentemente no Santa Cruz 
de Santa Rita. "Nossa inten-
ção é lutar para conseguir, 
logo no primeiro turno, a 
classificação para as semifi-
nais do Campeonato Parai-
bano. Sabemos das dificulda-
des e do orçamento limitado 
que dispõe o CSP, mas de for-
ma humilde vamos lutar por 
isto", disse o gerente de fute-
bol, Gerson Junior.

Em relação a contrata-
ções, o CSP já fechou com Gil-

do, ex-Auto Esporte e Santa 
Cruz de Santa Rita, Sidney, 
que estava no Sport Campi-
na, e com mais dois atletas 
que virão dos juniores do 
Vasco da Gama, cujos os no-
mes ainda não foram revela-
dos. O clube ainda pretende 
fechar com alguns atletas, e 
os demais virão da equipe 
Sub-20, que vai disputar a 
Copa São Paulo de Futebol 
Junior, em  janeiro. "Temos 
grandes atletas lá, e alguns 
com experiência na equipe 
de cima, como é o caso de 
Mateus, que este ano já jogou 
9 partidas no Campeonato 
Paraibano", disse o assessor 
de imprensa Carlinhos.

Saída de Soares
Apesar de estar integra-

do ao elenco que vai dispu-
tar a próxima temporada no 
CSP, o atacante Soares tem 
propostas para sair do clube. 
Segundo o gerente de fute-
bol, Gerson Junior, a direto-
ria está estudando propostas  
do futebol gaúcho e Paulista. 
"Nós estamos analisando se 
é melhor ele continuar aqui, 
ou aproveitar algumas das 
propostas que foram feitas 
por clubes fora do Estado", 
disse o dirigente. Soares foi 
emprestado ao Treze para 
as disputas do Brasileiro da 
Série C, mas não foi bem no 
Galo.

Jogadores treinam para 
disputar o Paraibano

CSP

Atletas seguem treinando forte no campo do Unipê, na capital

O empresário Ivandro 
Cunha Lima Filho é o novo 
diretor de futebol do Treze. 
Ele substitui  José Wilton, 
que pediu demissão, após a 
não renovação de contrato 
com o ex-técnico do Galo, 
Luciano Silva. A indicação 
foi feita pelo presidente do 
Treze, Eduardo Medeiros, 
que ficou muito satisfeito 
pelo empresário ter aceito 
o convite. 

Ivandro foi dirigente 
do Galo por muito tempo, 
mas estava afastado da di-
retoria há 5 anos, apenas 
colaborando com o clube. 
“Quero agradecer a Ivan-
dro por ter aceitado o nos-
so convite. Trata-se de um 
grande trezeano, que tem 
amor ao clube. Creio que 
esse fator, aliado a sua vi-
vência no futebol, dará 

Ivandro C. Lima assume diretoria de futebol 
TREZE

Começa negociação com jogadores
A Queimadense deve co-

meçar a divulgar na próxima 
semana os primeiros refor-
ços que defenderão o clube 
no Campeonato Paraiba-
no/2014. Alguns nomes es-
tão sendo conversados, mas 
a diretoria do representante 
do município de Queimadas 
deseja oficializar quando as-
sinar contrato. 

Existe a possibilidade do 
aproveitamento de 8 atletas 
que competiram na Segun-
dona/2013, quando o time 
terminou na terceira colo-
cação, obtendo três vitórias, 
um  empate e duas derrotas, 
nos seis jogos realizados.

Na avaliação do dire-
tor de futebol, Marizardo 
Miranda, a diretoria estava 
apenas aguardando o aval da 
Federação Paraibana de Fu-
tebol (FPF) sobre a inclusão 
da equipe no Estadual - jun-

tamente com o Sport Club 
Campina Grande - para co-
meçar a fase de contratações 
do elenco e comissão técnica. 

As duas equipes subs-
tituirão Nacional e Esporte, 
ambos de Patos, que desis-
tiram de competir por fal-
ta de recursos financeiros. 
Marizardo disse que até o 
final do mês o Carcará esta-
rá praticamente pronto para 
iniciar a pré-temporada - 
possivelmente no dia 5 de 
dezembro -  visando o início 
da competição. "Estávamos 
aguardando a definição para 
começar a trabalhar e formar 
o time para o desafio da pró-
xima temporada. Vamos cor-
rer contra o tempo e acertar 
com os jogadores e comissão 
técnica", disse. Ele enfatizou 
que a meta é se manter na 
Série A de 2015, já que está 
em construção um estádio 

em Queimadas que dará con-
dições do time realizar os jo-
gos em casa. 

 Atlético   
O novo treinador do 

Atlético de Cajazeiras, Louri-
val Benedito da Silva 53 anos, 
tem chegada prevista para o 
próximo dia 28 para discutir 
o planejamento, pré-tempo-
rada e reforços para o Cam-
peonato Paraibano de 2014. 
O ex-técnico do Auto Esporte 
(2010) entregou uma lista 
com aproximadamente 14 
contratações na formação 
do grupo, que terá 25 joga-
dores, com 50% de atletas 
que defenderam o clube no 
Estadual/2013. O clube pla-
neja gastar mensalmente R$ 
70 mil, onde buscará apoio 
dos empresários, prefeitura 
municipal,   parceiros, além 
da torcida. 

QUEIMADENSE

bons frutos”, declarou o 
presidente. Até amanhã,  o 
Treze deve anunciar mais 
quatro reforços para a próxi-
ma temporada, na formação 
do grupo para a Copa do 
Nordeste, Estadual, Copa do 
Brasil e Série C do Brasilei-
rão. O mistério toma conta 
do Alvinegro serrano, prin-
cipalmente nesta época do 
ano, quando os clubes estão 
correndo atrás de fechar os 
elencos. Para o gerente de 

futebol, Josimar Barbosa, o 
Joba, não adianta ficar espe-
culando e divulgando joga-
dores que ainda não assina-
ram contrato, atrapalhando 
o trabalho que a diretoria 
vem realizando para os de-
safios que terá pela frente 
em 2014. De acordo com o 
dirigente galista a pretensão 
é trazer jogadores de nível e 
qualidade que possam cor-
responder a expectativa e 
dar conta do recado. 

“Não adianta contratar 
por contratar, afinal, temos 
disputas importantes pela 
frente e somos obrigados a 
formar um grupo forte e vi-
torioso. Não podemos ficar 
especulando, mas divulgar 
os reforços quando estive-
rem preto no branco com o 
clube”, disse. 

Joba frisou que o trei-
nador Leandro Campos vem 
mantendo contato diaria-
mente com a diretoria para 
saber dos jogadores que 
podem defender o Galo 
da Borborema no próximo 
ano. Segundo ele, o traba-
lho está sendo feito pelas 
duas partes para que o pla-
nejamento não seja altera-
do na formação do elenco. 
Renovaram com o Galo da 
Borborema, Éder Donize-
ti (goleiro), Marco Tiago e 
Pitty (zagueiros), Ramón 
Zanardi (lateral esquerdo), 
Escobar e Sapé (volantes). 

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

Diretor Marizardo Miranda

O goleiro Éder (D) renovou contrato para a temporada de 2014

Foto: Divulgação
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Pretinha prepara despedida
das provas de pedestrianismo

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 21 de novembro de 2013

O paraibano Hulk é nome 
certo na Copa do Mun-
do de 2014. Não tenho 
nenhuma dúvida, não pelos 
gols marcados nos últi-
mos jogos, mas porque se 
encaixou bem no esquema 
tático de Felipão. O joga-
dor tem crescido bastan-
te, mesmo aparecendo 
pouco no jogo, já que é 
disciplinado taticamente. Depois de Mazinho que 
foi tetracampeão em 1994, nos Estados Unidos, a 
Paraíba pode ter um hexacampeão em seu próprio 
país. Hulk caminha a passos largos para se consa-
grar na Copa de 2014 e nós seguimos na torcida 
pelo jogador e pelo time brasileiro.

O incrível Hulk

Mais flexibilidade na 
liberação de estádios
A proposta apresentada pelo secretário estadu-

al da Juventude, Esporte e Lazer, Tibério Limeira, de 
solicitar ao Ministério Público mais flexibilidade na 
liberação dos estádios para as disputas do Campeo-
nato Paraibano e Copa do Nordeste, ambos de 2014, é 
oportuna. Se for seguido à risca o que dispõe o Esta-
tuto do Torcedor, muitos estádios no Brasil não serão 
liberados. E ele está coberto de razão.

Quem não lembra dos jogos do Botafogo no Cam-
peonato Paraibano e Brasileiro no Estádio Almeidão? 
Todos liberados com restrições. E qual foi o problema 
que aconteceu? Nenhum. Quando se tem bom senso 
tudo dá certo. É preciso entender que pela primeira 
vez os nossos estádios estão recebendo melhorias, 
graças a iniciativa do Governo do Estado que vestiu a 
camisa do futebol. Atendeu ao clamor dos desportis-
tas que vinham reclamando das precárias condições do 
Almeidão, Amigão, Marizão e Perpetão há anos.

As reformas estão acontecendo e não podem 
ficar prontas num toque de mágica. É preciso tem-
po para serem concluídas e nada mais justo que a 
realização de jogos nesses estádios sejam feitos 
levando em consideração as partes que podem ser 
utilizadas. No Almeidão a gente passou muito tempo 
só utilizando a arquibancada sombra porque a geral 
estava interditada. 

Com a geral pronta, façamos o contrário, interdi-
tando a sombra. Não se pode privar o torcedor de ver 
jogos. É claro que nessas liberações, dentro da flexibi-
lidade, aconteçam algumas exigências que possam ser 
cumpridas. O secretário Tibério Limeira não quer nada 
impossível, apenas mais sensatez na execução dos 
laudos técnicos pelos órgãos competentes. No ano do 
Mundial, a Paraíba não pode ficar privada de futebol.

varellajp@yahoo.com.br

Geraldo 
Varela

Excelente aquisição do Treze 
a chegada de Ivandro Cunha 
Lima para o departamento 
de futebol. Ivandro já  foi 
dirigente do Galo e mostrou 
muita competência. Para-
béns ao presidente Eduardo 
Medeiros pela aquisição.

Ivandro C. Lima

Perivaldo Lúcio Dantas, 60 anos, trabalha na Feira da 
Ladra, em Lisboa. É no tradicional mercado da capital 
portuguesa que o ex-jogador da Seleção, do Botafogo, 
Bahia, Palmeiras e Bangu vende roupas e objetos usados 
para se sustentar. Que fim terrível para quem já foi ídolo.

Atletas paraibanos do 
jiu-jitsu se destacaram em 
Florianópolis durante a 
disputa do Sul-Americano. 
Tarcísio Jardim ganhou 
ouro e prata em duas 
categorias, e Ítalo Ramon 
ficou com o bronze.

Jiu-jitsu

Decadência de Perivaldo

Os clubes do futebol paraibano ganharão mais um incenti-
vo do Governo do Estado, por meio da Cagepa e da Lotep. 
Em reunião realizada na última terça-feira, na Cagepa, ficou 
definido que o torcedor poderá ajudar o seu clube através da 
conta de água e de jogos lotéricos. Vamos apoiar essa ideia.

Governo apoia os clubes

A última prova da atleta 
será disputada no dia 14 
de dezembro em CG

OutrAs
modalidades

A Seleção Brasileira 
Masculina de Vôlei somou  
ontem a sua segunda vitó-
ria na Copa dos Campeões, 
realizada no Japão.

Em partida disputada 
na cidade de Kyoto, a equi-
pe nacional superou os Es-
tados Unidos em um duelo 
muito equilibrado. Apesar 
do placar final de 3 sets a 0, 
o Brasil não teve facilidade. 
Os três sets foram defini-
dos pela vantagem mínima. 

Porém, nos momentos mais 
importantes a equipe bra-
sileira mostrou força para 
fazer 31-29, 25-23 e 25-23.

Com este resultado, o 
Brasil encerrará a segunda 
rodada na liderança, com 
seis pontos ganhos. A se-
leção foi beneficiada pela 
derrota da Itália para o Irã, 
por 3 sets a 2 (26-24, 16-
25, 25-23, 23-25 e 15-12). 
Os italianos, que haviam 
vencido na rodada inicial 

caíram para o segundo pos-
to, com quatro pontos.

O principal pontuador 
no triunfo brasileiro con-
tra os Estados Unidos foi o 
ponteiro Maurício Borges, 
que finalizou o confron-
to com 13 acertos. Ele foi 
eleito o melhor jogador em 
quadra. O oposto Wallace 
também de destacou, ao 
terminar com 12 pontos

A vitória veio mesmo 
em uma partida na qual 

o Brasil errou muito. No 
total, a equipe do técnico 
Bernardinho deu 25 pon-
tos de graça para os ameri-
canos.

Hoje, todas as seis se-
leções que disputam o tor-
neio estão de folga. Elas 
viajam para Tóquio, onde 
serão realizadas as três 
últimas rodadas. O Brasil 
volta à quadra amanhã, às 
8h10 (de Brasília) para en-
frentar o Japão.

A ex-número 1 das cor-
ridas de Rua da Paraíba pro-
mete para o próximo mês 
sua despedida das provas de 
pedestrianismo do Brasil. 
Ednalva Lauriano da Silva (a 
Pretinha), que entre tantos 
os títulos tem no currículo 
o segundo lugar da tradicio-
nal Corrida Internacional de 
São Silvestre (2006) e o sé-
timo lugar nos Jogos Pan-A-
mericanos (2007), garante 
que no dia 14 do próximo 
mês, em Campina Grande, 
se despede em alto estilo em 
uma prova que levará o seu 
nome. O percurso será de 5 
e 10km.

A própria atleta infor-
mou sobre sua despedida 
das pistas. Corredora de pon-
ta do atletismo brasileiro, a 
atleta, que já foi beneficiada 
com recursos do Programa 
Bolsa Atleta e chegou a ser 
patrocinada pelo Treze Fu-
tebol Clube-CG,  já subiu em 
mais de 200 pódios ao longo 
de sua carreira como atleta 
de pedestrianismo. Desco-
berta para o cenário espor-
tivo por Josa Moral (hoje 
treinador e esposo de Mary 
Emannuella, considerada a 
sucessora de Ednalva Lau-
riano), Pretinha conquistou 
por cinco vezes consecutivos 

os 10km da Corrida Tribu-
na de Santos, em São Paulo, 
merecendo elogios dos mais 
variados segmentos da so-
ciedade brasileira.

Mas, o ponto alto da 
sua vida de atleta, foi o 
segundo lugar obtido em 
2006 na Corrida de São 

Silvestre, quando teve seu 
nome ovacionado para todo 
o país e mundo por meio da 
Rede Globo de Televisão. 
Seu técnico atual, Pedro Al-
meida, diretor da Federação 
Paraibana de Atletismo, in-
formou que a hora é opor-
tunidade para Ednalva Lau-

riano parar. “Ela já deu sua 
contribuição para o esporte 
paraibano e brasileiro. Teve 
muitas glórias e também 
muitas decepções. Vai con-
tinuar em atividade, desta 
feita trabalhando com sua 
escolinha de atletismo, em 
Campina Grande”, disse.

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

FOTOS: Divulgação

Atleta não vai disputar Troféu no RS
O nadador Kaio Márcio 

Almeida, atual recordista 
brasileiro e sul-americano 
em provas de 50m, 100m e 
200m borboleta em piscina 
curta (25 metros), informou 
ontem que provavelmente 
não estará no Troféu Open 
de Natação 2013, que ocor-
rerá no período de 18 a 21 
de dezembro, na cidade de 
Porto Alegre, no Rio Grande 
do Sul. “É um evento que não 
servirá de seletiva para com-
petições importantes”, disse 
o paraibano que dá sequên-
cia aos treinamentos objeti-
vando participar, em 2014, 
do Campeonato Brasileiro de 
piscina curta.

O Troféu Open de Nata-
ção 2013 é promovido pela 
Confederação Brasileira de 
Desportos Aquáticos (CBDA) 
e considerado um dos três 
eventos mais importantes da 
natação brasileira, ao lado do 
Troféu Maria Lenk e o Troféu 

KAIO MÁrCIO

Kaio disse que o torneio não será seletivo e prefere ficar treinando

José Finkel. Volta a ser rea-
lizado na capital gaúcha 43 
anos depois e suas disputas 
acontecerão na nova piscina 
olímpica do Grêmio Náutico 
União.

“É uma competição sem-
pre importante, mas, já faz 
uns três anos que não parti-
cipo, no entanto, ainda estou 
vendo se vou este ano”, co-
mentou Kaio Márcio, focan-
do suas atenções para seu re-
torno aos quadros da Seleção 

Brasileira. “Estou treinando 
muito, por enquanto, estou 
em período de base, princi-
palmente dando oportuni-
dade aos atletas vinculados 
a Aquática Kaio Márcio, cujos 
treinamentos aconteceu no 
Esporte Clube Cabo Branco”, 
acresentou.

A última vez que compe-
tiu oficialmente foi no Cam-
peonato Norte-Nordeste de 
Atletismo, na cidade de Re-
cife, no mês de outubro, oca-

sião em que Kaio Márcio foi 
destaque da competição ao 
lado da pernambucana Joana 
Maranhão. Atualmente, o pa-
raibano faz um trabalho de 
base voltado para a revelação 
de novos nadadores.

“A cada dia estamos 
conseguindo desenvolver 
uma natação melhor e com 
maior qualidade dos nossos 
alunos. A equipe que eu te-
nho hoje é de crianças, até 
12 anos, e, no mês passado, 
ganhamos um campeonato”, 
afirmou Kaio Márcio. Ele fez 
referência ao nadador Yuri 
Quirino, que esteve recente-
mente em Belém do Pará, na 
semana passada, nos Jogos 
Escolares da Juventude. Na 
ocasião ganhou duas meda-
lhas, sendo uma de prata e 
outra de bronze. “ Ele treina 
lá na Aquática Kaio Márcio. 
É um atleta que tem um fu-
turo promissor com certe-
za”, observou. (ML)

Brasil vence os EUA e segue na liderança 
da Copa dos Campeões de Vôlei no Japão

Ednalva Laureano, a Pretinha, com o secretário da Juventude, Esporte e Lazer, Carlos Tibério Limeira



Deco é novidade em treino do Flu
VISITA NAS LARANJEIRAS

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 21 de novembro de 2013

Dorival Junior ajusta a
equipe para a partida 
decisiva com o Santos

FUTEBOL 
NACIONAL

O técnico Dorival Ju-
nior voltou a fazer testes 
no Fluminense na manhã 
de ontem, nas Laranjeiras. 
O comandante tricolor não 
contou com o meia Wagner, 
poupado, e usou Felipe na 
armação, enquanto Rhayner 
continuou a trabalhar entre 
os titulares na atividade, 
que teve a presença ilustre 
de Deco.

O ex-meia voltou a vi-
sitar os companheiros após 
o encerramento da carrei-
ra anunciado no dia 26 de 
agosto desse ano. É a segun-
da vez que Deco encontra 
os ex-colegas em novembro:  
no dia 7, o apoiador foi à Ati-
baia-SP apoiar os jogadores 
do elenco tricolor.

Já dentro de campo, 
outros destaques foram a 
escalação de Anderson no 
lugar de Gum, suspenso pelo 
terceiro amarelo, e a manu-
tenção do zagueiro Digão 
improvisado na lateral es-
querda.  Já Wagner foi pou-

pado e permaneceu na aca-
demia do clube durante o 
treino tático promovido por 
Dorival Junior.

A equipe utilizada pelo 
treinador na atividade da 
manhã de ontem foi: Diego 
Cavalieri; Igor Julião, Le-
andro Euzébio, Anderson e 
Digão; Edinho, Jean e Feli-
pe; Rhayner, Rafael Sóbis e 
Samuel. O próximo desafio 
do Fluminense no Campe-
onato Brasileiro é o Santos, 
às 17h do próximo domingo, 
em Presidente Prudente-SP. 
A partida é válida pela 36ª 
rodada da competição na-
cional.

O Fluminense tem 42 
pontos e está na 15ª posi-
ção. Uma vitória sobre o 
Santos no domingo deve en-
caminhar a permanência do 
Tricolor na Série A em 2014. 
O Coritiba, 17º colocado, 
tem 41 pontos.

Mesmo com a base man-
tida, a defesa não consegue 
repetir em 2013 o futebol de 
2012. Na campanha do títu-
lo, foi o time menos vazado, 
mas é o 9º que mais sofreu 
gols neste Brasileiro .

O técnico Claudinei Olivei-
ra não será o técnico do Santos 
para a próxima temporada. Na 
manhã de ontem, o presiden-
te do clube, Odílio Rodrigues, 
anunciou oficialmente que o 
contrato do treinador não será 
renovado e que o Comitê Ges-
tor procura um novo coman-
dante no mercado.  

"Na terça-feira tivemos 
uma conversa. Fizemos uma 
avaliação desse tempo de tra-
balho do Claudinei. Ele tem 
interesse de saber sua situa-
ção e o Santos tem interesse 
de definir. Entendemos que o 
Claudinei vai procurar novos 
caminhos. Ele termina o con-
trato até o fim de dezembro, 

como estava previsto. O San-
tos vai procurar outro técnico. 
A avaliação que fazemos do 
trabalho do Claudinei é muito 
boa. Ele pegou o clube no dia 
1º de junho, com plantel em 
transição", afirmou o dirigente 
santista, que "rasgou elogios" 
ao treinador.

"A avaliação sobre o Clau-
dinei é muito boa, ele pegou o 
clube em junho em transição, 
em uma situação de grande 
irregularidade. Ele conseguiu 
conquistar a confiança dos 
mais renomados e tratou todos 
com equilíbrio, teve a confian-
ça do grupo e todos os jogado-
res ao seu lado. O Santos está 
agradecido a ele”, disse.

Deco bateu papo com os jogadores antes do início dos treinamentos. Foi a segunda vez que ele apareceu depois de encerrar a carreira

A torcida do Vasco 
acordou cedo no feriado de 
ontem - Dia da Consciência 
Negra - para garantir ingres-
sos da decisiva partida con-
tra o Cruzeiro, no sábado, 
às 19h30 (de Brasília), no 
Maracanã. Os cruzmaltinos 
formaram longas filas nas 
bilheterias de São Januário 
em busca das 55.800 entra-
das disponíveis.

Os bilhetes custam entre 
R$ 20 e R$ 120. Todos os se-
tores têm direito ao benefício 
da meia-entrada. A expectati-
va da diretoria é a de lotação 
esgotada para o importante 
compromisso do clube na 
luta contra o rebaixamento. 
Com 38 pontos, o Cruzmalti-
no ocupa o 18° posto na tabe-
la de classificação do Campe-

onato Brasileiro e precisa de 
três vitórias nas últimas ro-
dadas para evitar a segunda 
queda em cinco anos.

Durante o treinamento 
de ontem, os torcedores que 
acompanharam o trabalho 
dirigido pelo técnico Adil-
son Batista não deixaram de 
"cornetar". Eles cobraram 
rapidamente o comandante e 
pediram a escalação do meia 
Bernardo entre os titulares.

O treinador orientou os 
atletas em uma atividade táti-
ca e promoveu constantes al-
terações na equipe.  O time ti-
tular atuou com: Alessandro; 
Fagner, Renato Silva (Luan), 
Cris e Yotún; Abuda, Guiñazu, 
Pedro Ken e Marlone (Ber-
nardo); Edmilson e Thalles 
(André e Tenorio).

Torcida do Vasco promete 
lotar o Maracanã sábado

Torcedores vascaínos fizeram fila para comprar ingresso

Taça do título será entregue no Morenão
O Palmeiras se reapre-

sentou ontem na Academia 
de Futebol após três dias de 
folga. Mesmo com o título da 
Série B do Campeonato Bra-
sileiro, os jogadores não tive-
ram moleza no treinamento 
da manhã. Todos os atletas 
participaram de uma ativida-
de física e depois foram para 
o campo para um coletivo tá-
tico comandado pelo técnico 
Gilson Kleina.

A novidade foi a evolução 
do volante Léo Gago, com uma 
lesão na coxa direita, partici-
pou da primeira atividade do 
treino, mas ficou de fora do 

PALMEIRAS

coletivo para terminar o trata-
mento no Departamento Mé-
dico. O time alviverde treina 

na capital paulista ainda hoje 
e depois embarca para Campo 
Grande, onde enfrenta o Cea-

rá. No Morenão. Mesmo tendo 
o mando de campo, a diretoria 
decidiu levar o jogo para lá 
por uma oferta de R$ 400 mil. 
A taça de campeão será entre-
gue na partida.

O Palmeiras conquistou o 
título ao vencer o Boa Espor-
te por 3 a 0, no Pacaembu, no 
último sábado. Agora faltam 
apenas duas rodadas para o 
término da competição e o 
time alviverde ainda encara, 
além do Ceará, a Chapecoense, 
também fora. O técnico Gilson 
Kleina disse que o objetivo é 
fechar a competição com mais 
duas vitórias.

Jogadores do Palmeiras vão erguer o troféu de campeão no sábado

Santos já dá aviso prévio a Claudinei

O técnico Claudinei Oliveira e o presidente Odílio Rodrigues

Ao mesmo tempo em que os 
quatro grandes de São Paulo opta-
ram por não incluir no documento 
assinado junto ao Ministério Públi-
co o compromisso de não financiar 
as organizadas, o torcedor brasi-
leiro enxerga as facções como as 
maiores responsáveis pela violência 
no futebol.

O levantamento foi feito pela 
Stochos e revela que 84,5% dos en-
trevistados atrelam às organizadas a 
responsabilidade pela violência. Em 
volume muito inferior – 8,4% –, a tor-
cida coloca a culpa no poder público e 
na política de segurança de cada pon-
to do país.

Considerando só a opinião dos 
torcedores que vão aos estádios com 

frequência, o número aumenta em 
0,2 pontos percentuais (84,7%).

 “Temos um histórico desde 2008 
nesta pesquisa, que mostra o cresci-
mento dessa responsabilidade atribuí-
da às organizadas. As medidas de con-
trole da violência têm sido paliativas, 
e as organizadas continuam fazendo 
o que querem nos clubes” conta Cesar 
Gualdani, sócio-diretor da Stochos.

A pesquisa foi realizada entre os 
dias 25 de agosto e 30 de setembro 
deste ano, com 8.112 entrevistados, 
entre torcedores de 16 e mais de 60 
anos. A margem de erro é de 1,1% 
para mais ou para menos.

Para o presidente do Superior 
Tribunal de Justiça Desportiva, Flávio 
Zveiter, a infiltração de marginais em 

organizadas é que atrapalha. “ Pesso-
almente, não sou contra as torcidas 
organizadas. Sou contra a presença e 
as atitudes de alguns marginais que se 
infiltram nesses grupos. Há um gran-
de volume de confusões no futebol 
que envolvem as organizadas, então 
essa associação das pessoas acaba sen-
do natural”, disse.

Zveiter assegurou, ainda, que o 
fato dos clubes financiarem as organi-
zadas é mais um complicador.

“A legislação já prevê que os 
clubes sejam responsabilizados pelos 
atos dos torcedores. Tanto que este 
ano já houve várias punições por isso. 
A responsabilidade aumenta ainda 
mais quando os clubes financiam as 
torcidas”, concluiu.

Facções são responsáveis pela violência
TORCIDAS ORGANIZADAS

Pesquisa, segundo o torcedor

Torcidas organizadas (Torcedores fanáticios) 84,5%
Poder público / Segurança pública 8,4%
Dirigentes dos clubes 1,3%
Falta de educação 1,1%
Álcool/Drogas 0,9%
CBF 0,8%
Outros 3%

Briga de 
torcidas 
organizadas 
em jogo 
Corinthians e 
Vasco 
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NACIONAL
& Mundo

Trécnico encerra 2013 
sem ter 23 atletas na 
lista para Copa do Mundo

Felipão não consegue montar elenco
SELEÇÃO BRASILEIRA

A fase das experiências 
e avaliações de jogadores 
terminou, mas a seleção bra-
sileira ainda não está com o 
grupo fechado para a Copa do 
Mundo de 2014. Pode pare-
cer uma contradição, mas não 
é: de acordo com Luiz Felipe 
Scolari, já não há mais tempo 
para fazer novos testes com 
atletas novatos na seleção, 
mas isso não quer dizer que a 
lista dos 23 esteja concluída, 
já que o técnico conta com 
várias opções para alguns se-
tores. Com isso, a observação 
dos atletas vai continuar - ao 
contrário do que ocorreu nes-
te ano, porém, ela será feita 
à distância, com o monitora-
mento do rendimento dos jo-
gadores em seus clubes. 

“Por enquanto, tenho 
este time, mas estou sempre 
observando os jogadores e 
não temos uma definição to-
tal sobre os 23”, disse Felipão 
depois da vitória no amistoso 
com o Chile, em Toronto, na 
noite da última terça-feira. 
Antes do Mundial, o Brasil 
só se reúne uma vez, no iní-
cio de março, para um amis-
toso com a África do Sul, em 
Johannesburgo. Esse jogo não 
deve ser encarado como um 
“teste final”: Felipão preten-
de colocar em campo o time 
que considera ideal. Não será 
hora, portanto, de experi-
mentar possíveis novidades.

O jogo contra os chilenos 
foi o último de uma tempora-
da marcada pela reformula-
ção da seleção sob o comando 
de Scolari. O treinador encon-
trou uma formação ideal, afu-
nilou o grupo de candidatos 
a uma vaga em 2014 e abriu 
um bom leque de opções para 
a convocação final, que acon-
tece em maio. Contratado no 
fim de 2012 para substituir o 
demitido Mano Menezes, Fe-
lipão fez muitas experiências 

no início de 2013, mas logo 
definiu uma base, principal-
mente depois da conquista 
da Copa das Confederações. 
Mesmo depois do torneio, o 
técnico ainda anunciou al-
gumas surpresas, o que não 
deve acontecer em 2014. 

“Eu, o Parreira e o Mur-
tosa vamos continuar vendo 
jogos dentro e fora do Brasil, 
observando jogadores para 
saber quem pode acrescen-
tar mais ao nosso grupo”, 
afirmou. Um bom exemplo 
do estágio atual da confecção 
da lista final para 2014 é o 
caso dos goleiros. Felipão fez 
suas experiências, apontou 
Júlio César como titular, se 
convenceu de que Jefferson 
é o primeiro reserva e deixou 
para 2014 a definição do ou-
tro suplente, vaga que ficará 
com Victor ou Diego Cavalie-
ri. Nenhum outro atleta será 
chamado para a posição.

Saldo positivo 
A seleção brasileira se 

despediu de 2013 com um 
salto altamente positivo. Cam-
peã inquestionável da Copa 
das Confederações, resultado 
de uma campanha e atuações 
brilhantes, o time de Felipão 
deixa no torcedor brasileiro 
a certeza de que está muito 
bem preparado para a Copa 
do Mundo de 2014.

Nos 19 jogos disputados 
em 2013, a seleção brasileira 
venceu 13, empatou quatro e 
perdeu dois. O time marcou 
49 gols e sofreu 15. Mais rele-
vantes do que os números ex-
pressivos de aproveitamento 
foi mesmo a impressão dei-
xada de que há um time e um 
grupo formados. 

A seleção brasileira pas-
sou a ser um time em que o 
torcedor confia, com uma es-
calação que se repete a cada 
jogo na sua maioria e que tem 
na preferência pelo sistema 
ofensivo a sua maior virtude. 
Isso aliado à técnica e ao ta-
lento dos jogadores traça um 
panorama animador.

FOTOS: Rafael Ribeiro/CBF

De olho nas eleições 
presidenciais da CBF em 
2015, o presidente da enti-
dade, José Maria Marin, usa-
rá o sorteio dos grupos da 
Copa de 2014, em 6 de de-
zembro, na Costa do Sauípe, 
para tentar ganhar eleito-
res. A CBF bancará viagens 
de luxo aos 27 presidentes 
de federações estaduais de 
futebol para a Bahia, onde 
ocorrerá o evento. 

A intenção de Marin é 
estabelecer uma boa relação 
com os mandatários, que se-
rão a maioria dos votantes 
da eleição presidencial, para 
que o seu vice, Marco Polo 

del Nero, seja escolhido para 
sucedê-lo daqui dois anos. 
O pleito está marcado para 
abril de 2015. No total, são 
47 votantes (presidentes das 
27 federações e dos 20 clu-
bes da série A do Campeona-
to Brasileiro). 

Na viagem à Costa do 
Sauípe, cada cartola terá 
direito a levar um acompa-
nhante, poderá usufruir de 
um hotel de luxo por quatro 
dias e acompanhará a bada-
lada cerimônia em um lugar 
privilegiado na plateia. O 
custo da excursão, bancada 
pela CBF, ultrapassaria os R$ 
500 mil.

Federações terão mordomias da CBF

Visando as eleições, presidente Marin bancará viagem de luxo

Paraibano Hulk, que marcou um dos dois gols do Brasil na vitória contra o Chile ainda não está garantido na seleção de Felipe Scolari

Se dentro de campo Lio-
nel Messi vem sofrendo com 
lesões e vivendo mau mo-
mento, fora dele o argentino 
segue do mesmo jeito. Maior 
vencedor da história da Bola 
de Ouro da Fifa (com quatro 
conquistas), o argentino vol-
tou a ser condecorado ontem, 
recebendo a terceira Chuteira 
de Ouro de sua carreira.

O prêmio é concedido ao 
maior artilheiro entre todas as 
ligas europeias, e o camisa 10 
faturou a edição deste ano por 
causa dos 46 gols marcados na 
última edição do Campeonato 
Espanhol. Ele também voltou 
a ousar no figurino: após o 
terno de bolinhas na Bola de 
Ouro no início do ano, utilizou 
um blazer florido desta vez.

Messi foi acompanhado 
por boa parte do elenco do 
Barcelona. Entre eles, estavam 
o técnico Gerardo Martino e o 
presidente do clube, Sandro 
Rosell. Os colegas Xavi, Puyol, 
Fabregas e Piqué também 
compareceram ao evento e 
viram o argentino receber o 
prêmio das mãos de Hristo 
Stoichkov, ex-atacante búlgaro 

do Barça. Curiosamente, Messi 
é premiado no pior momento 
de sua carreira, já que vem so-
frendo com problemas mus-
culares e só deve voltar aos 
gramados em 2014.

“Estou melhorando, mas 
ainda não estou pronto para 
retornar. Meu objetivo é voltar 
bem, fortalecer o corpo para 
que jogue sem lesões. Dedico 
esse prêmio aos meus amigos, 
minha família na Argentina, 
aos jogadores, meus colegas. 
Vocês sabem que sem eles eu 
não conseguiria esse prêmio e 
nem os outros”, afirmou Messi.

Para faturar o prêmio, 
Messi teve grande vantagem 
sobre o seu principal con-
corrente, Cristiano Ronaldo, 
além de Cavani e Falcao Gar-
cía - o argentino fez 46 gols, 
o português marcou 34, en-
quanto o uruguaio anotou 29, 
e o colombiano, 28. Esta é a 
terceira Chuteira de Ouro re-
cebida pelo argentino, que já 
abocanhou as premiações de 
2009/10, quando marcou 34 
gols, e de 2011/12, tempora-
da na qual quebrou todos os 
recordes ao fazer 50.

Lionel Messi ganha 
a 3a chuteira de ouro 

MAIOR ARTILHEIRO

Depois de dois dias de folga, os 
jogadores do Cruzeiro se reapresen-
taram na tarde de ontem, na Toca 
da Raposa II. No primeiro treina-
mento em preparação para a par-
tida contra o Vasco, no Maracanã, 
Fábio esteve ausente. O goleiro foi 
poupado da atividade com bola e 
permaneceu apenas na academia.

Recuperado de lesão na coxa 
esquerda, e com contrato renovado 
por três anos, o zagueiro Bruno Ro-
drigo participou normalmente do 
treinamento comandado pelo téc-
nico Marcelo Oliveira. Atualmente, 
o único atleta no departamento 
médico é o atacante Martinuccio.

Ontem, Marcelo Oliveira orien-
tou treinamento com times de 15 
atletas, em tom recreativo. O trei-
nador definirá a partir de hoje quais 
jogadores enfrentarão o Vasco.

Na última rodada, em empate 
com a Ponte Preta, Marcelo Oliveira 
poupou alguns titulares. Desta vez, 
o treinador já deu a entender que 
colocará time mais forte contra o 
Vasco. O duelo será disputado ama-
nhã, às 19h30, no Maracanã.

Vasco da Gama 
Com mais de 80% de chances de 

Cruzeiro se prepara para confronto
CONTRA O VASCO

ser rebaixado e precisando ganhar 
os três jogos restantes, o Vasco está 
vivendo dias muito complicados no 
Campeonato Brasileiro. Porém, na 
visão de seus jogadores é preciso ter 
tranquilidade para reagir. Para isto, 
eles entendem que é fundamental 
deixar as contas de lado e não fazer 
projeções sobre a pontuação neces-
sária para evitar a queda. O foco 
tem que ser o duelo contra o Cru-

zeiro pela 36ª rodada do Brasileirão. 
“Nesse momento não podemos fi-
car pensando em fazer contas, pois 
as coisas estão mudando de rodada 
para rodada. Na semana passada, 
tínhamos conseguido deixar a zona 
de rebaixamento. Agora voltamos 
e estamos em situação complicada. 
Portanto, o importante neste mo-
mento é pensar em ganhar os nos-
sos jogos”, disse o lateral Fagner.

Equipe cruzeirense, campeã 2013 se reapresentou ontem para o novo compromisso
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Presídios da PB ganham 10 
novos detectores de metais

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Administração Penitenciária 
(Seap), adquiriu mais nove 
aparelhos detectores de me-
tais portáteis em formato de 
banquinho. O equipamento 
detecta metais em cavidades 
corpóreas e possui ajuste 
digital de sensibilidade com 
diferentes níveis e avisos so-
noro e luminoso, com barra 
de leds indicativa. O apare-
lho começou a ser utilizado 
no dia 25 de setembro deste 
ano, quando a Seap adqui-
riu a primeira unidade para 
ser testada na Penitenciária 
Flósculo da Nóbrega (Presí-
dio do Róger). 

Com a aprovação do 
equipamento por parte dos 
agentes lotados naquela uni-
dade prisional, o secretário 
de Administração Peniten-
ciária, Wallber Virgolino, 
determinou a aquisição de 
mais nove exemplares, tota-
lizando dez detectores, que 
começaram a ser usados na 
terça-feira (19). “Estes no-
vos equipamentos tecnológi-
cos que entraram agora em 
funcionamento fazem parte 
da política de estruturação 
e automação das unidades 
prisionais paraibanas, numa 
busca constante de minorar 
cada vez mais a entrada de 

objetos ilícitos nas unidades 
prisionais. Nós adquirimos 
o primeiro exemplar deste 
detector de metais há cerca 
de dois meses, e como verifi-
camos a eficácia do mesmo, 
resolvemos adquirir mais 
unidades para funcionarem 
nas maiores unidades pri-
sionais do Estado, sendo que 
duas delas serão itinerantes 
e utilizadas pela Gerência de 
Planejamento e Inteligência 
(Geplasi) da Seap”, explicou.

Virgolino comentou ain-
da que este é mais um passo 
importante para o melhora-
mento do monitoramento 
da entrada de materiais nas 
unidades prisionais, minimi-
zando constrangimentos du-
rante as revistas íntimas, em 
consonância com os direitos 
humanos.

Flagra na Máxima
Ontem, o detector de 

metais que entrou em fun-
cionamento na Penitenciá-
ria de Segurança Máxima 
Geraldo Beltrão, em Manga-
beira, detectou um aparelho 
celular em poder de Maria 
da Conceição dos Santos, 
que iria visitar o apenado 
Gutemberg Moreira Muniz, 
conhecido por ‘Berg’, con-
denado por assalto, recente-
mente transferido da cidade 
de Guarabira por tentativa 
de fuga. Após encontrarem 
o celular, as agentes lotadas 
naquela unidade também lo-
calizaram aproximadamente 

Equipamento tem ajuste 
digital de sensibilidade 
com aviso sonoro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO - CPL

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 2.01.010/2013
AVISO 

O SECRETÁRIO CHEFE DE GABINETE, HOMOLOGA O PREGÃO PRESENCIAL Nº 
2.01.010/2013, CUJO OBJETO É A LOCAÇÃO DE ÔNIBUS E MICROONIBUS DESTINADOS 
AOS EVENTOS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE - PB, EM FAVOR 
DE JOSÉ WILSON SANTOS – ME, CNPJ Nº 05.445.711/0001-93, VENCEDOR DOS DOIS 
ITENS DO REFERIDO PREGÃO PRESENCIAL COM UM VALOR TOTAL DE R$ 74.300,00 
(SETENTA E QUATRO MIL E TREZENTOS REAIS), CONFORME ANÁLISE E PARECER DA 
ASSESSORIA JURÍDICA.

Campina Grande, 11 de Novembro de 2013.
TOVAR CORREIA LIMA

SECRETÁRIO CHEFE DE GABINETE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO 

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2013

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Manoel Tomaz de Aquino, 485 - Centro - Riachão - PB, às 08:30 horas do dia 09 de Dezembro de 
2013, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS DE ENGENHARIA CIVIL PARA CONSTRUÇÃO DO 
GALPÃO DE COSTURA - RIACHÃO/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3639-1021. Email: riachao.
licitacao@hotmail.com.

Riachão - PB, 20 de Novembro de 2013.
MARYSÁVIO DA SILVA LIMA 

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO 

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2013

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Manoel Tomaz de Aquino, 485 - Centro - Riachão - PB, às 08:30 horas do dia 13 de Dezembro de 
2013, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS DE ENGENHARIA CIVIL, PARA CONSTRUÇÃO 
DA UNIDADE DE FISIOTERAPIA DO MUNICÍPIO DE RIACHÃO - PARAÍBA. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3639-1021. Email: riachao.licitacao@hotmail.com.

Riachão - PB, 20 de Novembro de 2013.
MARYSÁVIO DA SILVA LIMA 

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2013

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Daniel Toscano, 28 - Centro - Mataraca - PB, às 14:00 horas do dia 10 de Dezembro de 2013, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de uma Empresa 
Especializada em construção civil, para a construção de uma quadra poliesportiva. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações pos-
teriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 32971035.
Email: pmmataraca@gmail.com

Mataraca - PB, 19 de Novembro de 2013
DANIEL BARBOSA DE OLIVEIRA -

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato Nº 2.06.051/2013. PARTES: Secretaria Municipal de Educação E 
Empresa KEYPPY DEDETIZAÇÕES LTDA. OBJETO: Contratação de Empresa Especializada nos 
Serviços de DESINSETIZAÇÃO, DESRATIZAÇÃO E DESCUPINIZAÇÃO DAS UNIDADES DA 
REDE MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO E DA SEDE DA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO 
DE CAMPINA GRANDE. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses, contados a partir da assinatura do presente 
termo. VALOR: R$ 58.500,00 (Cinquenta e Oito Mil e Quinhentos Reais).  LICITAÇÃO: Pregão 
Presencial N° 2.06.004/2013 e Ata de Registro de Preços N° 2.06.003/2013.  FUNDAMENTAÇÃO: 
Lei Federal N° 8.666/93. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 12.361.1006.2042/3390.39/ 0110. SIGNA-
TÁRIOS: Verônica Bezerra de Araújo Galvão e Maria Dalvani de Oliveira. DATA DE ASSINATURA: 
04 de novembro de 2013.

VERÔNICA BEZERRA DE ARAÚJO GALVÃO
Secretária Municipal de Educação

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato Nº 2.06.054/2013. PARTES: Secretaria Municipal de Educação E 
Empresa BRENO VASCONCELOS TOMÉ – EPP. OBJETO: FORNECIMENTO DE GENEROS 
ALIMENTICIOS PARA COMPOR A MERENDA ESCOLAR DO PROGRAMA BRASIL ALFABETIZA-
DO. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses, contados a partir da data de assinatura da respectiva assinatura. 
VALOR: R$ 24.857,85 (Vinte e Quatro Mil Oitocentos e Cinquenta e Sete Reais e Oitenta e Cinco 
Centavos).  LICITAÇÃO: Pregão Presencial N° 2.06.012/2013 e Ata de Registro de Preços N° 
2.06.007/2013.  FUNDAMENTAÇÃO: Lei Federal N° 8.666/93. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 12
.366.1008.2051/3390.30/0110/0240. SIGNATÁRIOS: Verônica Bezerra de Araújo Galvão e Breno 
Vasconcelos Tomé. DATA DE ASSINATURA: 13 de novembro de 2013.

VERÔNICA BEZERRA DE ARAÚJO GALVÃO
Secretária Municipal de Educação

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 08:30 horas do dia 03 de Dezembro de 2013, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Microcomputadores, 
Notebooks, Impressoras, Estabilizadores, Nobreaks e Monitores. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3363-
1285. Email: licitacoessolanea@hotmail.com

Solânea - PB, 20 de Novembro de 2013
AUGUSTO CÉSAR SANTOS DE LEMOS 

 Pregoeiro Oficial
 

 PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 028/2013

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00028/2013, que objetiva: Aquisição parcelada de 
Tecidos, Panos, Linhas e Aviamentos, para suprir as necessidades das Secretarias Municipais de 
Educação e Ação Social deste Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: L. VIRGINIO & CIA LTDA - R$ 14.652,00.

Arara - PB, 06 de Novembro de 2013.
ERALDO FERNANDES DE AZEVÊDO

Prefeito

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição parcelada de Tecidos, Panos, Linhas e Aviamentos, para suprir as neces-

sidades das Secretarias Municipais de Educação e Ação Social deste Município. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 028/2013. DOTAÇÃO: Recursos FPM, ICMS, TRIBUTOS, MDE, EJA, 
CRAS, PETI, PRO JOVEM e OUTROS: Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2013. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Arara e: CT Nº 00094/2013 
- 07.11.13 - L. VIRGINIO & CIA LTDA - R$ 14.652,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2013
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00033/2013, que objetiva: Contratação de serviços 
de mão de obra de pessoa física para realização de pintura e retoques de prédios públicos; HOMO-
LOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: FELIPE FERREIRA DE LIMA – CPF: 
053.321.574-95 – VALOR DA DIÁRIA 70,00 – VALOR TOTAL R$ 9.240,00.

Dona Ines - PB, 19 de Novembro de 2013
ANTONIO JUSTINO DE ARAÚJO NETO

 Prefeito

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de serviços de mão de obra de pessoa física para realização de pintura 

e retoques de prédios públicos.
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00033/2013.
DOTAÇÃO: FPM/MDE/ICMS/DIVERSOS. Elemento de Despesa: 33.90.36.01 - Outros Serv. 

de Terceiros - Pessoa Física
VIGÊNCIA: 6 (seis) meses
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Dona Inês e:
CT Nº 00088/2013 - 19.11.13 - FELIPE FERREIRA DE LIMA – CPF: 053321.574-95 – VALOR 

DA DIÁRIA R$ 70,00 –VALOR TOTAL R$ 9.240,00

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 2.06.005/2013

A Secretaria de Educação da Prefeitura Municipal de Campina Grande, através da Pregoeira 
Oficial, torna público, para conhecimento dos interessados, que a licitação na Modalidade PRE-
GÃO PRESENCIAL sob N° 2.06.005/2013, tipo “MENOR PREÇO POR ITEM”, tendo como objeto 
a contratação de empresa especializada nos serviços de locação de transporte escolar da rede 
municipal de ensino, neste Estado, fica REVOGADA a pedido da Secretária Municipal de Educação 
Professora Verônica Bezerra de Araujo Galvão.

Campina Grande, 19 de Novembro de 2013.
VIVIANE RAQUEL G MEDEIROS
Pregoeira Oficial da CPL/PMCG

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA HELENA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 002/2013
A Prefeitura Municipal de Santa Helena, PB, através de sua CPL, TORNA PÚBLICO, a quem 

possa interessar, que fará realizar às 09h00 horas do dia 06/12/2013, sessão pública com ob-
jetivo de licitação na modalidade acima, cujo objeto é a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
EXECUÇÃO DE RECONSTRUÇÃO E RESTAURAÇÃO DE UNIDADES HABITACIONAIS NO 
MUNICÍPIO DE SANTA HELENA, ESTADO DA PARAÍBA, CONVÊNIO: FUNASA/PREFEITURA. 
ANO:2012 (CV - 0337/12), PROGRAMA: MELHORIA HABITACIONAIS PARA CONTROLE DE 
DOENÇAS DE CHAGAS.  O Edital poderá ser obtido na sede da Prefeitura, no horário de 
07h00min. As 11h00min. 

 Santa Helena, PB, em 20 e novembro de 2013.
Thayanny Chrystynna Pinheiro Silva Soares

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, em sua sede na Rua
Manoel Benevonuto do Brado, 257 - Centro – Marcação - PB, às 09:00 horas do dia 04 de 

dezembro de 2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução 
dos serviços de transportes e locação diversas, destinado a Prefeitura de Marcação. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002 
e Decreto Municipal nº 013, de 20 de julho de 2007. Informações: os interessados poderão ler ou 
adquirir cópia do Edital bem como obter maiores esclarecimentos do certame, no endereço supra-
citado, no horário das 08:00 às 13:00 dos dias úteis.

Marcação - PB, 20 de Novembro de 2013
DAVID FERREIRA SANTOS DA SILVA

Pregoeiro Oficial

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL No 483/2013
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 11/12/2013 às 09h para:

Contratação de serviços de empresa para prestar serviços de mão de obra de cabeceiros, 
destinado a Empresa Paraibana de Abastecimento e serviços Agrícolas - EMPASA, conforme 
anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 13-02190-4
João pessoa, 20 de novembro de 2013.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA DE PREÇO 

 CONCORRÊNCIA Nº 003/13
Registro CGE Nº. 13-01411-3

A COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS – PBGÁS, através da sua Comissão Permanente de 
Licitação constituída pela Decisão DE. PRE 052/12, publicada no Diário Oficial do Estado do dia 
28/12/2012, torna público para conhecimento dos interessados, de acordo com as disposições 
da Lei Federal N° 8.666/93 e suas alterações posteriores, a CLASSIFICAÇÃO do certame: em 
primeiro lugar a Thompson & Cia Ltda, com proposta no valor global de R$ 3.661.371,32 (três 
milhões seiscentos e sessenta e um mil trezentos e setenta e um reais e trinta e dois centavos) e 
em segundo lugar a empresa Tecmaster Serviços Técnicos Ltda, com proposta no valor global de 
R$ 4.200.181,86 (quatro milhões duzentos mil cento e oitenta e um reais e oitenta e seis centavos). 

João Pessoa, 19 de novembro de 2013.
ISABELA ASSIS GUEDES

Presidente CPL 

PODER JUDICIÁRIO DO ESTADO DA PARAÍBA
JUÍZO DE DIREITO DA 11ª VARA CÍVEL DA CAPITAL

EDITAL DE CITAÇÃO COM PRAZO DE 30 (TRINTA) DIAS
A Drª. VANESSA ANDRADE DANTAS LIBERALINO DA NÓBREGA, Juíza de Direito em exercício 

da 11ª Vara Cível da Comarca de João Pessoa, Capital do Estado da Paraíba, em virtude da Lei, etc.
FAZ SABER a todos quantos virem o presente EDITAL ou dele conhecimento tiverem que por este 

Juízo da 11ª Vara Cível, Fórum Cível Des. Mário Moacyr Porto, 4º andar, Av. João Machado, 532, 
Jaguaribe n/capital, tramitam os autos da Ação MONITÓRIA (Processo 0018845-54.2010.815.2001), 
movida por M. DIAS BRANCO IND. E COM DE ALIMENTOS em face de MARIA DO SOCORRO 
CALDAS DOS SANTOS, bem assim como representante legal da firma MARIA DO SOCORRO 
CALDAS DOS SANTOS – ME. E como dos autos consta está o promovido atualmente em lugar 
incerto e não sabido, na forma do art. 231 inc. III, do CPC. Fica através deste, CITADAS: MARIA 
DO SOCORRO CALDAS DOS SANTOS portadora do CPF 812.287.404-53 bem como repre-
sentante legal da firma MARIA DO SOCORRO CALDAS DOS SANTOS – ME, inscrita no CNPJ 
01.700.107/0001-05, atualmente em lugar incerto e não sabido, para no prazo de 15 (quinze) dias, 
pagar o principal, no valor de R$ 55.286,83 (cinquenta e cinco mil duzentos e oitenta e seis reais e 
oitenta e três centavos), pagando a dívida ficará isenta de custas e honorários, podendo oferecer 
embargos no prazo acima referido; conforme despacho a seguir transcrito: “Defiro pedido retro. 
Cite-se a promovida por edital, considerando que o autor demonstrou ter diligenciado acerca do 
endereço atualizado da ré, inclusive junto a Receita Federal (fls. 99), encontrando-se a mesma em 
local incerto ou não sabido... (as) Adriana Barreto Lóssio de Souza – Juíza de Direito”. E, para que 
a notícia chegue ao conhecimento de todos e que ninguém possa alegar ignorância, determinou 
o MM. Juiz a expedição deste EDITAL, que deverá ser publicado no DJ e em jornal de circulação 
local, bem como afixado no átrio do Fórum, cujo prazo iniciará após o término do prazo do edital. 
CUMPRA-SE. Dado e passado nesta cidade de João Pessoa, aos 10 dias do mês de setembro 
do ano de 2013. Eu, ______________ (as) Josineide Barbosa de Vasconcelos, analista, digitei.

VANESSA ANDRADE DANTAS LIBERALINO DA NÓBREGA
Juíza de Direito

UZZI CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO LTDA – CNPJ/CPF Nº 11.174.484/0001-01, torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Insta-
lação nº 3526/2013 em João Pessoa, 18 de novembro de 2013 – Prazo: 365 dias. Para a atividade 
de: Edificação Multifamiliar com 12 Unidades Habitacionais, pilotis, mais 04 pavimentos, numa área 
de 1.264,40 m², interligado ao esgoto público da Cagepa. Na(o) – Rua Golfo de Danzing – QD. 47 
LT. 10 – INTERMARES Município: CABEDELO – UF: PB. Processo: 2013-006612/TEC/LI-6247.

TEFORT INDÚSTRIA DE TELHAS LTDA – CNPJ/CPF Nº 18.138.373/0001-99, torna público que a 
SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 3488/2013 em João Pessoa, 13 de novembro de 2013 – Prazo: 7300 dias. Para a atividade de: 
Fabricação de Artefatos de Cimentos e Estruturas de Pré-Moldados Na(o) – Rua EMP. WALDEMAR 
P. DO EGITO, S/N, ST. 26, QD. 243, LT. 816, GAL. B, D.I. MANGABEIRA Município: JOÃO PESSOA 
– UF: PB. Processo: 2013-004161/TEC/LO-5589.

MAIA E SERAFIM LTDA – ME – CNPJ Nº 07.616.789/0001-59, torna público que requerer à SU-
DEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Operação – ATV. de 
Beneficiamento de Leite e Derivados – AC: 500m² - L/ATV: FAZ. SÃO DOMINGOS – ZONA RURAL 
– CATOLÉ DO ROCHA – PB. Processo: 2013-006919/TEC/LO-6328.

PREFEITURA MUNICIPAL DE LUCENA – CNPJ Nº 08.924.813/0001-80, torna público que requereu 
à SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença Prévia – Urbanização 
da Orla da Praia de Lucena – Município de LUCENA – PB. Processo: 2013-007350/TEC/LP-1914.

LUMIPLACAS COM. E SERV. DE PLACAS – CNPJ Nº 41.122.714/0001-50, I.E.: 16.096.320-6, 
veio comunicar a destruição, em virtude de incêndio, da referida empresa, conforme Certidão de 
Ocorrência nº 034/2013, do Corpo de Bombeiros da Paraíba, de vários documentos fiscais. Que os 
documentos fiscais são os seguintes: Livros Fiscais de Entrada, Livros Fiscais de Saída, Livro de 
Inventário, Livro de Apuração de ICMS, Livro Caixa, Livro de Serviços, Pasta de Notas Fiscais de 
Entrada e de Saída, Documentos de Despesa Gerais e Documentos de Setor Pessoal, Talonário 
de Notas Fiscais Série B-1 de numeração 000.001 a 000.250 e Talonário de Notas Fiscais Série 
D-1 da numeração 000.001 a 000.500. Conforme Certidão datada de 14 de novembro de 2013.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA – CNPJ Nº 08.926.263/0001-38, torna público que 
requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de 
Instalação – Unidade Escolar com 05 salas – AC: 539,13m² - SÍTIO JACARÍ – ALAGOINHA – PB. 
Processo: 2013-007463/TEC/LI-2671.

ORIEL DELFINO LEITE – CNPJ/CPF Nº 01.817.745/0001-00, torna público que a SUDEMA - Su-
perintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 3047/2013 
em João Pessoa, 10 de outubro de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Comércio Varejista 
de Combustíveis e Lubrificantes para Automóveis. Na(o) – LOTEAMENTO SÃO FRANCISCO 
S/N – SÃO FRANCISCO Município: AGUIAR – UF: PB. Processo: 2013-000549/TEC/LO-4646.

NATHALIA CIBELLE PIRES DE SOUSA – CNPJ/CPF Nº 077.005.844-27, torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instala 
cão nº 3513/2013 em João Pessoa, 14 de novembro de 2013 – Prazo: 365 dias. Para a atividade 
de: Edificação residencial unifamiliar com sistema de esgotamento sanitário individual. Na(o) -  
LOTEAMENTO PARQUE VERDE, QD H, LTS 5 e 7 Município:  CABEDELO – UF: PB. Processo: 
2012-007801/TEC/LI-1750.

CERÂMICA SANTA BARBARA LTDA = nº2290/2011 - CNPJ/CPF Nº 10.765.402/0001-30, Torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a RE-
NOVAÇÃO DA LICENÇÃO OPERAÇÃO = Nº 2290/2011 = FABRICAÇÃO DE ARTEFATOS DE 
CERÂMICA E BARRO COZIDO PARA USO NA CONSTRUÇÃO, EXCETO PISOS E AZULEJOS, 
AC-2000M²,  na Fazenda Varzea de Baixo – Zona Rural - MULUNGU/PB. Referente ao Processo: 
2013-007438/TEC/LO-6482

ADRIANA DE SOUSA OLIVEIRA = CNPJ/CPF Nº 18.447.036/0001-83, Torna público que a SUDE-
MA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a LICENÇÃO OPERAÇÃO para 
atividades de RESTAURANTES E SIMILARES C/ MÚSICA AO VIVO na Rua Francisco Cirilo Dantas 
S/N, Centro, Santa Luzia/PB, referente ao Processo: 2013-007384/TEC/LO-6465

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, Licença de Instalação para Ampliação do Sistema de Abastecimento de Água das 
cidades de Solânea, Bananeiras, Cacimba de Dentro, Araruna, Campo de Santana, Riachão, Dona 
Inês, Logradouro e Damião - PB. Município – VÁRIOS UF: PB: Processo: 2013-007347/TEC/LI-2662

MR RESIDENCIAL – CPF Nº 953.320.064-20, torna público que está requerendo a SEMAM a 
Licença Prévia e Instalação para Construção de um Residencial Multifamiliar localizado na Rua 
Odontologa Jane Celli de Souza Mendes Barreto, QD. 253 LT. 57, Gramame - João Pessoa-PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
TERMO DE REVOGAÇÃO DO PREGÃO PRESENCIAL Nº PP033/2013

A Prefeita Constitucional do Município de Livramento/PB, tendo em vista tudo que consta do 
Processo Adm. nº 033/2013, respeitando os princípios gerais de direito público, as prescrições da 
Lei Federal nº 8.666/93, em defesa do interesse e conveniência pública, torna público a revogação 
do Pregão Presencial nº 033/2013, objeto de contratação de uma Banda de Forró reconhecida 
nacionalmente.

Livramento/PB, 20 de novembro de 2013.
Carmelita Estevão Ventura Sousa 

 Prefeita

TERMO DE REVOGAÇÃO DO PREGÃO PRESENCIAL Nº PP034/2013
A Prefeita Constitucional do Município de Livramento/PB, tendo em vista tudo que consta do 

Processo Adm. nº 034/2013, respeitando os princípios gerais de direito público, as prescrições da 
Lei Federal nº 8.666/93, em defesa do interesse e conveniência pública, torna público a revogação 
do Pregão Presencial nº 034/2013, objeto de locação de 01 (um) palco modular, locação de 01 
(um) sistema de sonorização completo profissional e locação de 01 (um) gerador elétrico movido 
a óleo diesel de 180 KVA.

Livramento/PB, 20 de novembro de 2013.
Carmelita Estevão Ventura Sousa 

 Prefeita

AVISO DE CANCELAMENTO DA SESSÃO DO PREGÃO PRESENCIAL Nº PP033/2013
A Prefeitura de Livramento/PB, através do seu Pregoeiro, torna público o cancelamento da 

sessão para abertura dos envelopes proposta das licitantes habilitadas que seria realizada às 
08h:00mn (oito horas) do dia 21/11/2013, por motivo da revogação emitida pela Sra. Carmelita 
E. V. Sousa (Prefeita), em 20/11/2013, do Processo Adm. nº 033/2013, referente a Pregão Pre-
sencial nº PP033/2013.

Livramento/PB, 20 de novembro de 2013.
Jacé Alves de Oliveira 

 Pregoeiro

AVISO DE CANCELAMENTO DA SESSÃO DO PREGÃO PRESENCIAL Nº PP034/2013
A Prefeitura de Livramento/PB, através do seu Pregoeiro, torna público o cancelamento da 

sessão para abertura dos envelopes proposta das licitantes habilitadas que seria realizada às 
11h:00mn (onze horas) do dia 21/11/2013, por motivo da revogação emitida pela Sra. Carmelita 
E. V. Sousa (Prefeita), em 20/11/2013, do Processo Adm. nº 034/2013, referente a Pregão Pre-
sencial nº PP034/2013.

Livramento/PB, 20 de novembro de 2013.
Jacé Alves de Oliveira 

 Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE FAGUNDES

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2013

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Quebra Quilos, S/N - Centro - Fagundes - PB, às 10:00 horas do dia 10 de Dezembro de 2013, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa espe-
cializada em construção civil para, execução dos serviços de construção de uma Unidade Básica 
de Saúde, localizada no Sítio Salvador. Recursos: Ministério da Saúde, nº NP 11307940000110004, 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações pos-
teriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3393-1779.
Email: p.m.fagundes.comercial@gmail.com

Fagundes - PB, 11 de Novembro de 2013
JOSEFA DE MACEDO RODRIGUES 

Presidenta da Comissão

A página 25 do Jornal A União, edição 
do dia 15 de novembro de 2013 circulou 
com a data errada. No lugar de Sexta-
feira, 15 de novembro de 2013, foi publi-
cado Sexta-feira, 15 de agosto de 2013. 
Pedimos desculpas aos nossos leitores.

Errata

cem gramas de maconha nas 
partes íntimas. 

Segundo o diretor da 
Unidade, João Rosas, “esse 
novo equipamento contri-
bui com a melhoria dos pro-
cedimentos de segurança, 
inibindo a entrada de ilíci-

tos no interior da unidade 
prisional, tornando possível 
uma contenção qualificada e 
humanizada. Dessa maneira 
esperamos sufocar o crime 
organizado, que tenta de 
toda forma ordenar crimes 
de dentro das prisões”.

FOTO: Marcus Russo

O primeiro detector de metal foi testado no Presídio do Róger



Responsavel.: HUMBERTO DE LIMA SALES
CPF/CNPJ: 002483955/0001-72
Titulo: CERT DIVI ATIVA  R$  244,81
Apresentante: INMETRO INST NAC MET NORM Q INDL
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2013 - 069714
Responsavel.: IONE MARIA DA SILVA
CPF/CNPJ: 112188784-87
Titulo: CERT DIVI ATIVA  R$  142,14
Apresentante: INMETRO INST NAC MET NORM Q INDL
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2013 - 069718
Responsavel.: INSTITUTO ESTUDOS PENTEN-
COSTAIS
CPF/CNPJ: 087834303/0001-98
Titulo: DUP VEN MER IND  R$  795,90
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2013 - 070035
Responsavel.: JA COMERCIO DE GAS LTDA
CPF/CNPJ: 001829193/0001-50
Titulo: CERT DIVI ATIVA  R$  470,11
Apresentante: ANATEL AG NAC DE TELECOMUNI-
CACOES
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2013 - 069543
Responsavel.: JN SERPA NETO PET CURSOS
CPF/CNPJ: 010768273/0001-34
Titulo: DUP VEN MER IND  R$  160,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2013 - 069252
Responsavel.: IDENTIDADE COM E PROD PUBL LTD
CPF/CNPJ: 011811081/0001-26
Titulo: DUP PRES SER IN  R$  400,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2013 - 062063
Responsavel.: JOSE BADO DA SILVA 27431398468
CPF/CNPJ: 017942514/0001-69
Titulo: DUP VEN MER IND  R$1.020,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2013 - 070318
Responsavel.: LITORANEA COM DE BEB LTDA
CPF/CNPJ: 007456685/0001-24
Titulo: DUP VEN MER IND  R$2.820,16
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2013 - 055523
Responsavel.: MARIZA FERREIRA DA SILVA
CPF/CNPJ: 010428087/0001-56
Titulo: CERT DIVI ATIVA  R$  650,65
Apresentante: INMETRO INST NAC MET NORM Q INDL
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2013 - 069741
Responsavel.: MARCELO RODRIGUES COSTA
CPF/CNPJ: 467232424-91
Titulo: DUP VEN MER IND  R$  924,39
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2013 - 070173
Responsavel.: MARCELO RODRIGUES COSTA
CPF/CNPJ: 467232424-91
Titulo: DUP VEN MER IND  R$2.286,14
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2013 - 070179
Responsavel.: ODILON MAROJA RIBEIRO COUTI-
NHO FILH
CPF/CNPJ: 570263604-00
Titulo: CERT DIVI ATIVA  R$1.084,91
Apresentante: ANATEL AG NAC DE TELECOMUNI-
CACOES
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2013 - 069548
Responsavel.: RESTAURANTE PICUI PRAIA BESSA 
LTDA
CPF/CNPJ: 012590086/0001-39
Titulo: CERT DIVI ATIVA  R$7.539,03
Apresentante: IBAMA INST DO MEIO AMBIENTE REC
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2013 - 069623
Responsavel.: SAG SERVICO DE APOIO LTDA
CPF/CNPJ: 005244208/0001-70
Titulo: CERT DIVI ATIVA  R$  542,47
Apresentante: ANATEL AG NAC DE TELECOMUNI-
CACOES
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2013 - 069552
Responsavel.: TAMIRES FURTADO DOS S. SANTANA
CPF/CNPJ: 037558873-63
Titulo: DUP PRES SER IN  R$  183,50
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2013 - 067847
Responsavel.: TAINA NAYANNE GOMES DE S. GOND
CPF/CNPJ: 084083174-90
Titulo: DUP PRES SER IN  R$  226,75
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
    JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2013 - 069970
Responsavel.: VICTOR MANOEL M GRANADEIRO
CPF/CNPJ: 203566094-72
Titulo: DUP PRES SER IN  R$1.000,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2013 - 069976
Responsavel.: JOAO BOSCO DO NASCIMENTO 
FILHO - ME
CPF/CNPJ: 016683590/0001-34
Titulo: DUP VEN MER IND  R$3.134,79
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2013 - 063537
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492,de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato deProtesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  21/11/2013
Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE

 - Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: ANA RAQUEL DOS SANTOS FERREIRA-
-ME
CPF/CNPJ: 005899691/0001-20
Titulo: CERT DIVI ATIVA  R$2.202,82
Apresentante: INMETRO INST NAC MET NORM Q INDL
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2013 - 069563
Responsavel.: ANDERSON IGOR ALEIXO P SILVA
CPF/CNPJ: 064329174-17
Titulo: CERT DIVI ATIVA  R$  142,14
Apresentante: INMETRO INST NAC MET NORM Q INDL
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2013 - 069570
Responsavel.: ALESSANDRA DOMICIANO CARNEI-
RO CABRA
CPF/CNPJ: 957696841-00
Titulo: DUP VEN MER IND  R$  251,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2013 - 069431
Responsavel.: ANTONIO NUNES DA SILVA ME
CPF/CNPJ: 007111961/0001-12
Titulo: DUP VEN MER IND  R$2.400,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2013 - 068494
Responsavel.: BRUNO HENRIQUE DE LIMA
CPF/CNPJ: 064392614-36
Titulo: DUP VEN MER IND  R$43,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2013 - 067725
Responsavel.: BR COMERCIO PECAS PNEUS E 
SERVICOS
CPF/CNPJ: 007674705/0001-33
Titulo: DUP VEN MER IND  R$1.320,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2013 - 069260
Responsavel.: CABRAL COMERCIO DE COMBUS-
TIVEIS
CPF/CNPJ: 005807339/0001-18
Titulo: CERT DIVI ATIVA  R$2.231,19
Apresentante: IBAMA INST DO MEIO AMBIENTE REC
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2013 - 069579
Responsavel.: CORPTEC S C E T M EIRELI
CPF/CNPJ: 017300451/0001-47
Titulo: INDIC DUPLICATA  R$  140,00
Apresentante: CLOVIS BELTRAO DE ALBUQUERQUE
Protocolo: 2013 - 070120
Responsavel.: CORPTEC S C E T M EIRELI
CPF/CNPJ: 017300451/0001-47
Titulo: INDIC DUPLICATA  R$  700,00
Apresentante: CLOVIS BELTRAO DE ALBUQUERQUE
Protocolo: 2013 - 070119
Responsavel.: ELETROMEC ELETRO MECANICA 
BARROS LT
CPF/CNPJ: 070118567/0001-42
Titulo: CERT DIVI ATIVA  R$  278,98
Apresentante: INMETRO INST NAC MET NORM Q INDL
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2013 - 069667
Responsavel.: ELETROMEC ELETRO MECANICA 
BARROS LT
CPF/CNPJ: 070118567/0001-42
Titulo: CERT DIVI ATIVA  R$  278,98
Apresentante: INMETRO INST NAC MET NORM Q INDL
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2013 - 069662
Responsavel.: ELETROMEC ELETRO MECANICA 
BARROS LT
CPF/CNPJ: 070118567/0001-42
Titulo: CERT DIVI ATIVA  R$  418,47
Apresentante: INMETRO INST NAC MET NORM Q INDL
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2013 - 069663
Responsavel.: ELETROMEC ELETRO MECANICA 
BARROS LT
CPF/CNPJ: 070118567/0001-42
Titulo: CERT DIVI ATIVA  R$  278,98
Apresentante: INMETRO INST NAC MET NORM Q INDL
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2013 - 069664
Responsavel.: ELETROMEC ELETRO MECANICA 
BARROS LT
CPF/CNPJ: 070118567/0001-42
Titulo: CERT DIVI ATIVA  R$  278,98
Apresentante: INMETRO INST NAC MET NORM Q INDL
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2013 - 069665
Responsavel.: ELETROMEC ELETRO MECANICA 
BARROS LT
CPF/CNPJ: 070118567/0001-42
Titulo: CERT DIVI ATIVA  R$  278,98
Apresentante: INMETRO INST NAC MET NORM Q INDL
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2013 - 069666
Responsavel.: GIORGIO GIOVANNI DE ARAUJO 
COSTA
CPF/CNPJ: 017106107/0001-11
Titulo: DUP VEN MER IND  R$  315,00
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2013 - 064107
Responsavel.: GERLANDO DE ARAUJO LEITE FILHO
CPF/CNPJ: 009210363/0001-26
Titulo: CERT DIVI ATIVA  R$  353,61
Apresentante: INMETRO INST NAC MET NORM Q INDL
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2013 - 069705
Responsavel.: HUMBERTO DE ARAUJO REGO
CPF/CNPJ: 886007694-34
Titulo: CERT DIVI ATIVA  R$  242,72
Apresentante: INMETRO INST NAC MET NORM Q INDL
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2013 - 069712

João Pessoa > Paraíba > quinta-feira, 21 de novembro de 2013Publicidade
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PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB

AVISO DE IMPUGNAÇÃO AO EDITAL - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00065/2013.
Objeto: Aquisições parceladas de Óculos com armações diversos. O Pregoeiro Oficial e Equipe 

de Apoio, torna público que o Edital de do Pregão Presencial acima mencionado foi impugnado pelas 
empresas SOUTO DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS ÓTICOS LTDA, CREATIVE OPHTÁLMICA 
LTDA e a empresa ALMEIDA BEZERRA & CIA LTDA. E que, desta forma, fica adiada, sine die, a 
sessão de abertura agendada para o dia 22.11.2013 as 10h00min (sexta-feira). Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 
18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: 
(083) 3271-1246. 

Guarabira - PB, 20 de novembro de 2013
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS JÚNIOR

Pregoeiro

A GM COMERCIO E IMPORTAÇÃO LTDA TORNA PÚBLICO QUE REQUEREU A SEMAM - SE-
CRETARIA DE MEIO AMBIENTE A RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO.SITUADO:RUA 
VIRGINA MARIA DE OLIVEIRA,73 BAIRRO: ÁGUA FRIA MUNICIPIO: JOÃO PESSOA UF:PB 
CEP: 58.053-006

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE POÇO JOSÉ DE MOURA

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 10001/2013
OBJETO: Contratação de empresa para construção de uma USB (Unidade Básica de Saúde), 

no município de Poço de José de Moura.
LICITANTE HABILITADO:
- CONSTRUTORA CONSTRUTERRA E SERVIÇOS LTDA.
LICITANTES INABILITADOS:
- COFEM CONTRUÇÃOES SERVIÇOS E TECNOLOGIA LTDA,  inabilitada por não apresentar 

o item 6.6.2 do Edital;.
- CONSTRUTORA PRINCESA DO VALE LTDA, inabilitada por apresentar o 6.1 do Edital vencido, 

a empresa deixou de apresentar o Termo de abertura e encerramento do Balanço conforme exigido 
no Edital item 8.2.2 do Edital, além também de não apresentar o item 8.2.12 do Edital.

Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da 
Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no 
dia28/11/2013, às 08:30 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Avenida Frei Damião, 332 - Centro - Poço 
de José de Moura - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Telefone: (083) 35641008.
Email: cplprefeiturapjm@gmail.com.

Poço de José de Moura - PB, 20 de Novembro de 2013
FRANCISCO EGIDIO DE MOURA NETO 

 Presidente da Comissão

PEDRO FAUSTINO SANTOS FILHO - CPF-929.863.234-72 Torna publico que a SUDEMA - SU-
PERINTENDENCIA DE ADMINISTRAÇÃO DO MEIO AMBIENTE, emitiu a Licença de Operação 
nº 3459/2013 em João Pessoa, 08 de novembro de 2013 - Prazo: 730 dias. Para a atividade de 
PUBLICIDADE VOLANTE (VEÍCULO VW KOMBI, PLACA MMT 5526/PB) Na(o) - EM TODO ESTADO 
DA PARAIBA. MUNICIPIO - UF: PB. Processo: 2013-006475/TEC/LO-6217

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00055/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Coronel Juvêncio Carneiro, 253 - Centro - Cajazeiras - PB, às 08:00 horas do dia 03 de Dezembro 
de 2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de equi-
pamentos permanentes destinados a Lavanderia Industrial do município de Cajazeiras. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
009/2006. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3531-4383.
Cajazeiras - PB, 20 de Novembro de 2013

EDGLEY GONÇALVES ALVES SEGUNDO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PRFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

RATIFICAÇÃO EXTRATO DE SEGUNDO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00101/2012
Espécie: Ratificação Segundo Termo Aditivo ao Contrato nº 00101/2012
Objeto: Construção de 01(uma) unidade de Educação Infantil Creche do Bairro São Francisco, 

neste município de Cajazeiras-PB, nos termos do TC/PAC202871/2012.
Fundamento Legal: Inciso II do Art. 57 da Lei nº 8.666/93.
Data de Assinatura: 20/11/2013
Data da Vigência: 27/05/2014
Assinam: PelaPrefeitura Municipal de Cajazeiras-PB:Francisca Denise Albuquerque de Oliveira 

– Prefeita.  Pela Empresa: José Gomes de Abreu Sobrinho - ME - Licitante

PREFEITURA MUNICIPALDE GUARABIRA/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação da Cantora RENATA ARRUDA, para se apresentar na Praça Lima e Moura 
– Centro, no dia 25 de Novembro de 2013 por ocasião dos Festejos Comemorativos do Aniversário da 
Cidade de 126 anos de Emancipação Política. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00022/2013. DOTAÇÃO: 08.00 - Secretaria de Cultura e Turismo / 13.392.0015.2033 - Coordenar, 
Promover, Incentivar Atividades Artísticas e Cultural / 3.3.90.39.00 - Outros Serviços de Terceiros 
- Pessoa Jurídica. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA e R 
ARRUDA PRODUÇÕES E EDIÇÕES ARTÍSTICAS LTDA – CNPJ: 02.481.663/0001-09 - CT Nº 
00305/2013 – 19.11.2013 - R$ 8.000,00 – Oito Mil Reais.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00022/2013.

OBJETO: Contratação da Cantora RENATA ARRUDA, para se apresentar na Praça Lima e 
Moura – Centro, no dia 25 de Novembro de 2013 por ocasião dos Festejos Comemorativos do 
Aniversário da Cidade de 126 anos de Emancipação Política.

FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso III, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
SOLICITAÇÃO: Secretaria de Cultura e Turismo.
RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 18/11/2013.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 016/2013

A comissão Permanente de Licitação através do Pregoeiro Oficial da cidade de Pocinhos/PB, 
no uso das suas atribuições legais, comunica aos interessados que fará realizará Licitação Pregão 
Presencial N°016-2013 que tem como Aquisição de pneus para os veículos oficiais do município 
de Pocinhos/PB, no dia 27 de Novembro de 2013 as 15:00 horas na sede da comissão de Lici-
tação. Informações: das 07:30 as 11:30h em dias úteis, no endereço, R: Padre Antonio Galdino 
(auditório da secretaria de Saúde) sn- Centro - Pocinhos - PB. Fone: (083) 3384-1247. E-mail: 
pocinhoslicitacao@gmail.com

Pocinhos - PB, 12 de Novembro de 2013.
CLAUDIO CHAVES COSTA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 015/2013

A comissão Permanente de Licitação através do Pregoeiro Oficial da cidade de Pocinhos/PB, 
no uso das suas atribuições legais, comunica aos interessados que fará realizará Licitação Pregão 
Presencial N°015-2013 que tem como objeto CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECI-
MENTO DE ÁGUA MINERAL, DE FONTE NATURAL, POTÁVEL, NÃOGASOSA, ENVASADA 
EM GARRAFÕES, RETORNÁVEIS, COM CAPACIDADE DE 20 LITROS CADA, EM REGIME 
DE COMODATO, COM ENTREGAS SEMANAIS PELO PERÍODO DE 12 (DOZE) MESES, do 
município de Pocinhos/PB, onde seria realizado no dia 20 de Outubro de 2013 as 11:00 horas na 
sede da comissão de Licitação, passará a ser realizado dia 27 de Novembro de 2013 as 14:00 
horas. Informações: das 07:30 as 11:30h em dias úteis, no endereço, R: Padre Antonio Galdino 
(auditório da secretaria de Saúde) sn- Centro - Pocinhos - PB. Fone: (083) 3384-1247. E-mail: 
pocinhoslicitacao@gmail.com

Pocinhos - PB, 12 de Novembro de 2013.
CLAUDIO CHAVES COSTA

Prefeito

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2013
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer 

da Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00028/2013, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS MECANICOS PREVENTIVOS E CORRETIVOS COM 
FORNECIMENTO DE PEÇAS GENUINAS PARA MAQUINAS PESADAS DEST; HOMOLO-
GO o correspondente procedimento licitatório em favor de: MJ COMERCIO E SERVIÇOS 
LTDA - R$ 511.200,00.

Queimadas - PB, 19 de Novembro de 2013
JACÓ MOREIRA MACIEL - Prefeito

 
 ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS MECANICOS PREVENTIVOS E CORRETIVOS COM 
FORNECIMENTO DE PEÇAS GENUINAS PARA MAQUINAS PESADAS DEST.

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00028/2013.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Queimadas: 02100.15.451.0042.2036 - MA-

NUTENCAO DAS ATIVIDADES C/INFRAESTRUTURA 3390.30.0000 MATERIAL DE CONSUMO
VIGÊNCIA: 1 (um) ano
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Queimadas e: CT Nº 0028B/2013 - 19.11.13 

- MJ COMERCIO E SERVIÇOS LTDA - R$ 511.200,00

Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 070008
Responsavel.: DARLAN DAVID MELO FERREIRA ME
CPF/CNPJ....: 011968014/0001-10
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            315,90
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 066056
Responsavel.: D. BONFIM PEREIRA COMERCIO ME
CPF/CNPJ....: 004443490/0001-51
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            713,60
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 070453
Responsavel.: FERNANDO ANTONIO MARIBONDO
CPF/CNPJ....: 030428494-73
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.000,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 065182
Responsavel.: FLAVIO MORAIS LEITE JUNIOR
CPF/CNPJ....: 010683045-70
Titulo......: CHEQUE           R$          1.000,00
Apresentante: J CARNEIRO COMERCIO E REPRE-
SENTACOE
Protocolo...: 2013 - 067540
Responsavel.: FRANCISCO DAS CHAGAS S INST ME
CPF/CNPJ....: 000608048/0001-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            309,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 059343
Responsavel.: FRANCISCO DAS CHAGAS SOUZA - ME
CPF/CNPJ....: 000608048/0001-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.487,78
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 059713
Responsavel.: FUTURA CURSOS E CONSULT LTDA
CPF/CNPJ....: 011525351/0001-32
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            450,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 069902
Responsavel.: GABRIEL DE MELO ALVES
CPF/CNPJ....: 039243721-01
Titulo......: CHEQUE           R$          1.000,00
Apresentante: J CARNEIRO COM E REP LTDA
Protocolo...: 2013 - 065235
Responsavel.: HOTEL VILLAGE CONFORT
CPF/CNPJ....: 013929055/0001-22
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            185,76
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 068900
Responsavel.: HUGO PIRES TORRES JERONIMO
CPF/CNPJ....: 024156914-10
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.400,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 068493
Responsavel.: INST. EDUC. MENINO JESUS
CPF/CNPJ....: 010846178/0001-01
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.500,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 069957
Responsavel.: JACKSON BANDEIRA PEREIRA SE-
GUNDO
CPF/CNPJ....: 691520474-15
Titulo......: CHEQUE           R$            325,00
Apresentante: J CARNEIRO COMERCIO E REPRE-
SENTACOE
Protocolo...: 2013 - 067543
Responsavel.: JAIME ALVES
CPF/CNPJ....: 013962743/0001-94
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            231,88
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 069249
Responsavel.: JB COMERCIO E SERV DE MAQ E 
EQUIP I
CPF/CNPJ....: 016930107/0001-79
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            656,92
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 067408
Responsavel.: JORGE FLAVIO AMARO DA SILVA
CPF/CNPJ....: 014591327/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            230,09
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 069298
Responsavel.: JOSE BATISTA DE FARIAS - ME
CPF/CNPJ....: 010998467/0001-26
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            730,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 069843
Responsavel.: JOSE BANDEIRA PEQUENO FILHO-ME
CPF/CNPJ....: 003415229/0001-85
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            177,72
Apresentante: INMETRO INST NAC MET NORM Q INDL
JOAO PESSOA           PB

Responsavel.: ACLEUTON KARLOS CANDIDO DE 
OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 013239014-00
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            142,14
Apresentante: INMETRO INST NAC MET NORM Q INDL
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 069549
Responsavel.: ALBUQUERQUE NERY & CIA LTDA-ME
CPF/CNPJ....: 011186874/0001-00
Titulo......: DUP VENDA MERC   R$          1.419,84
Apresentante: TINTAS IQUINE LTDA
Protocolo...: 2013 - 069606
Responsavel.: ALBUQUERQUE NERY & CIA LTDA-ME
CPF/CNPJ....: 011186874/0001-00
Titulo......: DUP VENDA MERC   R$          1.419,84
Apresentante: TINTAS IQUINE LTDA
Protocolo...: 2013 - 069608
Responsavel.: ALBUQUERQUE NERY & CIA LTDA-ME
CPF/CNPJ....: 011186874/0001-00
Titulo......: DUP VENDA MERC   R$            418,70
Apresentante: TINTAS IQUINE LTDA
Protocolo...: 2013 - 069609
Responsavel.: ALBUQUERQUE NERY & CIA LTDA-ME
CPF/CNPJ....: 011186874/0001-00
Titulo......: DUP VENDA MERC   R$          1.737,08
Apresentante: TINTAS IQUINE LTDA
Protocolo...: 2013 - 069611
Responsavel.: ALBUQUERQUE NERY & CIA LTDA-ME
CPF/CNPJ....: 011186874/0001-00
Titulo......: DUP VENDA MERC   R$            703,20
Apresentante: TINTAS IQUINE LTDA
Protocolo...: 2013 - 069613
Responsavel.: ALBUQUERQUE NERY & CIA LTDA-ME
CPF/CNPJ....: 011186874/0001-00
Titulo......: DUP VENDA MERC   R$            718,14
Apresentante: TINTAS IQUINE LTDA
Protocolo...: 2013 - 069614
Responsavel.: ALBUQUERQUE NERY & CIA LTDA-ME
CPF/CNPJ....: 011186874/0001-00
Titulo......: DUP VENDA MERC   R$            805,37
Apresentante: TINTAS IQUINE LTDA
Protocolo...: 2013 - 069617
Responsavel.: ALBUQUERQUE NERY & CIA LTDA-ME
CPF/CNPJ....: 011186874/0001-00
Titulo......: DUP VENDA MERC   R$            805,62
Apresentante: TINTAS IQUINE LTDA
Protocolo...: 2013 - 069618
Responsavel.: ALBUQUERQUE NERY & CIA LTDA-ME
CPF/CNPJ....: 011186874/0001-00
Titulo......: DUP VENDA MERC   R$            702,78
Apresentante: TINTAS IQUINE LTDA
Protocolo...: 2013 - 069620
Responsavel.: ALBUQUERQUE NERY & CIA LTDA-ME
CPF/CNPJ....: 011186874/0001-00
Titulo......: DUP VENDA MERC   R$            547,57
Apresentante: TINTAS IQUINE LTDA
Protocolo...: 2013 - 069622
Responsavel.: ALEXANDRA NEVES DA LARANJEIRA 
00079
CPF/CNPJ....: 014425452/0001-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            853,20
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 068785
Responsavel.: ANA MARIA OLIVEIRA DE SOUSA
CPF/CNPJ....: 012232552/0001-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.400,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 070560
Responsavel.: ANA MARIA OLIVEIRA DE SOUSA
CPF/CNPJ....: 012232552/0001-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.406,48
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 070561
Responsavel.: ANTONIO MARCOS PEREIRA DESOUZA
CPF/CNPJ....: 018296463/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            246,33
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 067364
Responsavel.: CONDOMINO RESID ROYAL FLAT 
SERVICE
CPF/CNPJ....: 001148940/0001-95
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            879,89
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 069259
Responsavel.: CONSTRUTORA TERRA BRASIL LTDA
CPF/CNPJ....: 009076228/0001-30
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.050,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 069496
Responsavel.: CONSTRUTORA TROPICAL LTDA
CPF/CNPJ....: 004984077/0001-02
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            777,00
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Protocolo...: 2013 - 069735
Responsavel.: LAILMA BENTO DE ARAUJO MARQUES
CPF/CNPJ....: 954136934-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             86,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 068133
Responsavel.: LOJAO AUTOCAR COM. VAR.PCS NAC.
IMPO
CPF/CNPJ....: 010708422/0001-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.061,23
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 069999
Responsavel.: LOJAO AUTOCAR COM. VAR.PCS NAC.IMPO
CPF/CNPJ....: 010708422/0001-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            862,94
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 070000
Responsavel.: MANAIRA OPTICAL LTDA
CPF/CNPJ....: 002217101/0001-44
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.493,90
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 069368
Responsavel.: MARIA ALIETE CHAVES
CPF/CNPJ....: 089067424-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            700,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 069476
Responsavel.: MARCOS VINICIUS F. DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 703551954-88
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             43,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 068109
Responsavel.: MARINAS EMPREENDIMENTOS TU-
RISTICOS
CPF/CNPJ....: 024280844/0001-00
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$          2.944,48
Apresentante: IBAMA INST DO MEIO AMBIENTE REC
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 069615
Responsavel.: MARTA GOMES DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 015870622/0001-48
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             91,30
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 069056
Responsavel.: MAT PUB COMERCIO ALIMENTICIO LTDA M
CPF/CNPJ....: 018312048/0001-09
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            905,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 070424
Responsavel.: MOREIRA E PRADO LTDA
CPF/CNPJ....: 003984113/0001-67
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             80,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 059972
Responsavel.: NAYARA CABRAL BERNARDO PERES D
CPF/CNPJ....: 014327293/0001-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            738,23
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 068666
Responsavel.: NAYARA CABRAL BERNARDO PERES D
CPF/CNPJ....: 014327293/0001-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.920,56
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 068677
Responsavel.: ONOFRE MARIANO
CPF/CNPJ....: 804870927-91
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$             60,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 070388
Responsavel.: PATRICIA CARMEM MEIRELES FER-
NANADES
CPF/CNPJ....: 784681164-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            180,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 067258
Responsavel.: PAULO SILVA DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 011417239/0001-88
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            336,20
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 067502
Responsavel.: PERIMETRO COM E SERV DE EQUIP 
ELETR
CPF/CNPJ....: 008415858/0001-29
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            687,06
Apresentante: ANATEL AG NAC DE TELECOMUNICACOES
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 069550
Responsavel.: RAFAEL ALEXANDRE DA SILVA PEIXOTO
CPF/CNPJ....: 069866154-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             70,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037

JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 068475
Responsavel.: RILVANDO FELINTO DA SILVA JUNIOR
CPF/CNPJ....: 087625274-95
Titulo......: C FINANCIAMENTO  R$         14.668,44
Apresentante: PORTAL DE DOCUMENTOS S/A SE-
TOR DE P
Protocolo...: 2013 - 070442
Responsavel.: RUBENVALDO FRANCISCO NASCI-
MENTO
CPF/CNPJ....: 074001044-11
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            302,54
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 068483
Responsavel.: SEBASTIAO LOPES DA SILVA
CPF/CNPJ....: 499195809-10
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            503,00
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 066319
Responsavel.: SEVERINO BEZERRA BARBOSA
 CPF/CNPJ....: 764172554-68
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.200,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 070618
Responsavel.: SIDICLEI PAULINO ALVES
CPF/CNPJ....: 019588764-61
 Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            354,83
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 069024
Responsavel.: SIMONE DA CUNHA
CPF/CNPJ....: 004008975-47
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            324,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 066683
Responsavel.: SS COMERCIO DE PAPELARIA LTDA - ME
CPF/CNPJ....: 012261774/0001-55
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.409,37
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 068400
Responsavel.: TACARUNA PRODS DE INF LTDA
CPF/CNPJ....: 004074782/0003-26
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          5.950,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 069176
Responsavel.: TACARUNA PRODUTOS DE INFORMATI
CPF/CNPJ....: 004074782/0003-26
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            620,40
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 069210
Responsavel.: TACARUNA PRODUTOS DE INFORMATI
CPF/CNPJ....: 004074782/0003-26
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.036,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 069234
Responsavel.: TACARUNA PRODUTOS DE INFOR-
MATICA LT
CPF/CNPJ....: 004074782/0003-26
Titulo......: TRIP VENDA MERC  R$         15.600,00
Apresentante: OFFICER DIST DE PROD DE INFOR-
MATICA
Protocolo...: 2013 - 069285
Responsavel.: TACARUNA PRODUTOS DE INFOR-
MATICA LT
CPF/CNPJ....: 004074782/0003-26
Titulo......: TRIP VENDA MERC  R$         13.000,01
Apresentante: OFFICER DIST DE PROD DE INFOR-
MATICA
Protocolo...: 2013 - 069286
Responsavel.: TMS TECNOLOGIA EM MONITORA-
MENTO E S
CPF/CNPJ....: 007085922/0001-98
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            753,97
Apresentante: ANATEL AG NAC DE TELECOMUNI-
CACOES
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 069562
Responsavel.: V.N.D COMERCIO DE ACESSORIOS 
PARA M
CPF/CNPJ....: 008605979/0001-33
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            412,50
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 067188
Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-
ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida  
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  que  
tem,  neste  1o. Oficio de  Protesto a rua Candido Pessoa 
No.31, nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias uteis, a  
partir  desta  data,  sob  pena  de  serem  os  referidos 
titulos  PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  22/11/2013
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

PODER JUDICIÁRIO
JUSTIÇA FEDERAL DE PRIMEIRO GRAU

SEÇÃO JUDICIÁRIA DA PARAÍBA – 3ª VARA
Rua João Teixeira de Carvalho, 480 – Pedro Gondim

João Pessoa – PB - CEP: 58.031-220 – Fone: 21084097
EDITAL DE INTIMAÇÃO PARA PAGAMENTO

EDT. 0003.000032-9/2013
PRAZO DE 20(VINTE) DIAS – ART. 232,IV,CPC

AÇÃO MONITÓRIA Nº 0008785-37.2005.4.05.8200, Classe 28 
EXEQUENTE: CAIXA ECONOMICA FEDERAL – CEF
EXECUTADO: JOSE GOMES DA SILVA BARBOSA

FINALIDADE: INTIMAÇÃO de JOSE GOMES DA SILVA BARBOSA (CPF: 690.178.244-68), para 
pagar, no prazo de quinze dias, contados do escoamento do prazo de 20 (vinte) dias constante 
do presente edital, a quantia de R$ 14.201,48 (quatorze mil duzentos e um reais e quarenta e 
oito centavos), atualizada até 10/06/2013, relativa ao julgado e em conformidade, também, com 
a petição e planilha de cálculos apresentados pela exeqüente às fls. 213/216, e com suporte no 
art. 475 – J do CPC.

ADVERTÊNCIAS: Caso o pagamento não seja realizado no prazo acima delineado, sobre o 
montante da condenação será acrescido multa de 10% do valor total. Se o pagamento for parcial, 
a multa incidirá sobre o restante (art. 475 - J, caput e § 5º, do CPC).

FACULDADE: Os devedores poderão oferecer bens à penhora, cujos valores devem ser sufi-
cientes para garantir o pagamento do débito, caso pretenda oferecer impugnação mencionada no 
art. 475 - J, §1º, do CPC.

PUBLICIDADE: e como não foi possível ser(em) intimado(s) pessoalmente o(s) devedor(es), 
por se encontrar(em) residindo em lugar incerto e não sabido, conforme consta nos autos, é 
expedido o presente, sendo o mesmo afixado na sede deste Juízo, publicado uma vez no 
Diário Eletrônico da Justiça e duas vezes em jornal de grande circulação, mediante o qual 
fica(m) intimado(s).

Dado e passado nesta cidade de João Pessoa, Capital do Estado da Paraíba, aos 16 de agosto 
dec 2013. Eu, ____, PAULA REGINA G SANTOS, Técnico Judiciário, o digitei e imprimi. E eu, 
____, Rita de Cássia Monteiro Ferreira, Diretora da Secretária da 3ª Vara, o conferi e subscrevo.

CRISTINA MARIA COSTA GARCEZ
Juíza Federal Titular da 3ª Vara

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO.
REF: DISPENSA DE LICITAÇÃO 014.2013.

OBJETO: O objeto do presente TERMO ADITIVO, consiste em acrescentar o valor de R$ 
14.000,00 (Quatorze Mil Reais) ao valor de origem de R$ 21.000,00 (Vinte e Um Mil Reais), totali-
zando a importância de R$ 35.000,00 (Trinta e Cinco Mil Reais) e o prazo de execução por mais 02 
(dois) meses, contados a partir do término da vigência do Termo de Contrato de nº 193/2013, oriundo 
da Dispensa de Licitação 014/2013, para o abastecimento de água com o carro Pipa tipo caminhão 
tanque de marca CHEVROLET, de placa MNA 5129/PB, tudo em conformidade ao primeiro termo 
aditivo ao convênio nº 274/2013, datado de 01 de Outubro de 2013, celebrado entre a Secretaria 
de Estado da Infra Estrutura – SEIE e a Prefeitura Municipal de Guarabira/PB. CONTRATANTE: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA – Prefeito. 
CONTRATADO: JOSINALDO DA SILVA BEZERRA – CPF: 025.307.334-06 - JOSINALDO DA SILVA 
BEZERRA JUSTIFICATIVA: Condições climáticas desfavoráveis a suspensão da execução do objeto. 
REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores. DATA TERMO ADITIVO: 02.10.2013. OBS: 
Publicado para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO.
REF: DISPENSA DE LICITAÇÃO 015.2013.

O objeto do presente TERMO ADITIVO, consiste em acrescentar o valor de R$ 14.000,00 
(Quatorze Mil Reais) ao valor de origem de R$ 21.000,00 (Vinte e Um Mil Reais), totalizando a 
importância de R$ 35.000,00 (Trinta e Cinco Mil Reais) e o prazo de execução por mais 02 (dois) 
meses, contados a partir do término da vigência do Termo de Contrato de nº 194/2013, oriundo da 
Dispensa de Licitação 015/2013, para o abastecimento de água com o carro Pipa tipo caminhão 
tanque de marca MERCEDES BENZ, de placa MNS 1518/PB, tudo em conformidade ao primeiro 
termo aditivo ao convênio nº 274/2013, datado de 01 de Outubro de 2013, celebrado entre a Secre-
taria de Estado da Infra Estrutura – SEIE e a Prefeitura Municipal de Guarabira/PB. CONTRATANTE: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA – Prefeito. 
CONTRATADO: JOSÉ FABRIO DAVI LIRA – CPF: 058.539.064-96 - JOSÉ FABRIO DAVI LIRA 
JUSTIFICATIVA: Condições climáticas desfavoráveis a suspensão da execução do objeto. REGI-
MENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores. DATA TERMO ADITIVO: 02.10.2013. OBS: 
Publicado para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA - Prefeito

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

TERMO DE ADITIVO 01.2013.
REF. PREGÃO PRESENCIAL 39.2013.

AO TERMO DE CONTRATO Nº 00220/2013.
DATA: 31/07/2013.

OBJETO: Acréscimos de R$ 12.126,53 (Doze Mil Cento e Vinte e Seis Reais e Cinquenta e Três 
Centavos) ao valor de origem de R$ 48.506,12 (Quarenta e Oito Mil Quinhentos e Seis Reais e Doze 
Centavos), totalizando a importância de R$ 60.632,65 (Sessenta Mil Seiscentos e Trinta e Dois Reais 
e Sessenta e Cinco Centavos), representados neste Termo por um índice de 25% - (vinte e cinco 
por cento), pelas Aquisições parceladas de Materiais diversos, como Instrumentais, Equipamentos 
e Material de Consumo Odontológico que envolve Prótese, Clínica Geral, Ortodontia e Materiais 
para os Consultórios Odontológicos pertencentes ao Fundo Municipal de Saúde, conforme constam 
da proposta apresentada no certame licitatório Pregão Presencial 39.2013.

FUNDAMENTAÇÃO: Artigo 65, Par. 1º, da Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
PARTES: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA - PB
SAÚDE DENTAL COMÉRCIO E REPRESENTAÇÃO LTDA – CNPJ: 24.280.828/0002-09
DATA DE ASSINATURA DO TERMO DE ADITIVO: 20.11.2013.
SIGNATÁRIOS: WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA
FERNANDO ANTONIO DA COSTA SILVA
OBS: Publicado para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA
GESTOR

PREFEITURA MUNICIPAL DE JURÚ
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2013
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Praça 

Manoel Florentino de Medeiros, 29 - Centro - Juru - PB, às 09:00 horas do dia 06 de Dezembro de 
2013, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
especializada para a execução dos serviços de Construção e Ampliação de Unidades Básicas de 
Saúde, Zona Rural, Município de Juru - PB. Recursos: Ministério da Saúde. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (83) 3484-1245.
E-mail: licitacaojuru@hotmail.com

Juru - PB, 21 de Novembro de 2013.
SIDNEY RAMOS 

 Presidente da Comissão
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